유로화·유로시장 진출 가이드북

외교통상부·한국무역협회

발간사

2002년 1월 1일부터 유로화 실물 화폐가 영국, 덴마크, 스웨덴을 제외한 EU 12개 회원국에서 실제로 유통된 지 1개월여가 지났습니다.  인류 역사상 초유의 통화 통합 실험으로 평가되는 유로화 유통은 현재까지는 성공적인 것으로 평가되고 있으며, 유로화는 예정대로 대부분의 국가에서 2월까지 회원국 통화와 병행 통용된 후 3월 1일부터는 12개 회원국 화폐가 완전히 퇴장하고 단일통화로 전환하게 됩니다.

유로화의 공식 통용을 통한 유로랜드의 출범은 브레튼우즈 체제출범이후 국제 무역 및 금융환경에 대변혁을 초래할 기념비적인 사건으로 평가되고 있습니다. 유로지역은 경제 규모면에서 미국에 필적하는 단일 통화 경제권으로 부상하게 되고 앞으로 3개 미참가 유로회원국의 추가 가입, 동구권의 EU및 EMU 체제 가입 확대가 진전될 경우 세계 최대시장을 형성하게 될 것으로 전망되고 있습니다. 또한 중기적으로는 유로화지역의 경제 규모, 역내 금융시장의 통합, 역내 구조조정의 가속화 등으로 인해 유로화가 달러와 더불어 세계 기축 통화로서 기능할 것이라는 관측도 유력합니다.  한편 장기적으로 EU의 정치적 통합을 실현하는 촉매제로 작용하여 아직까지 구상차원에 머물러 있는 유럽 합중국 건설 추진을 위한 논의도 활발히 전개될 계기가 될 것으로 예상되고 있습니다.

현실적으로도 유로화 통용은 유로화 참가 12개국은 물론 역외국인 우리나라의 무역 환경에도 상당한 변화를 초래할 것으로 예상되고 있습니다. 유럽기업들의 효율성 제고에 따른 경쟁력 강화, EU 역내시장 교역 증대에 따른 역외 수입 감소 등으로 유럽시장에 진출하고 있는 우리기업들에게 단기적으로는 어려움이 예상되며, 당장 우리 기업들은 무역 결제 수단의 변화, 가격 재조정 및 이에 따른 수출 마켓팅 전략의 재수립등 유로화 시대의 시장 환경 변화에 대응해 나가야 하는 시급한 과제를 안고 있습니다.

외교통상부는 한국무역협회와 공동으로 이처럼 세계 경제 및 우리경제에 파급효과가 막대한 유로화 본격 통용에 즈음하여 유로화에 대한 우리 기업인들의 이해를 제고하고, 유로시장 진출 전략을 새롭게 수립하는 데 도움을 드리고자 이번에 우리 기업인들을 위한 □유로화 시대의 유로시장 진출 가이드□를 발간하게 되었습니다.

본 가이드는 유로화 통용의 의미, 유로화 통용의 영향, 유로시장의 특성과 유로회원국별 수출 유망 품목과 우리기업들의 유로시장 마켓팅 전략에 대해 광범위하게 소개하고 분석함으로써 유로화 지역에 진출하고 있거나 진출을 계획하고 있는 우리 기업인들에게 실질적으로 도움이 될 수 있도록 작성되었으므로 우리 기업인들에게 많은 참고가 될 것으로 믿습니다.

끝으로 본 책자의 발간을 위하여 수고를 아끼지 않은 주EU대표부 및 한국 무역협회 관계자들에게 깊은 감사의 말씀을 드리며, 본 가이드북이 우리 기업인들 뿐만 아니라 EU에 관심이 있는 일반인들에게도 많은 도움이 되기를 기원합니다.

2002년 2월 5일

통상교섭본부장 황 두 연

목  차

Ⅰ. 유로화 통용	1

1. 막오른 유로화 통용	2

2. 유로화 탄생과정	3

3. 화종과 디자인	5

4. 유로화 환율과 금리	8

5. 국내은행의 유로화취급 준비	10

【문답으로 본 유로화】	14

Ⅱ. 유로화 통용의 영향	19

1. 일반경제면에서의 영향	20

2. 금융시장면에서의 영향	21

3. 소비 생활면에서의 영향	22

4. 기업 경영면의 영향	24

5. 대유로시장 교역면에서의 영향	24

【문답으로 보는 유로화 통용 영향】	27

Ⅲ. 유로시장 특성과 수출유망품목	32

1. 유로경제 및 교역현황	33

2. 유로시장의 특성	39

3. 국별 수출유망 품목	51

Ⅳ. 유로시장 마케팅 전략	59

1. 수출 마케팅 주안점	60

2. 가격전략	61

3. 비가격전략	63

[부록] 유로국가 개황 및 전망	71

Ⅰ. 유로화 통용

1. 막오른 유로화 통용

2002년 1월 1일은 유럽 역사에 새로운 획을 그은 날이라고 할 수 있다. 각기 주권을 가진 12개 국가들이 자국의 화폐를 버리고 새로운 공용화폐인‘유로(Euro)’를 도입하기 시작한 것이다. 독일의 마르크도, 프랑스의 프랑도, 이태리의 리라도 이제는 역사 속으로 사라져 버리고 유로존 내에서는 어디를 가나 상품가격이 유로로 표시되고 유로로 거래된다. 현금지급기도 물론 유로만 토해낸다.

새로 찍어낸 유로화 지폐를 한 줄로 쌓을 경우 높이가 에베레스트산의 150배를 웃돌고 동전은 에펠탑 무게의 100배에 버금간다고 한다. 유로화 현금을 각 지역으로 수송하기 위해서는 자그마치 191만대의 트럭이 소요됐다. 대부분의 국가들은 2002년 2월까지를 유로화와 기존 통화의 병행유통 기간으로 설정했다. 그러나 이 기간이 종료된 이후에도 구 지폐 및 주화는 상당기간 동안 상업은행에서 교환할 수 있으며, 그 이후에는 중앙은행에서만 교환이 가능하다.

유로화 통용에 참여한 나라는 독일, 프랑스, 이탈리아, 스페인, 벨기에, 네덜란드, 룩셈부르크, 아일랜드, 오스트리아, 포르투갈, 핀란드, 그리스 EU 12개국이다. 이들 12개국은 흔히 유로존(Eurozone)이라고 불린다. 2004년까지는 영국, 스웨덴, 덴마크 등 나머지 EU 회원국이 새로이 참가하게 될 것으로 예상된다. 추후 루마니아, 불가리아 등 동구권국가들의 유로화 도입 역시 기대되고 있다.

유로화의 통용으로 전 세계 인구의 5%, GDP의 16%를 차지하는 거대 단일경제권이 형성되었다. 화폐는 흔히 경제생활의 혈액이나 신경으로 비유된다. 화폐는 모든 경제활동의 근간이며 화폐의 원활한 유통이나 보급에 따라 경제성장이나 물가가 좌우되기 때문이다. 따라서 국내기업은 단순한 결제수단의 변화만으로 이해해서는 안되며 경제의 틀과 시장구조를 근본적으로 바꾸는 출발점이라는 인식으로 대응해 나가야 한다.

[유로화의 영향력]

○ 인구: 3.03억명(세계인구의 5%)

○ GDP: 6.7조달러(세계GDP의 16.0%)

○ 수출: 4,044억달러(세계수출액의 19.0%)

국별 현용 화폐 교환 기한

국별	법화 효력 종료일	상업은행의 대고객 교환 종료일	중앙은행의 자국화폐 교환 종료일
벨기에	2002. 2. 28	2002. 12. 31	은행권 : 영구교환 주 화 : 2004년
독일	2001. 12. 31	2002. 2. 28	영구교환
그리스	2002. 2. 28	미결정	은행권 : 2012년 주 화 : 2004년
스페인	2002. 2. 28	2002. 6. 30	영구교환
프랑스	2002. 2. 17	몇 달간	은행권 : 2012년 주 화 : 2005년
아일랜드	2002. 2. 9	미결정	영구교환
이탈리아	2002. 2. 28	은행별로 결정	은행권 : 2012년 주 화 : 2012년
룩셈부르크	2002. 2. 28	2002. 6. 30	은행권 : 영구교환 주 화 : 2004년
네덜란드	2002. 1. 28	2003. 1. 1	은행권 : 2032. 1. 1 주 화 : 2007. 1. 1
오스트리아	2002. 2. 28	미결정	영구교환
포르투갈	2002. 2. 28	미결정	은행권 : 2022년 주 화 : 2002년
핀란드	2002. 2. 28	은행별로 결정	은행권 : 2012년 주 화 : 2012년

2. 유로화 탄생과정

유로화의 통용은 유럽 역사에 새로운 지평을 열었지만 여러 국가의 화폐를 폐지하고 동일한 화폐를 도입한다는 것은 말처럼 간단한 일이 아니었다. 우선 물가, 금리 등 각국의 거시변수들의 변동을 일치시켜야 할 뿐 아니라 자국 화폐가 사라진다는데 대한 심리적 저항도 만만찮은 일이었다.

유럽단일 통화의 도입은 1989년 스페인 마드리드 정상회담에서 최초로 합의된 이후 단계적으로 이루어졌다. 제1단계는 1990년 7월부터 1993년 12월까지로서 각 국의 환율을 안정시키고, 역내 경제정책의 협조를 강화하는 것을 목적으로 하여 전 회원국이 ERM(환율조절장치)에 가입하고 환율변동 허용 폭을 축소하였다.

제2단계는 1994년 1월부터 1998년 12월까지로서 회원국간의 거시경제운용 면에서의 동질성을 높이기 위하여 물가, 환율, 금리의 안정 및 재정적자의 축소 등 경제수렴조건을 충족시키도록 하였다. 단일통화명칭을 「유로」로 결정하였으며 유럽통화기구(EMI)를 설립하여 회원국 중앙은행간의 통화정책 협조를 강화하였다.

제3단계는 1999년 1월부터 시작되었는데 물가, 환율, 금리, 재정적자 등 4가지 경제조건의 수렴 및 각 국의 중앙은행제도의 개정을 마친 회원국을 EU정상과 EU위원회 위원장으로 구성된 EU이사회가 심사하여 유럽통화동맹(EMU) 참가국 자격을 부여하여 이들 나라를 중심으로 유럽 중앙은행제도(European System of Central Bank)가 설립되었다. 유럽 중앙은행제도는 참가국으로부터 통화주권을 이어받아  단일통화를 창출하여 통화정책의 최종책임을 지게 되었다.

유로화는 1999년 1월 유로존의 법정통화로 도입되고 참가국의 통화는 유로화의 하위 통화로 규정되어 참가국 통화간의 환율이 고정되었다. 그러나 아직까지 유로화가 현찰로 통용된 것은 아니고 2001년 말까지는 서류 또는 결제상의 화폐로만 존재하며 각국의 통화와 병기되기 시작하였다.

그리스가 2001년 1월 1일 가입함에 따라 유로화 도입 국가는 총 12개국으로 확대되었으며 2002년 1월 1일부터 실물 유로화 지폐 및 주화가 통용되기 시작함으로써 유로화는 드디어 명실상부한 유럽의 공통화폐가 된 것이다.

유로화 도입 일정

일 시	주요 내용
1992 1995.12.18 1998. 6. 1 1999. 1. 1 2001. 1. 1 2001. 9. 1 2001.12.15 2002. 1. 1 2002. 3. 1.	마스트리히트조약 조인 단일통화의 명칭을 유로로 결정(스페인 마드리드) 유로중앙은행 출범(독일 프랑크푸르트) 유로화 공식출범(11개국, 2001년말까지 과도기간 시작) 그리스 EMU 가입(12개국으로 확대) 금융기관에 유로화 지폐, 주화 공급개시 일반인에 대한 유로화 주화 공급 법정통화로서 유로화 지폐 및 주화, 공식 통용 개시 (회원국 통화와 병행사용) 유로화가 유일한 법정통화로서 통용

3. 화종과 디자인

유로화는 유로 및 센트로 구성되어 있는데 1유로=100센트(cent)이다. 공식 약자는 「EUR」이며, 영어로 표기할 때는 복수라도 끝에 s를 붙이지 않는다. 즉, 100 Euros가 아니라 100 Euro라고 쓰면 된다.

유로화를 나타내는 약자 □는 그리스어 알파벳인 엡실론을 기본 바탕으로 하여 중앙에 두 줄의 평행선을 넣어 합성한 심벌인데 「Europe」의 첫 글자를 나타내며 두 줄의 평행선은 유로화의 안정성을 나타낸다.

유로화는 지폐와 주화로 구성되어 있는데 유로화 지폐는 5, 10, 20, 50, 100, 200, 500유로 등 7개 권종으로 구분할 수 있다. 시각적 구분을 편하게 하기 위해 지폐의 종류에 따라 색깔을 달리하고 있는데 5유로는 회색 10유로는 붉은 색, 20유로는 푸른색, 50유로는 오렌지색, 100유로는 녹색, 200유로는 옅은 갈색, 500유로는 자주색으로 되어 있다. 지폐 크기는 고액권일수록 커진다.

앞면에는 시대별 건축양식에 따라 만들어진 각종 건축물의 창문과 통로가 도안되어 있고 뒷면에는 시대별 각종 다리가 도안되어 있다. 그리스로마 시대(5유로)부터 로마네스크(10유로), 고딕(20유로), 르네상스(50유로), 바로크와 로코코(1백유로), 강철과 유리(2백유로), 20세기 후반의 현대 건축(5백유로) 등 유럽의 역사적인 건축양식을 형상화했다. 오스트리아 중앙은행의 디자이너인 로베르트 칼리나가 디자인한 이 지폐의 도안은 각국의 이해가 엇갈려 실존하는 건축물이나 다리를 모델로 하지는 않았다

유로화 주화는 1, 2유로, 1, 2, 5, 10, 20, 50센트 등 8개 화종으로 구성되어 있다. 1, 2, 5센트 짜리 동전은 붉은 구리 색이며, 10, 20, 50센트는 금색이다. 1, 2유로 동전은 가운데와 테두리에 금색과 은색을 번갈아 사용했다. 동전의 뒷면은 유럽대륙을 상징하는 12개의 별과 함께 다양한 모습의 유럽지도를 공통적으로 도안하고 있지만 앞면은 EMU 가입 12개 국가마다 다른 고유한 문양이 도안되어 있다. 유로화는 모두 법정화폐로 사용되기 때문에 독일에서 만든 은행권이나 동전이라도 프랑스나 다른 나라에서 쓸 수 있다.

유로은행권 개요

액면	크기(mm)	색상	도안소재 (시대별 건축양식)
5 10 20 50 100 200 500	120×62 127×67 133×72 140×77 147×82 153×82 160×82	회색 빨강 파랑 오렌지 녹색 옅은 갈색 자주	고전 로마네스크 고딕 르네상스 바로크와 로코코 철과 유리의 시대 20세기 현대의 건축

1유로화의 가치는 얼마나 될까?

2002년 1월말 기준으로 1유로는 한화 약 1,130원에 해당되는데 각 국 물가를 유로단위로 표시해 보면 다음과 같다.

독일(베를린) - 커피 1잔 : 1.50 유로 / 생수 1통 : 1.80유로

프랑스(파리) - 크라상 1개 : 0.99유로 / 신문 1부 : 1.20유로

스페인(마드리드) - 맥주 1캔 : 0.96유로 / 두통약 1상자 : 1.32유로

벨기에(브뤼셀) - 콜라 1캔 : 1.00유로 / 볼펜 1자루 : 1.00유로

이탈리아(로마) - 커피 1잔 : 1.03유로 / 백합 1송이 : 2.00유로

그리스(아테네) - 우유 1팩 : 0.73유로 / 초콜릿바 1개 : 0.59 유로

유로화의 위변조 방지장치는 무엇일까?

구 분	위변조 방지장치
공 통	은화(숨은 그림), 은선, 앞뒤판맞춤, 요판인쇄, 미세문자1), 자외선잉크2), 적외선잉크3), 자성잉크
저액권 (5/10/20)	앞면 오른쪽 세로방향의 폭이 넓은 띠 모양의 시변각장치 뒷면 가운데 세로방향의 진주잉크
고액권 (50/100/200/500)	앞면 오른쪽 아래방향 사각형 모양의 시변각장치

1) 확대경으로 볼 때 액면숫자가 쓰여진 것을 볼 수 있음

2) 자외선램프로 보면 불규칙하게 흩어져있는 청색, 적색, 녹색의 형광색사와, 형광잉크로 처리되어 밝게 빛나는 앞면의 국기, 액면숫자, 뒷면의 다리 도안, 유럽지도 등을 확인 가능

3) 적외선 투시기로 앞면 오른쪽의 요판인쇄 무늬와 시변각장치를 볼 수 있음

4. 유로화 환율과 금리

환율은 상이한 통화간의 교환비율, 즉 각 통화의 상대적 가치를 비율로 나타낸 것이다. 환율은 기본적으로 외환의 수요와 공급에 의해 결정되지만 이외에도 경제성장률, 금리, 물가, 실업률, 정부의 시장개입 등에 의해 영향을 받는다.

유로화는 유로존 12개국이 공용으로 사용하는 화폐이기 때문에 기본적으로 12개국 전체, 즉 유로존의 외환수급이나 각종 경제지표에 의해 영향을 받는다. 그러나 경제규모 면에서 독일, 프랑스, 이탈리아가 나머지 국가들보다 크기 때문에 유로화 환율은 이들 3개국의 경제상황에 의해 주로 영향을 받으며 이중에서도 특히 독일의 경제상황에 의해 크게 영향을 받는다고 할 수 있다.

유로화 환율은 1999년초 1유로당 1.17달러로 출범하였으나 이후 지속적으로 하락하여 2002년 1월말 현재 0.8619까지 떨어져 출범 시에 비해 그 가치가 26.3%나 하락하였다.

유로화 출범 이후 유로화가 약세를 보인 것은 유로존과 미국간의 기초경제 및 금리차에 기인한다. 1999년과 2000년중 유로존 GDP성장률은 2.6%와 3.4%를 기록한 데 반해 미국의 GDP성장률은 2년 연속 4.1%의 고성장을 기록했고 금리 면에서도 미국이 유로존에 비해 장, 단기 금리 모두 높은 수준을 지속했기 때문이다.

2001년 들어 미국경제가 가파르게 둔화를 보임에 따라 유로화는 일시적으로 강세를 나타냈지만 이후 미국은 10차례에 걸쳐 금리를 4.5%p 인하함으로써 경기둔화에 대해 신속히 대응한데 반해 유로존은 회원국간의 의견 불일치 등으로 경제정책 결정이 지연되는 등 국제투자자들에게 경기회복에 대한 신뢰감을 주지 못함으로써 유로화는 다시 약세로 돌아섰다. 또 유로존의 최대경제국인 독일의 경기가 급격히 둔화된 데 반해 미국경제의 회복 기대 등도 유로화 약세의 원인으로 작용하였다.

1999년 유로화가 출범한 이후 유로금리는 장단기 모두 꾸준한 상승세를 보였다. 이는 경기호조에 따른 인플레 억제를 위해 ECB가 6차례에 걸쳐 금리를 인상한데 기인한다. 그러나 2001년부터 미국과 함께 유럽지역의 경기가 급속히 둔화됨에 따라 ECB는 금리인하 조치를 단행해 최근까지 특히 단기금리를 중심으로 큰 폭으로 하락하였다.

유로화 환율 추이 (기말기준)

유로금리 추이

주 : 장기금리는 국채수익률(10년), 단기금리는 EURIBOR(3개월)

5. 국내은행의 유로화취급 준비

국내 은행들은 2002년 1월 2일 유로화 통용에 앞서 여러 가지 사전준비를 실시하였다. 외화현찰, 외화예금, 송금, 외화수표 취급 등 거래성격별로 서로 상이한 일정에 따라 기조치하였다. 다만, 국내 고객이 소지하고 있는 현지 개별통화(NCU, National Currency Unit)에 대한 매입은 2002년 2월 28일까지 가능하도록 하였다.

EMU 참가 12개국의 개별통화(NCU)에 의한 외환거래는 현찰거래 및 송금수표 발행을 제외하고는 2001년 12월 17일자로 취급을 중단하고 유로화로의 전환을 완료하였다. 외화 현찰에 대한 매입 및 매도는 시기를 달리하여 시행했다. 외화예금의 경우에는 2001년 12월 17일부터 12개 NCU화에 대한 외화예금의 신규 개설을 금지하고 현행 NCU화 외화예금은 계좌번호의 변동 없이 유로화 외화예금으로 자동 전환되었다. 2001년 12월 15일자 이후 만기가 도래하는 외화정기예금의 경우에는 원금만 유로화로 전환하고 이자는 만기 시에 약정된 이율로 계산하여 유로화로 원리금을 지급하고 있다.

NCU화 송금수표 발행은 기존 외환거래 보다 훨씬 이른 2001년 12월 1일부터 전면 금지되었다. 이는 지급지에서 수표교환에 따른 문제가 발생할 수 있어 우선적으로 금지하게 된 것이다. 한편 기존에 발행된 NCU화 표시 T/T의 송금을 중단하는 대신 유로화 송금을 2001년 12월 17일부터 개시하였다.

NCU화 표시 수출입거래에 있어서는 신용장 개설 시 유효기일 또는 수출환어음 매입 시 어음만기일이 2001년 12월 31일 이후인 거래에 대해서는 유로화 표시로만 거래가 가능하다. 따라서 앞으로 신규로 수출입 계약을 할 때에는 반드시 유로화 표시로 계약해야 번거러움을 피할 수 있을 것이다.

외환거래	통화별	일정
외화 현찰	- NCU 매입 - NCU 매도 - 유로화 매도	- 2002. 2. 28일까지 - 2001. 12. 31일까지 - 2002. 1. 2부터
외화 예금	- NCU화 예금 개설 - NCU화→유로화 전환	- 2001. 12. 15일까지 - 자동 전환
외화 송금	- NCU화 표시 송금 - 유로화 표시 송금	- 2001. 12. 15일까지 - 2001. 12. 17일부터
외화·여행자 수표	- NCU화 표시 수표	- 2001. 12. 17일부터 추심후 매입만 가능
수출입거래	- L/C유효기간 및 어음만기일	- 2001. 12. 31일부터 유로화만 가능

주: 「외환은행」의 사례이며 은행별로 실시 일정은 다소 차이가 있음

【유럽통합 약사】

유럽이 하나로 통합되어야 한다는 생각은 오래 전부터 있어 왔다. 일찍이 로마시대와 중세 기독교시대에 유럽은 하나로 통합되어 있었고 그래서 아퀴나스나 에라스무스와 같은 학자들은 자신들을 ‘유럽인’으로 생각하였다.

그러나 유럽통합에 대한 실질적인 논의는 1차 세계대전이 끝난 후부터 이루어졌다. 전후 자유주의적 국제주의자들은 국제연맹을 창설하여 평화적인 분쟁방지의 길을 찾고 있었고 특히 합스부르크 왕가에서 자라난 쿠덴호브(Coudenhove)경은 주권을 포기한 범유럽연방의 창설을 주장했으며 마침내 1927년에 유럽연방의 창설문제가 국제연맹에서의 의제로 채택되게 되었다.

두 차례의 세계대전의 비극을 경험한 유럽의 약소국가들은 항상 독일에 대해서 공포감을 느껴 왔다. 따라서 이들은 전쟁의 재발을 방지하고 유럽의 안전을 누리기 위해서는 독일을 강력한 유럽연합에 묶어 놓아야 한다고 생각했다. 또 전후 미국과 소련이라는 초강대국의 대립과 지배에 대처하고 유럽을 재건하기 위해서는 유럽의 통합을 이룩하는 것이 가장 중요하다고 생각했고 이러한 것이 오늘날 유럽통합을 추구하게 된 주요 동기가 되었다.

1947년 미국은 유럽재건을 위한 마샬원조계획을 추진하고 유럽의 확고한 통합의지를 요구했다. 이에 따라 1948년 4월 유럽은 마샬원조기금을 관리하기 위한 OEEC(유럽경제협력기구)를 창설하였고 1949년 많은 유럽국가들이 미국의 NATO 군사동맹체에 합류하였다. 특히 1949년 유럽회의(Council of Europe)의 창설은 유럽통합을 위한 획기적인 발전이었다.

프랑스는 유럽통합을 위한 초국가적 기구의 창설을 위하여 선봉적인 역할을 했다. 기획위원장 쟝 모네와 외무부 장관 슈만이 대표적 지도자들이었다. 1952년 여름 모네의 제의에 의하여 프랑스, 독일, 이태리, 베네룩스 국가들이 참여하는 유럽 석탄·철강 공동체(European Coal and Steel Community: ECSC)를 형성했는데 이것은 전후 독·불 화해와 유럽의 협력을 위해 제안된 첫 번째의 중요 사업이었고 ECSC가 가동된 이후 생산과 교역이 크게 증가하자 과거의 반대자까지 경제통합에 대한 지지자로 변하였다.

1957년 3월에는 ECSC의 6개국이 ‘로마조약’에 서명함으로써 EEC (European Economic Community :유럽경제공동체)와 EURATOM(유럽원자력공동체)가 창설되었으며 1967년에는 ECSC, EEC, EURATOM이 합병하여 EC(European Community :유럽공동체)가 설립되었다.

70년대의 세계적인 경기침체는 유럽통합작업에도 큰 걸림돌이 되었지만 그 가운데서도 영국, 에이레, 노르웨이, 덴마크가 추가로 가입하였으며 마침내 79년 3월 유럽이사회의 결정으로 유럽통화제도(EMS : European Monetary System)가 발족되었다. 유럽통화제도(EMS)는 환율장치(ERM: Exchange Rate Mechanism)를 통해 각 회원국의 자국 화폐를 유럽통화단위(ECU)의 일정비율 안에서 가치를 매기게 함으로써 장차 단일통화 도입의 밑거름이 되었다.

정치면에서의 통합노력도 지속되었다. 1984년 2월 14일 유럽의회는 유럽공동체를 점차 정치적 연합으로 발전시키고 협력분야를 확대해 나갈 것을 제시하는 스피넬리(Spineli)안을 채택했는데 이는 유럽단일의정서 채택의 밑거름이 되었다.

그 후 베를린 장벽의 붕괴 등 동유럽문제를 계기로 정치공동체의 필요성이 더욱 부각되자 1993년 11월 마스트리히트조약이 발효되어 유럽공동체 12개국 사이에 결속력을 더욱 강화시킨 정치적 연합을 구성하는데 합의를 이루었다. 아울러 경제부문에서는 1999년까지 단일화폐의 사용에 대해 합의하고, 외교, 방위정책에 관해서도 심도 있는 협조관계를 유지하는데 동의했다. 1994년 1월부터 명칭을 EU로 바꾸었는데 그 후 스웨덴, 핀란드, 오스트리아가 추가로 가입함으로써 현재 15개국, 3억 7천만명의 인구를 가진 기구로 발전하였다.

EU의 형성 과정

일 시	주요 사건
1947년 5월 1948년 4월 1949년 5월 1953년 2월 1957년 3월 1958년 1월 1960년 1월 1965년 4월 1966년 5월 1968년 7월 1971년 2월 1972년 1월 1973년 1월 1977년 7월 1979년 3월 1981년 1984년 2월 1986년 1993년11월 1994년 1월 1995년 1월 1999년 1월 2002년 1월	마샬플랜(Marshall Plan)제창 OEEC조약 조인 유럽평의회규약 조인 ECSC공동시장 발족 로마조약(EEC, EURATOM설립조약)조인. 1958년 1월 발효 EEC, EURATOM 발족 EFTA창설조약 조인, 1960년 5월 발효 3공동체의 통합조약 조인, 1967년 7월 발효 EEC이사회, 1968년 7월의 관세동맹, 농업공동시장완성을 결정 EC관세동맹발족 EC이사회, 경제통화동맹계획을 채택 영국, 덴마크, 에이레, 노르웨이 가입 확대 EC발족 EC 9개국, 관세동맹 완성 EMS발족 그리스 가입 유럽의회, 스피넬리案 채택 포르투갈, 스페인 가입 마스트리히트조약 발효 EU로 개칭 스웨덴, 핀란드, 오스트리아 가입 EURO 체제 출범 EURO 통용 시작

문답으로 본 유로화

Q. Euro는 무엇인가?

A. Euro는 유럽연합의 경제화폐동맹 (EMU) 최종 3단계에서 이루어진 단일통화를 지칭하며 Euro 라는 명칭은 1995년 12월 마드리드 이사회에서 승인되었다.  Euro는 1999년 1월부터 EU 15개 회원국중 영국, 덴마크, 그리고 스웨덴을 제외한 12개 회원국이 채택하였다.

Q. Euro 지폐와 주화는 언제부터 통용되는가?

A. 단일통화의 도입은 1999년 1월부터 이루어졌지만 지폐 및 주화의 실제 통용은 2002년 1월부터 단일통화를 도입한 12개 회원국에서 이루어졌다. 회원각국의 통화를 대신하여 통용될 다양한 지폐 및 주화의 제작을 위해 상당한 소요시간이 필요했기 때문이다. 국가별로 자국통화와 유로화를 병용할 수 있는 전환기간을 2∼3개월 두고 있으나 앞으로 유로화는 모든 현금거래 및 신용카드 결제 그리고 은행 계정 등을 포함하여 지불수단으로서 법정통화의 효력을 지닌다.

Q.  Euro화는 왜 필요했나?

A. 단일통화는 상이한 통화의 존재에 따른 환리스크와 거래비용을 제거하며 이에 따라 역내 무역을 촉진하게 된다. 환율 불확실성과 거래비용은 기업 경영에 추가적인 비용을 동반하며 특히 급격한 환율변동은 단일시장내 무역을 저해하는 가장 큰 장해 요인이다.  또한 단일화폐 도입을 통한 공동 통화정책은 금융시장의 투명성 제고를 용이케 하여 장기적으로 금리인하 등을 통한 저렴한 자본조달과 투자를 촉진하게 된다. 소비자의 입장에서도 장기적으로 이러한 가격하락 요인이 실물경제에 반영되어 이익을 얻는다.

Q. 유럽에는 이미 ECU라는 화폐단위가 있는 것으로 알고 있으며, ECU와 EURO화는 다른 것인가?

A. ECU 역시 EU회원들이 만든 통화단위임에는 틀림없다. 그러나 EURO와는 현저한 차이가 있다. ECU는 EU 회원국들이 은행간 또는 정부간 거래의 편의를 위해 만들어낸 서류상의 돈일 뿐이지만 유로화는 시중에 유통되는 실제 화폐이다. 물론 2002년 전까지는 유로화도 서류상의 화폐에 불과했지만 ECU와는 달리 수표나 신용카드를 이용해 사용할 수 있었다는 점에서 여전히 차이가 있다.

회원국통화의 유로화 전환율이 '99년 12월 31일 결정된 데 반해 ECU는 유로화와 동등한 가치를 갖는 것으로 일찌감치 결정됐기 때문에 원화 또는 달러의 대유로화 환율을 예측하는 기초로 사용돼 왔으며, '99년 1월 1일 유로화의 출현과 동시에 사라지게 되었다. 따라서 ECU로 산정되던 EU의 예산, 농산물 가격, 회원국 중앙은행간의 결제 등에서도 유로화가 대신 사용된다.

Q. 과거 유로각국의 통화와 유로화의 교환비율은?

A. 1998년 12월 31일 고정된 유로권 통화의 Fixing Rate는 아래 표와 같다. 다만 고정되는 것은 유로화와 앞으로 법적 효력을 상실할 NCU(국별 통화)와의 전환율이지 유로화의 시장가치가 아니며 유로화 통용에 따라 전환율의 의미는 사실상 무의미해졌다.

유로화와 국별 통화의 전환율

화폐 1 EURO =	벨기에 프랑 40.3399
	독일 마르크 1.95583
	스페인 페세타 166.386
	프랑스 프랑 6,55957
	아일랜드 푼트 0.787564
	이탈리아 리라 1936.27
	룩셈부르크 프랑 40.3399
	네덜란드 길더 2.20371
	오스트리아 실링 13.7603
	포르투갈 에스쿠도 200.482
	핀란드 마르크 5.94573
	그리스 드라크마 340.750

Q. 원/유로환율을 고시하는 방식은 무엇인가?

A. 유로/달러 환율을 달러/원 환율로 환산하는 재정환율 방식에 의해서 결정된다. 즉, 유로→달러→원화로 이어지는 삼각거래를 통한 환율을 결정하는 방식으로써 매일 오전 8시 40분 동경외환시장에서 형성되는 달러/유로환율(시가기준)과 그 날 금융결제원이 발표하는 달러/원환율(매매기준율)을 환산해 고시하게 된다.

Q. EURIBOR와 EURO LIBOR의 차이는 무엇이며, 예금금리는 어떤 영향이 있는가?

A. EURIBOR는 참가국 내에 소재하는 57개 은행들의 고시 이자율에서 상하위 15%를 제외시킨 나머지를 평균한 이자율로서 브뤼셀 11시 현재로 고시하는 역내 기준금리이며, EURO LIBOR는 런던에 소재 하는 16개 은행들 중 상하위 4개 은행씩을 제외한 8개 은행의 평균을 런던시간 11시 현재로 고시하는 역외금리이다. 그러나 양 금리는 EURO화 금리를 고시 또는 확정하기 위한 기준금리 기능을 수행하는 동일한 목적을 가지고 있다. 1999년 이전에 계약한 고정금리 예금은 계약 만기 시까지 불변이며 1999년 1월 1일 이후의 신규예금에 대해서는 시장상황을 반영한 새로운 금리가 적용된다.

Q. 동구나 중동 등 EU 외의 국가들도 달러 대신 유로화를 사용할 가능성이 있는가?

A. 달러화의 국제적인 위상에 급격한 변화가 일어날 것으로는 보이지 않지만, 지역에 따라서는 달러보다 유로화를 선호할 수도 있다. 특히 유럽 경제와 밀접한 관련을 맺고 있는 동구지역이나 아프리카 지역의 경우 유로화 선호도가 크게 늘어날 것으로 보인다.

동구지역의 경우 상당수의 화폐가 독일 마르크화에 연동되고 있으며, 일부 국가는 EU 준 회원국의 지위를 갖고 있기 때문에 사실상 유로화의 영향권 내에 들어있다고 볼 수 있다.

또한 아프리카의 경우 전통적으로 프랑스의 영향력이 강하게 작용하고 있으며, 특히 중앙아프리카의 코트디브와르, 가봉, 세네갈 등의 경우 이미 환율이 프랑스 프랑에 고정돼 있기 때문에 역시 유로화의 영향권에 포함돼 있다.

Q. 유로화의 도입으로 유로존 국가들에게는 어떠한 이익이 있는가?

A. 우선 비용절감과 경제성장의 효과가 있다. 유로화를 사용하면 유럽인들은 더 적은 비용으로 더 쉽게 제품 가격을 매길 수 있고 회계장부를 정리할 수 있다. 회원국간의 가격차이가 금방 드러나기 때문에 소비자들은 가격이 저렴하다면 주저하지 않고 국경을 넘어가 구매를 하게 될 것이다.

이러한 소비자의 선택은 유럽 전역의 가격을 인하시키는 힘으로 작용하게 될 것이다. 따라서 기업들은 이윤율 감소에도 불구하고 살아남기 위해서는 비용절감을 통해 경쟁력을 강화시킬 수밖에 없게 된다.

EMU 회원국들은 유로화의 도입으로 비용 절감, 금융시장 성장, 환리스크의 경감, 역내교역 증가, 가격투명성 제고 등의 효과를 기대하고 있으며, 유럽의 기업들 역시 다음과 같이 경제적 이익을 향유할 것으로 예측된다. ♤ EMU 회원국과 거래를 할 경우 환전을 할 필요가 없다. ♤ 환율 변동을 헤징하기 위한 비용이 절감된다. ♤ EMU 내에서 가격 투명성이 제고된다. ♤ 회원국들이 경제수렴 조건을 이행해야 하므로 각국의 경제가 안정된다.

Q. 유로화로 인해 유럽인들이 부담해야 할 불이익은 없는가?

A. 당연히 있다. 그러나 이러한 불이익은 단기적인 문제이며 장기적인 이익에 의해 충분히 보상받을 수 있다. 가장 큰 불이익은 회계 시스템, 금전등록기 등 모든 시스템을 유로화에 맞게 변경시켜야 하는 것이다. 이 비용은 천억 달러 이상에 달할 것으로 추정되고 있다.

또한 친숙한 자국 화폐를 버리고 새로운 유로화로 가격을 산정 해야 하는 어려움이 있다. 그러나 유럽인들은 이러한 불이익을 시간이 지나면 얻게 될 막대한 이익에 대한 투자로 여기고 있다.

Q.  Euro 도입에 따른 가격 변화는 ?

A. 단일통화 도입에 따른 직접적 변화는 사업자간 시장경쟁이 더욱 치열해진다는 점이다.  이미 단일시장이 완성되어 서비스 및 재화의 자유이동이 이루어진 역내에서 환리스크와 여타 금융비용을 동반치 않은 가운데 사업자간 보다 공정한 경쟁이 행해질 것이다.  이 결과 장기적으로 가격 및 인플레이션의 하락이 예상된다.

Q. 우리 회사는 독일 마르크화로 장기 수출계약을 체결했다. 이 계약은 '99년 1월 이후에도 법적으로 유효한가? 아니면 재계약을 체결해야 하는가?

A. 유로화의 도입은 ‘계약 지속성의 원칙’에 따라 이루어지고 있다. 따라서 EMU 참가국 기업과 맺은 계약은 유로화의 도입으로 인해 큰 영향을 받지 않으며, 계약기간과 계약이행도 보장된다.

유로화의 도입이 계약이나 법률문서의 파기를 의미하는 것이 아님은 물론이며 계약의 지속성, 통화의 전환, 이자율 등과 같은 계약 이행과 관련된 제반 규정들에도 아무런 영향을 미치지 않는다. 지속성의 원칙은 역외국과의 계약에서도 당연 적용되는 것이므로 계약국 통화의 유로화 대체조항을 계약문언에 삽입할 필요는 없다.

앞에서 밝힌 바와 같이 EU 집행위는 계약의 지속성을 확보하기 위해 유로화와 EMU가 기존 계약을 무효화시키는 원인이 될 수 없음을 공표한 바 있으며, 마스트리히트 조약 내에도 관련 조항을 삽입해 계약의 지속성을 보장한 바 있다.

마스트리히트 조약에 명문화된 규정은 모든 2개 조항이다. 첫 번째는 235조로 ECU로 표시된 계약의 지속성을 보장하기 위해 만들어 졌다. 두 번째는 109조 4항으로 유로화를 도입하는 국가의 화폐로 표시된 계약의 지속성을 보장하는 것을 내용으로 한다.

그러나 대출계약의 경우에는 이자율로 인해 다소의 문제가 야기될 수 있다. 많은 계약들이 중앙은행 이자율 등 다양한 이자율에 기초해 성립됐기 때문에 유로화가 도입된 이후 이러한 이자율들의 대체를 놓고 분쟁이 발생할 소지가 있다. 물론 고정금리가 적용되는 계약의 경우 종전의 이자율이 그대로 적용되지만, 가변금리가 적용되는 계약의 경우에는 ‘유로화의 은행 대출금리(EURIBOR)’에 따라 유동적인 이자율이 적용된다.

Ⅱ. 유로화 통용의 영향

1. 일반경제면에서의 영향

□ 경제성장 촉진

유로화 출범을 계기로 유럽은 세계경제에서의 지위가 크게 상승할 것으로 보인다. 유로존 12개국의 경제규모는 GDP 기준으로 산정 하였을 때 미국에 이어 세계 2위이며, 15개국 모두 참여할 경우 세계 최대의 단일경제권이다. 유로화 도입은 EU내 상품, 서비스, 자본, 노동 등 각종 시장의 투명성을 높여 환거래 비용을 절감시킴으로써 시장단일화의 파급효과로 역내 국가의 성장이 촉진되는 효과를 거둘 수 있을 것이다.

IMF(국제통화기금)는 유로화 출범에 따라 유로존 경제성장률이 2000∼2010년까지 11년간 3%포인트 추가로 성장할 것으로 예상했다. 유로화가 통용되기 이전 2001년까지 0.9%포인트, 유로화가 통용되는 2002년부터 2010년까지 2.1%포인트 추가로 성장할 것으로 전망하고 있다. 한편, 영국에 소재한 옥스퍼드경제연구소는 유로존의 경제성장률이 오는 2005년까지 상승세를 나타낼 것으로 예상했다.

유로존 국가별 GDP성장률 전망

(%)

	2001	2002	2003	2004	2005
독 일 프 랑 스 이탈리아 스 페 인	0.7 2.0 1.9 2.8	1.1 1.9 1.9 2.2	2.4 3.0 2.6 3.3	2.2 2.7 2.3 3.1	2.0 2.4 2.7 3.0
네덜란드 벨/룩셈부르크 오스트리아 필란드	1.4 1.0 1.5 0.4	1.9 1.7 2.4 1.9	3.3 3.1 2.9 3.7	3.3 2.7 2.9 3.5	2.8 2.6 2.4 3.3
아일랜드 포르투갈 그 리 스	6.1 2.2 4.2	4.8 2.5 3.2	5.3 3.0 3.8	5.1 2.9 3.8	4.8 2.7 3.6
유 로 존	1.6	1.8	2.9	2.6	2.5

자료 : Oxford Economic Forecasting, World Economic Prospects, 10. 2001

□ 경제안정 강화 및 구조개혁 촉진

EU 국가들은 EMU 추진과정에서 거시경제정책을 수렴시켜 왔으며 1999년 유로화 도입 이후 유로존 국가들은 물가안정, 건전재정, 구조개혁 등에 중점을 둔 안정지향적인 정책(stability-oriented policy)을 추진하였다. 유럽중앙은행(ECB)은 물가안정 유지를 목표로 하여 통화정책을 운용하였으며 각 국 정부는 ‘안정 및 성장 협약’(Stability and Growth Pact)에 의해 재정건전화를 위한 노력을 지속해 왔다.

동 협약은 재정적자가 GDP의 3%를 초과하는 경우에는 제재를 가할 수 있도록 하는 엄격한 규정을 두고 있어 각 국은 최근 경기 둔화에도 불구하고 재정정책을 자동안정장치(automatic stabilizer) 기능 범위 내에서 제한적으로 운용하게 된다. 또한, 각 국은 단일통화에 의해 조성된 새로운 환경 하에서 구조개혁을 촉진하며 노동시장의 유연성 제고, 고용 증대 등을 위해 노동시장 개혁 추진, 조세제도, 연금 및 사회보장제도 등의 개혁을 추진토록 하고 있다.

□ 환율 안정 및 가격투명성 제고

유로화는 유로존 내의 수출입업자 및 투자자에게 환율안정을 제공하게 된다. 이는 환위험 커버와 관련한 제비용 부담이 제거되어 유로존 내에서 국경을 넘어선 무역 및 투자 장벽이 축소되고 인접국 시장에 대한 진출이 보다 용이해진 데 따른 것이다.

유로화는 또한 가격의 투명성을 제고시킬 것이다. 소비자들은 동일상품에 대한 가격이 인접국에 비해 더 높으면 자국의 상품가격이 더 높은 이유에 대해 의문을 갖게 되고 따라서 생산자들도 시장별로 가격을 차별화하기가 어렵게 된다. 실물화폐(지폐 및 주화) 도입으로 소비자 및 투자자는 상품 및 서비스의 단일시장의 혜택을 더욱 더 향유할 수 있게 될 것으로 예상된다. 기업간 가격경쟁 제고 및 자원배분의 효율화, 비용 및 가격 상승압력 억제 및 투자환경 개선 등의 유로화 도입효과는 유로존의 성장잠재력을 높일 것이다.

2. 금융시장면에서의 영향

□ 금융시장의 확충·심화

유로화 도입 이후 각 회원국의 시장이 거대한 단일시장으로 통합되면서 유럽자본시장도 확충·심화되고 있다. 유럽금융시장은 전통적으로 은행 중심으로 형성되어 있었으나 유로화 도입 이후 기업의 직접금융에 의한 자본조달이 증대하는 등 금융시장 발달이 촉진될 것으로 기대된다. 금융시장의 구조변화는 유로화 도입에 의해 촉진되었고 유로존의 성장잠재력 확충에 기여할 것으로 예상된다. 특히 유로화 채권시장의 발달은 기업들에게 환리스크 부담 없이 자금조달을 확대할 수 있는 기회를 제공하여 정보기술(IT) 부문의 성장을 촉진하고 M&A 등을 통한 구조조정을 가속화할 것으로 전망된다.

□ 국제통화로서의 역할 증대

유로화는 국제금융시장에서 주요 투자대상통화로서의 지위를 확보하는 등 미달러화 다음으로 중요한 역할을 담당하게 될 것이다. 특히 국제채권시장에서 유로화 발행규모는 2000년말 36.7%에 달하여 기채규모가 미달러화에 비견할 정도이며, 외환보유고에 있어서도 유로화 비중은 11.4%에 달하여 미달러화 다음으로 많이 이용되고 있다.

전 세계 거래별 통화구성 비중

(단위:%)

	외환거래	주식투자	은행여신	채권발행	외환보유고
달러화	45.2	50.0	42.2	46.0	69.0
유로화	18.8	25.0	27.4	36.7	11.4
엔화	11.4	11.0	7.0	7.9	5.0
기타통화	24.7	14.0	23.4	9.4	14.6
계	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0

자료 : BIS, IMF(2000년말 기준)

3. 소비 생활면에서의 영향

2002년 1월 유로화 통용이후 현지소비자들의 소비심리가 회복되는 것으로 나타나고 있다. 위축되어 있던 유럽의 소비심리가 유로화 통용을 계기로 본격적으로 회복되는 것인지 일시적인 현상인지는 불분명하다. 그러나 유로화출범 초기의 소비 붐은 현지의 대형백화점들이 유로화 통용에 맞춰 세일에 들어간데다 구화폐를 유로화로 바꾸는 대신 구화폐 지불이 가능한 기간에 물건을 구매하려는 심리가 크게 작용한 것으로 풀이된다.

유로화 도입은 유로존의 물가에도 영향을 미치고 있다. 유로화 통용이 단기적으로 물가에 영향을 미치는 것은 2가지 측면에서 살펴볼 수 있다. 먼저, 기업의 초기비용 부담이 확대되는 것으로 유로화 전환에 대응하여 기업들은 회계체제 및 IT 시스템을 유로화 기준으로 변경하여야 하며, 이를 위한 초기 비용이 상당액 소요될 것이다. 기업들은 이 같은 비용을 소비자들에게 전가할 가능성이 크며 유로존의 유로화 도입에 따른 비용은 GDP의 0.5∼0.6%에 달할 것으로 추정된다.

유로화 통용은 기업의 가격결정, 특히 심리적 요인을 고려하는 가격책정(psychological pricing)에도 영향을 미치는 것으로 관측되고 있다. 각국의 상품가격은 회원국 통화단위로 .95 또는 .99로 표시되는 경우가 많은데, 이 같은 가격은 유로화로 전환될 경우 다른 숫자로 바뀔 수 있다. 이에 따라 공급업체들은 심리적으로 구매력을 유발할 수 있도록 하기 위해 가격책정을 조정할 가능성이 있다. 특히 슈퍼마켓의 경우 심리적 영향을 줄 수 있는 가격책정을 중시하고 있어 유로화 전환은 상당한 가격 상승을 초래할 가능성이 있다.

그러나 이러한 요인이 일부 품목의 가격책정에 반영되더라도 거시경제 전체에 미치는 영향은 제한적일 것으로 보인다. 에너지, 임대료를 포함한 대다수 상품들의 가격은 심리적 영향에 의해 좌우되는 것이 아니며 가격책정이 일방적으로 rounding up(인상)만 되는 것은 아니고, rounding off(인하)가 될 수도 있다.

【구매심리를 고려한 유로화로의 가격전환 사례】

DM표기금액	Euro 전환금액	예상 Euro 가격	증감율(%)
0.49	0.25	0.29	+16.0
0.59	0.30	0.29	-3.3
0.69	0.35	0.39	+10.3
0.79	0.40	0.39	-2.5
0.89	0.46	0.49	+6.5
0.99	0.51	0.49	-3.9
1.29	0.66	0.69	+4.5
1.59	0.81	0.79	-2.5
1.99	1.02	0.99	-2.9
2.49	1.27	1.29	+1.6
2.99	1.53	1.59	+3.9
4.99	2.55	2.59	+1.6

자료: Price Waterhouse Coopers

유로존을 방문하는 여행자들은 2002년 1월부터는 유로화 지폐 및 주화는 12개 회원국에서 동시에 사용할 수 있게 되어 매우 편리해지게 되었다. 현재까지 유로존 회원국 통화로 교환하였던 것과 마찬가지 방식으로 은행 또는 환전소에서 유로화로 교환 가능하다. 보유하고 있던 유로존 회원국 통화는 병행유통기간 동안 동 화폐의 발행국가에서 사용 가능하다. 병행유통기간 이후에는 회원국 중앙은행 창구에서 영구 또는 장기간 동안 유로화로 교환이 가능하다.

4. 기업 경영면의 영향

유로화 도입은 단순히 보면 구화폐를 새로운 화폐로 교환하는 것이기 때문에 도입 시점을 전후한 다소의 혼란을 제외하면 기업들에게 커다란 의미를 주지는 않을 것으로 생각할 수도 있다. 그렇지만 단일통화를 사용하는 경제권역이 확대되고 일시에 거래단위가 바뀐다는 점에서 유로존 기업들은 물론이고 이들과 거래하는 외국기업들에게 적지 않은 변화를 가져올 전망이다.

기업들은 단기적으로 현지통화표기 시스템을 유로화표기 시스템으로 전면교체하면서 전산시스템의 교체, 직원교육 등 적지 않은 전환비용(Conversion Cost)을 치러야 할 것이다. 이는 새로운 경영비용의 발생을 의미하는 것이다. 부품조달, 마케팅, 법무 및 세금면에서의 부담도 예상된다. 특히 유로존의 통합이 가속화되면서 기업간 경쟁이 더욱 치열해질 전망이다.

반면 단일화폐 도입에 따른 유로존내 환전비용 소멸, 사업 효율성 증대, 사업기회 확대 등은 긍정적 효과가 될 것이다. 역내 통화장벽이 완전 해소됨에 따라서 기업들의 유럽시장 접근은 더욱 용이해지고 기업간 상품의 이동, 자본, 노동, 그리고 경영기법 등 경영자원의 이동도 가속화될 것이다.

역내기업간 M&A, 전략적 제휴 등이 활발히 진행되고 리스트럭처링에 따른 공장이전 등이 빈번해지는 점도 경영자원의 이동을 활발하게 하는 요인이 될 것이다. 이로 인해 현지에 진출한 제조법인들은 원자재 및 설비의 조달가격이 낮아지고 조달 선이 다양해지는 긍정적 효과를 누릴 수 있을 것이다. 현지 물류업체간 가격경쟁도 치열해지면서 우리의 현지진출기업이나 수출업체들에게는 유리하게 작용할 것으로 예상된다.

5. 대유로시장 교역면에서의 영향

유로화 통용에 따른 우리 기업의 가장 큰 관심사는 수출이 늘어날 가능성이 있느냐는 것이다. 단기적으로는 수출가격 인하압력을 받게 되는 등 부정적인 영향이 클 것으로 예상되지만 장기적으로는 시장이 확대되고 규제가 완화되면서 시장참여 기회가 늘어나는 긍정적인 측면도 있다.

우선 긍정적인 영향을 살펴보면 통화장벽 제거에 따른 거래비용 감소를 들 수 있다. 기존에는 12개 유로존 국가와 거래하는 과정에서 다양한 통화를 사용할 수밖에 없어 환전절차가 번거롭고 관련비용이 많이 들어가는 구조를 가졌으나 유로화 통용으로 이러한 부담이 크게 해소될 것이다. 이는 과거 유럽을 여행할 때 12개국의 통화를 각각 소지해야 했으나 이제는 유로화 하나만으로 여행할 수 있는 것과 같은 이치다.

유로화 환율은 12개국 전체의 정치·경제상황을 동시에 반영하기 때문에 보다 안정적으로 움직일 수 있는 기반이 구축되어 환율의 불안정성이 감소된다. 환전비용 절감과 환리스크 감소는 우리나라 수출상이 유로화로 수출·입을 하는데 긍정적으로 작용하여 대유로존 거래를 보다 활성화시키는 요인으로 작용한다. 현지업체의 경우에도 유로화로 대외거래를 하면 환리스크나 환전비용이 아예 발생하지 않게 된다.

유로화 통용에 따라 국별로 차이가 나는 각종 규제도 점차 와화될 것으로 예상된다. 일례로 현재 국별 법인세율이 10∼30%로 다양하지만 단일통화 체제 하에서 자국기업의 경쟁력 제고와 외자유치를 위해 경쟁적으로 세율을 낮출 가능성이 높다. 상품판매에 많은 영향을 미치는 부가세율도 마찬가지다. 중·장기적으로는 노동시장 유연성이 제고되면서 기업의 경영환경이 개선되어 현지 투자진출면에서도 이점이 있을 것으로 기대된다.

부정적인 영향으로는 경쟁심화를 우선 손꼽을 수 있다. 국별 장벽이 존재할 때는 EU 회원국이 역내에 수출하더라도 우리 수출기업과 같이 외국기업 입장이었지만 유로화 통용으로 역내교역이 한결 용이해진 반면 역외의 우리 기업은 불리해지는 것이다.

유로화 전환과정에서 추가적인 부대비용 발생도 우려된다. 통화단위가 변경되면서 계약서 표시통화의 변경 및 효력에 대한 재검토가 필요하다. 통화전환에 따른 회계 및 전산시스템 전환은 반드시 점검해야 하고 회사법 적용내용에 대한 이사회 결의 등도 검토해야 한다. 유통업체 등 현금을 많이 취급하는 업체라면 현금통화 취급에 대한 시간과 비용부담이 늘어나고, 직원을 교육시켜야 하는 비용도 발생한다.

대금결제면에서의 영향은 비교적 간단하다. 그동안 NCU(유로존내 회원국통화)로 표시하던 외화지급보증, 신용장, 외화예금, 송금, 외화대출액을 모두 유로화로 전환해야만 원만하게 결제가 이뤄진다. 수출·입 결제를 위한 선적서류와 환어음 작성 시에도 유로화로만 표시해야 한다. 특히 2002년 3월 초부터는 현지에서 유로통화만 법화로 인정되고 NCU 통화자체가 유통되지 않는다는 점을 염두에 두어야 한다. 기존 계약분과 유전스 거래에 대해서는 통화별로 고정되어 있는 고정환율을 근거로 계산하면 된다.

유로화의 국제통화로서의 역할 증대는 곧 우리 기업의 유로화 사용 확대로 이어질 것이다. 유로존과의 무역·거래에 있어서 유로화 결제비중은 앞으로 크게 확대될 것으로 예상된다.

<우리나라 무역결제통화 비중(수출, 2000년)> <우리나라 무역결제통화 비중(수입, 2000년)>

문답으로 보는 유로화 통용 영향

Q. 유로화는 유럽의 성장에 어떠한 영향을 미치는가?

A. 미래를 예측하는 것은 사실 매우 어려운 일이지만 유로화의 도입으로 인해 유럽의 성장이 가속화될 것이라는 점에는 대부분이 공감하고 있다. 유로화는 우선 유럽에서의 사업비용을 경감시키게 된다. 또한 제품 및 서비스의 가격이 유로화로 표기되면 가격투명성이 제고되기 때문에 경쟁은 더욱 치열해지게 되고 유로존에 접근하기 위해서는 가격 조정이 불가피하게 된다.

사업에 수반되는 제비용이 감소하고 가격이 수렴되면서 유럽경제는 붐을 맞게 될 것이다. EMU는 또한 금융분야에 구조조정을 촉진시킬 것으로 기대되는데, 이 사실 하나만으로도 유럽기업들의 경쟁력을 향상시키게 될 것이다. 이것은 우리 수출기업들이 유럽시장에서 살아남기 위해서는 경쟁력이 강화된 유럽기업들과 더욱 치열한 경쟁을 벌여야 한다는 것을 의미한다.

Q. 유로화의 도입으로 경쟁이 왜 더 치열해 지는가?

A. 두 가지 이유가 있다. 첫째는 소비자들이 가격차이에 보다 예민하게 반응한다는 사실이다. 과거 소비자들이 가격을 비교하기 위해서는 계산기를 가지고 다녀야만 했다. 그러나 실제 계산기를 가지고 구매를 하는 소비자들은 거의 없었으며, 이것은 자연스런 시장장벽으로 작용하게 됐다. 하지만, 이제 소비자들은 유로화로 표기된 가격을 즉각적으로 비교할 수 있으며 좀 더 저렴한 가격으로 구매하기 위해 노력하게 될 것이다. 따라서 가격인하 압력은 가중되고 균형가격이 형성될 가능성이 크다.

둘째는 과거 한 국가 또는 지역 내에서만 영업을 하던 중소기업들이 대거 수출시장으로 몰리게 되기 때문이다. 예를 들어 이탈리아의 섬유회사가 독일 소비자에게 물건을 팔 경우 과거 자국에서 사용하던 리라화가 아닌 마르크화로 거래를 해야 되기 때문에 거래량이 적은 중소기업으로는 부담스러운 일이었다. 그러나 유로화 도입 이후에는 공용 화폐인 유로화로 거래를 할 수 있기 때문에 환전비용이 필요 없을 뿐 아니라 낯선 화폐로 거래를 해야 한다는 부담도 없게 된다. 더욱 중요한 것은 심리적인 요인으로 유로화라는 새로운 화폐의 출현을 맞아 유럽기업들은 새로운 기대감으로 새로운 시장에 주목하게 된다는 점이다.

Q. 우리 회사는 영어권인 영국시장에만 수출하고 있으며 다른 유럽시장은 너무 까다롭다. 앞으로는 수출이 좀 더 쉬워지겠는가?

A. 아직도 많은 중소기업들이 독일, 프랑스, 이탈리아 등 유럽대륙 내에 수출하는 것이 어렵다는 그릇된 생각을 갖고 있다. 그 이유는 부분적으로는 비영어권 국가라는데 기인하지만 이것은 쉽게 극복될 수 있는 문제이다. 대부분의 바이어들은 영어 구사가 가능하며, 적어도 영어로 서류를 작성할 수는 있기 때문에 이미 많은 중소기업들이 언어상의 문제를 극복하고 유럽에 수출을 하고 있다.

정작 중소수출기업들의 발목을 잡는 것은 낯선 통화로 거래를 해야 하는 부담감이다. 그러나 유로화의 도입으로 이러한 문제점은 제거되었다. 유럽시장은 무역에 필요한 금융, 마케팅, 유통채널 등이 다른 어느 지역보다도 잘 정비돼 있으며, 이제 통화 장벽마저 철폐되었기 때문에 유럽 지역에 대한 수출은 보다 쉬워졌다. 우리 중소기업들은 유로화의 도입으로 유럽에서의 마케팅이 혁신적인 변화를 겪게 된다는 점을 유의해 적극적으로 유럽시장을 공략해야 한다. 유럽시장의 새로운 기회를 포착하지 못하는 기업은 기존의 시장마저 빼앗기게 될 것이다.

Q. 유로화의 도입으로 이익을 보는 것은 유럽기업과 소비자들뿐인가?

A. 만일 유럽이 우리의 바람대로 성장해 주기만 한다면 우리 모두가 수혜자일 수 있다. 유로화의 도입으로 우리 수출기업들이 얻게 되는 이익은 유럽 기업들의 이익과 흡사하다. 거래비용의 절감과 가격투명성의 제고로 인해 우리도 보다 저렴한 비용으로 보다 쉽게 유럽에 수출할 수 있게 된다.

더욱이 유럽의 성장으로 구매력이 증가한다면 수입시장 역시 확대될 것이다. 그러나 같은 이유에서 더 많은 경쟁사들이 유럽시장에 뛰어들게 되기 때문에 경쟁은 더욱 치열해지게 된다. 따라서 유럽 성장의 과실을 누가 더 많이 차지하는가 하는 것은 유럽 내에서 경쟁력 향상을 위해 우리 기업들이 얼마나 노력하는가에 달려있다.

Q. 유럽에서의 사업관행이 변할 것인가?

A. 유럽에서의 사업방식에는 상당한 변화가 있을 것으로 보인다. 무엇보다 두드러진 차이점은 과거 내수에 주력하던 유럽의 중소기업들이 국경을 넘어 사업을 하는 예가 크게 늘어날 것이라는 점이다. 따라서 가격인하 압력이 심화되고 유럽 전역에 동일한 가격이 형성될 가능성이 크다.

그렇지만 이러한 가격수렴 경향이 독자적인 제품의 가격마저 일원화시킨다는 것을 의미하지는 않으며, 지역적인 차이로 인한 제품의 가격차는 여전히 남게 될 것이다.

그러나 유로화의 성립으로 우리 중소수출기업들이 대 유럽 수출에 큰 변화를 겪게 될 것이라는 것은 자명하다. 우리 기업들은 유로화를 단지 새로운 화폐의 출현 정도로 받아 들여서는 안되며, 유로화의 도입으로 유럽의 사업환경 자체가 크게 변모한다는 사실을 상기해 가격설정, 자금조달, 인보이스, 포장, 선적 등 제반 분야를 재검토해야 한다.

Q. 통화가 단일화되면 유럽의 수입이 늘어난다는데 왜 그런가? 오히려 줄지 않을까?

A. 유로화 도입후 단기적으로는 유럽의 역외 수입규모가 줄어들 수도 있다. 우선 과거 내수시장에 전념하던 유럽의 중소기업들이 국경간 거래에 대거 참여하게 되면서 역외 수입을 잠식하게 될 수 있다. 그러나 장기적으로 보면 유럽의 수입규모는 오히려 늘어날 수 있다.

EMU 출범후 유럽의 성장률이 크게 진작될 것으로 기대되고 있으며, 성장률의 증가는 수입시장의 규모를 확대시켜 역내 수입으로 전환되는 부분을 상계하고도 남을 수 있기 때문이다. 그러나 유럽의 수입이 늘어난다고 해서 우리의 수출도 반드시 늘어나는 것은 아니다. 통화단일화로 유럽의 사업환경이 개선된 것은 우리에게만 해당되는 것이 아니며, 우리 경쟁사들에게도 마찬가지로 적용된다. 따라서 유럽성장의 혜택은 조금 더 미리 준비한 자의 몫이 될 것이다.

Q. 기존제품의 포장을 변경해야 하는가?

A. 물론이다. 유로화 도입으로 제품의 포장단위를 변경해야 할 필요가 있다. 예를 들어 소비자의 구매를 자극하도록 과자의 가격을 F.Fr 9.9로 책정했다고 하자. 만일 프랑화의 전환율이 6.50이라고 한다면 유로화로 전환될 경우 과자의 가격은 15.23 유로가 된다. 따라서 유로화 도입 후에도 여전히 매력적인 가격을 유지하기 위해서는 포장단위를 변경시켜 새로이 라벨을 붙여야 한다. 그러나 일부 품목의 경우 편의상 또는 법률상 요구되는 계량단위에 따라 포장단위를 변경할 수 없는 경우도 있다.

Q. 우리 수출기업에 대한 영향과 유럽기업에 대한 영향에 차이가 있는가?

A. 물론이다. EMU 회원국 내에 생산기지를 가지고 있는 기업이나 판매법인을 가지고 있는 기업은 통화전환 기간동안 영업조직을 유로화에 맞추어야 하기 때문에 회계시스템, 재고 평가, 임금 등을 전면적으로 재검토해야 한다. 물론 우리 기업이 유럽 내에 생산기지를 보유하고 있다면 마찬가지 부담이 있겠지만 대부분의 수출 중소기업들은 국내나 인근 아시아 지역에서 생산을 하고 있기 때문에 이러한 부담에서 벗어날 수 있다.

유로화 도입으로 인한 비용 면에서 유럽 기업들이 보다 큰 부담을 지는 반면 그 혜택 면에서는 우리 수출기업보다 많은 것을 누리게 된다. 환리스크와 거래비용이 감소한다는 점에서 우리 기업도 유럽 기업과 같은 이익을 누린다고 볼 수 있으나 우리 기업의 경우 결제된 유로화를 다시 달러화나 원화로 바꾸어 관리해야 하는 부담이 있기 때문에 유로화만으로 모든 경제활동을 끝맺을 수 있는 유럽 기업과는 큰 차이가 있다.

Q. 우리 회사는 영국과 거래를 하고 있는데, 영국은 파운드화를 계속 사용하고 있는 것으로 알고 있다. 유로화는 영국 수출에 어떤 영향을 미치는가?

A. 유로화의 도입으로 대영국 수출이 받는 영향은 상당히 복잡한 문제이다. 영국은 EU 회원국으로 유럽 최대의 금융시장을 보유하고 있음에도 불구하고, 막상 EMU에는 참가하지 않은 독특한 나라이다.

최근 영국은 EMU에 동참하기 위해 노력하고 있기 때문에 2004년께 유로화를 도입할 것으로 기대되지만, 적어도 그때까지는 독특한 위치를 이용해 직접 EMU 지역에 수출할 수 없는 기업들에게 교역을 위한 부대 서비스를 제공함으로써 EMU 지역의 관문역할을 할 수 있을 것으로 보인다. 따라서 유로화가 영국 수출에 부정적인 영향을 미치지는 않을 것 같다. 다만 유로화의 도입으로 파운드화의 환율이 불안정할 가능성이 있으므로 이 점에 유의할 필요가 있다.

Q. 유로화의 도입으로 동구시장에는 어떤 영향이 있는가?

A. 동구지역으로 수출하는 기업들이 겪는 애로사항 중 하나는 달러 보유고가 부족해 대금결제에 애를 먹는다는 점이다. 동구지역의 화폐는 환율변동으로 인한 리스크가 커서 달러 결제를 요구할 수밖에 없는 상황이기 때문에 신규 거래선을 찾는데 상당한 위험부담이 있다.

그러나 유로화가 출범해 제2의 기축통화로 자리매김할 경우 굳이 달러를 고집할 필요가 없기 때문에 이러한 문제가 어느 정도 해소될 수 있다. 특히 동구지역은 EU와의 교역비중이 매우 크기 때문에 달러에 비해 유로화의 유입이 많을 것으로 기대된다. 또한 유로화 도입으로 EU 시장에서의 경쟁이 치열해지게 되면 유럽기업들의 생산기지 이전이 잇따를 것으로 예상되는데, 특히 동구지역은 인건비와 지리적인 인접성으로 인해 투자유망지로 각광받고 있다. 따라서 유로화 도입후 자본재를 위주로 동구의 수출여건이 크게 향상될 것으로 보인다.

Ⅲ. 유로시장 특성과 수출유망품목

1. 유로경제 및 교역현황

□ 유로존 경제 개관

유로화가 통용되는 유로존 12개국의 인구는 3억3백만 명으로 전 세계 인구의 5%에 해당되는 거대한 소비시장이다. 이는 미국의 인구보다도 약 3천만 명이 많으며 일본인구에 비해서는 2.4배에 달하고 있다.

유로존은 단순히 인구만 많은 것이 아니라 충분한 구매력을 갖춘 소비자로 이루어진 시장이라는 점에서 더욱 매력적이다. 유로존의 GDP는 6.7조달러 규모로 세계 GDP의 16.0%를 차지하고 있다. 미국(9.2조 달러)의 약 75% 수준이며 일본(4.4조달러)의 약 1.5배 규모이다.

인구 100명당 주요소비재 보급대수

GDP대비 교역비중은 미국, 일본 등 여타 선진국에 비해 크게 높다. 수출비중의 경우 19.1%로 미국(10.7%), 일본(11.1%)에 비해 약 2배에 달한다. 수입비중 역시 18.7%로 미국(14.4%), 일본(9.7%)보다 높다.

그러나 유로존의 경제는 취약점도 없지 않다. 우선 9%에 육박하는 높은 실업률이 골칫거리로 작용하고 있다. 안정적인 사회보장제도와 경직적인 노동시장으로 인해 각국의 노력에도 불구하고 실업률이 좀처럼 낮아지지 않고 있다. 재정수지와 경상수지의 적자도 해결해야 할 과제이다. GDP대비 재정수지 적자는 2000년의 경우 0.7%이며 경상수지 적자 역시 0.7%를 기록하고 있다. 미국이나 일본이 재정적자와 경상수지 적자를 다른 쪽의 흑자로 커버하는데 비해 유로존만이 쌍둥이 적자를 나타내고 있어 이의 해결이 향후 유로존의 경제발전에 가장 큰 이슈가 될 것으로 보인다.

유로존의 주요경제지표

	단위	유로존	미국	일본
인구 면적 세계 GDP중 비중 1인당 GDP 산업구성(%) 농·임·수산업 공업·건설업 서비스업 실업률 GDP대비 재정흑자 GDP대비 정부부채 상품·용역수출/GDP 상품·용역수입/GDP 세계수출액중 비중 GDP대비 경상수지	백만 명 천Km2 % □ % % % % % % % % % %	303 2,495 16.0 22,322 2.7 28.8 68.5 8.9 -0.7 70.3 19.0 18.7 19.0 -0.7	276 9,373 22.0 35,034 1.4 24.7 73.9 4.0 2.3 57.3 10.7 14.4 15.0 -4.4	127 378 7.3 24,922 1.7 34.5 63.8 4.7 -8.6 130.4 11.1 9.7 9.2 2.5

주 : 2000년 기준

유로존 국가의 경제를 비교하면 인구와 GDP는 독일, 프랑스, 이탈리아, 스페인 등의 순이다. EU국가이지만 유로존에는 가입하지 않은 영국을 유로존 국가와 비교하면 인구 면에서 3위, GDP에서 2위 국가에 해당된다. 각국의 1인당 GDP는 룩셈부르크, 아일랜드, 네덜란드, 오스트리아, 벨기에, 독일 등의 순을 보이고 있다. 개개인이 부유한 정도와 함께 인구 및 경제규모를 같이 감안할 때는 독일, 네덜란드, 벨기에 등이 경제적으로 건실한 국가로 파악된다.

수출규모(99년 기준)는 선진국 중에서도 무역의존도가 높은 독일이 5,030억유로로 유로존 전체 수출액의 약 30%를 차지하고 있다. 그 다음은 프랑스, 이탈리아, 네덜란드, 벨기에, 스페인의 순으로 나타난다.

유로존 경제 개황

	인구 (천명, 2000.1월현재)		GDP (십억 유로, 1999년)		1인당GDP (유로, 1999년)		수출액 (십억 유로, 1999년)
1	독일	82,164	독일	1,982	룩셈부르크	38,773	독일	503.1
2	프랑스	59,623	영국	1,353	덴마크	25,026	프랑스	304.3
3	영국	59,296	프랑스	1,344	아일랜드	24,133	영국	255.2
4	이탈리아	57,680	이탈리아	1,099	네덜란드	23,838	이탈리아	216.3
5	스페인	39,442	스페인	559	오스트리아	23,484	네덜란드	205.1
6	네덜란드	15,864	네덜란드	370	벨기에	23,446	벨기에	164.5
7	그리스	10,546	벨기에	233	독일	22,712	스페인	98.0
8	벨기에	10,236	스웨덴	224	스웨덴	21,620	스웨덴	79.6
9	포르투갈	9,998	오스트리아	195	영국	21,598	아일랜드	66.4
10	스웨덴	8,861	덴마크	163	핀란드	21,442	오스트리아	62.0
11	오스트리아	8,103	핀란드	122	이탈리아	21,158	덴마크	47.4
12	덴마크	5,330	그리스	117	프랑스	20,861	핀란드	39.6
13	핀란드	5,171	포르투갈	106	스페인	17,319	포르투갈	22.4
14	아일랜드	3,777	아일랜드	88	포르투갈	16,065	그리스	9.8
15	룩셈부르크	436	룩셈부르크	18	그리스	14,198	룩셈부르크	7.7
유로존12국	소계	302,968	소계	6,234	평균	20,727	소계	1,699.2
EU15개국	총계	376,455	총계	7,974	평균	21,131	총계	2,081.4

주 1) 볼록 처리된 국가(영국,스웨덴,덴마크)는 2002년 유로화 통용을 유보한 국가임

2) 국별 세부경제현황은 「부록: 유로국가 경제개황 및 전망」참조

참조: EUROSTAT Yearbook 2001

참고로 유럽시장은 인종과 지리적 인접성에 따라 6개 권역으로 나눠지게 되는데 영국과 아일랜드가 앵글로색슨계로, 북구와 덴마크 등은 스칸디나비아계로, 남부 독일과 오스트리아 등은 게르만계로 각각 분류된다. 또 라틴계는 지역적 기준 등에 의해 벨기에와 프랑스 권역, 스페인과 포르투갈권역, 남부 이탈리아와 그리스권역 등으로 구분할 수 있다.

유럽의 권역구분 예

Cluster 1 : 앵글로색슨계(영국, 아일랜드)

Cluster 2 : 라틴계(프랑스, 벨기에)

Cluster 3 : 라틴계(스페인, 포르투갈)

Cluster 4 : 게르만계(남부독일, 오스트리아, 스위스, 북부 이탈리아)

Cluster 5 : 라틴계(남부 이탈리아, 그리스)

Cluster 6 : 스칸디나비아계(북구 국가, 덴마크, 네델란드, 북부 독일)

□ 한-EU 교역 현황

유로존 시장은 미국에 이어 우리나라의 두 번째 수출시장이다. 2000년의 유로존과 영국, 스웨덴, 덴마크를 포함한 EU지역에 대한 수출은 전년비 15.7% 증가한 234억달러를 기록했으며 우리나라 총수출중 13.6%를 차지하고 있다.

뿐만 아니라 EU 시장은 우리나라의 수출에 있어서 안정적인 성장시장으로 자리잡고 있다. 1990년부터 2000년까지 우리나라의 대 EU 수출은 연평균 10.8% 증가하여 총수출의 증가율은 물론 대미, 대일 수출증가율을 크게 상회하고 있다.

수입면에서 보면 일본, 미국에 이은 세 번째 교역상대국이다. 2000년의 대 EU 수입은 전년비 25.0% 증가한 158억달러를 기록했으며 우리나라 총수입중 9.8%를 차지하고 있다.

대 EU 주요 수출품목은 선박, 자동차, 컴퓨터, 반도체, 무선통신기기, 가정용 기기, 영상기기 등이 대부분으로 운송기기와 전자·전기제품이 양대 축을 이루고 있다. 상위 5개 품목의 수출비중은 매년 높아져 1997년의 경우 대 EU 총수출에서 차지하는 비중이 53.6%였으나 2000년에는 59.3%로 더욱 심화되고 있다.

대 EU 주요 수입품목은 기계류, 반도체, 유기화학품, 의약품, 귀금속, 석유화학제품, 기계요소, 기호식품 등이 대부분으로 반도체 및 기계류를 제외하고는 주요 수출품목의 구성과 큰 차이를 보이고 있다.

한-EU 교역 현황

대 EU 주요 수출입품목

(백만달러, %)

	수 출			수 입
	품 목	2000년	2001년	품 목	2000년	2001년
1	선 박	2,723 ( 15.7)	2,587 ( 27.5)	기타 기계	1,351 ( 11.1)	1,191 ( -4.4)
2	자동차	2,808 (-12.4)	2,348 (-11.6)	반도체	1,573 ( 87.8)	915 (-37.4)
3	컴퓨터	2,864 ( 18.1)	2,125 (-18.0)	기타 유기화학품	638 ( 8.8)	584 ( -0.1)
4	반도체	3,937 ( 60.7)	1,895 (-47.6)	기타 의약품	442 ( 18.5)	508 ( 24.8)
5	무선통신기기	1,550 ( 29.0)	1,400 ( -2.1)	정유,향료	549 ( 16.5)	508 ( 0.7)
6	가정용기기	583 ( 8.0)	578 ( 8.0)	귀금속	657 (-12.6)	465 (-26.0)
7	기타 기계	546 ( 30.1)	493 ( -3.8)	석유화학제품	561 ( 33.9)	440 (-14.4)
8	의 류	671 ( -1.1)	475 (-22.8)	기계요소	431 ( 13.7)	386 ( -3.4)
9	영상기기	456 ( 30.6)	410 ( -1.8)	계측기 및 부품	392 ( 12.6)	374 ( 9.8)
10	석유화학제품	533 ( 19.9)	349 (-30.0)	기호식품	313 ( 46.0)	339 ( 21.9)
	대EU 총수출	23,424 ( 15.7)	18,134 (-13.9)	대EU 총수입	15,788 ( 25.0)	13,588 ( -6.8)

주: MTI 3단위 기준. ( )내는 전년비 증가율        자료: 한국무역협회, KOTIS

한편 우리나라의 EU지역에 대한 투자는 2000년말 기준(누계)으로 40억달러를 기록하여 전체 해외투자의 8.8%를 차지하고 있다. 건당 투자규모는 815만달러로 대미 투자규모인 390만달러를 크게 상회하여 대규모 투자가 많이 이루어지고 있다. 그러나 타지역에 비해 초기 투자비용이 크고 단기에 투자회수가 곤란하여 EU 지역에 대한 투자는 점차 감소하는 추세이다.

EU의 대 한국 투자는 2001년말 기준(누계)으로 228억달러를 나타내 218억달러인 미국보다도 많은 투자규모를 보이고 있다. 우리나라에 대한 외국인 직접투자액에서 차지하는 비중은 29.7%를 기록하고 있다.

2. 유로시장의 특성

□ 독일

EU최대의 시장, 박람회 참가가 첩경

통독 이후 인구 8천만명의 EU 최대시장으로 부상하였다. EU의 중심국가로서 EU시장의 약 40%를 점하고 있다. 역내 교역의존도가 60%로 여전히 높은 편이나 중국 등 아시아의 중요성을 인식하여 「Asianconcept」라는 정책을 추진하고 있다. 지방자치가 발달하여 지역별 특성이 강해 지역별로 차별화된 마케팅 활동이 요구된다. EU시장 단일화의 영향으로 자유경쟁이 가속화될 전망이다. 팔리는 상품, 신용 있는 파트너 전략을 중심으로 마케팅 활동을 전개해야 한다.

독일 바이어들은 품질에 대한 의식이 확실하며 디자인, 포장 등 비가격요소를 중시하는 경향이 강하다. 소비자의 지출형태는 엄격한 계획성 및 합리적 사고방식, 보수적이며 문서거래를 중시한다. 안전, 규격, 환경, 위생 등 비가격요소가 매우 중요하여 수출 상담시에 상품과 관련한 전문지식의 구비가 요청된다. 계획적 구매습관을 고려하여, 합리적인 고객관리가 필요하고 장기 거래관계의 유지를 위해 신용과 성실성의 유지가 필수적이다. 상담시에 상거래 약속은 최소한 1주일 전에 이루어져야 하며 약속시간은 철저히 지켜야 한다. 상담시에는 가격보다는 품질을 강조하고 가격에 대해서는 사전에 철저한 분석자료를 준비해야 한다. 계약체결시 사후의 책임소재를 분명히 하기 위해 계약내용의 정확한 명시나 이해가 필요하다. 일반적 상거래는 보수적이며 철저한 A/S를 요구하고 있으며, 법률상으로 소비자 보호를 위해 전자제품은 판매일로부터 6개월, PC나 모니터는 1년간의 A/S기간을 규정하고 있다.

메쎄(Messe)는 박람회를 일컫는 독일말로 통상 박람회, 무역 견본시, 전람회, 전시회 등을 두루 포괄하는 개념이다. 독일은 각 도시가 해마다 100여개의 국제규모 박람회를 개최하여 세계 최대의 박람회 개최국이며, 참가사중 외국기업이 45%이고 이 가운데 유럽기업이 70%를 점하고 있다. 박람회는 수출의 20%가 성사되고 있으며  홍보, 상품개발, 가격비교, 판매 및 시장정보 획득을 위한 최고의 기회이기 때문에  독자적 시장개척 능력이 부족한 우리 중소기업에게 독일 박람회 참가는 유럽시장 진출의 첩경이 될 것이다.

□ 프랑스

소비자 개성 강하고 독창적 제품 선호

프랑스는 인구 6천만명의 세계 제4대 교역국으로 유럽의 심장부에 위치하고 있으며 유럽에서 독일에 이어 2번째로 큰 규모의 시장을 형성하고 있다. 소비자들의 개성이 강한 까다로운 시장으로 제품 선택시 독창성과 창의성을 중시하는 소량다품종 시장이며, 상품의 Life cycle이 단기화되는 경향을 보이고 신기술상품 등 시대상황과 소비자 욕구에 부응하는 「개념」이 강조된 상품을 주로 선호한다.

최근에는 합리적 구매와 충동구매가 혼재되는 현상을 보이고 있다. 중저가 및 고급품 시장이 병존하는 시장으로 세계 최고의 브랜드 상품과 중저가품 시장으로 양분되고 있으며 고급품은 고소득층이, 저가품은 저소득층이 구매한다는 기존관념은 크게 쇠퇴되었다.

초기 시장진출이 매우 어려운 보수적인 시장으로 L/C 거래 대신 신용거래(D/A)를 선호하며 수입업자 고유의 사양을 요구받거나 상거래시 불어 사용을 요구당하는 경우가 있다. 또한, 문서주의 등으로 진출 초기에 어려움을 겪지만 일단 신용관계가 형성되면 쉽게 거래처를 바꾸지 않는 보수적 성향도 아울러 갖고 있다.

프랑스는 상품별 구매시기가 명확히 구분되어 있다. 상품 구매시기는 7∼8월 바캉스 시즌을 전후한 하절기와 크리스마스 시즌을 전후한 동절기의 세일기간에 소비자들의 전체 상품구매의 60% 내외가 이루어지고 있다. 프랑스의 소매상은 대형 백화점에서부터 개인상점에 이르기까지 다양한 소매상으로 구성되며 소규모 소매점들이 점차 쇠퇴해 가는 반면, 다양한 상품들을 취급하는 하이퍼마켓 및 통신판매 소매상들은 증가하는 추세이다.

□ 이탈리아

소비 양극화, 첫 상담에서 계약 성사 어려워

이탈리아는 전체교역의 55%가 EU 국가간 역내교역에 의해 이루어지고 있다. 유통구조 면에서는 전문소매상을 통한 판매가 주종을 이루고 있으며 최근 대형판매점이 확대 추세를 보이고 있다. 이탈리아 소비자들은 패션, 디자인에 민감하며 제품의 소재나 색상 등을 고려하고 유명 브랜드에 대한 선호도가 높다.

이탈리아 남부(농업지역)와 북부(공업지역)와의 경제력 격차가 심하고 지역별로 특화된 전문생산단지가 많아 중소기업의 역할이 두드러지고 있는 점도 참고할만하다.

이탈리아 소비자들은 다른 유럽국가에 비해 양극화 경향이 두드러진 것이 특징이다. 소수의 고가품 및 유명 브랜드를 선호하는 소비계층과 브랜드에 구애받지 않고 저렴하고 적정한 품질 수준의 제품을 선호하는 다수의 계층으로 구별된다.

양적으로 보면 고가품 및 유명 브랜드 선호 소비계층이 소수이나 구매력 및 파급효과면에서는 이탈리아의 전체 소비시장을 주도하고 있다고 볼 수 있다. 일반 서민층 소비자들의 경우에는 자국산과 외국산을 특별히 구별하지 않는 경향이 강하며 의류, 생활용품 등은 특히 취향에 맞고 가격대비 품질수준이 적정할 경우 원산지를 고려하지 않는 것이 일반적이다.

이탈리아는 방문시 영어만으로는 의사소통이 어려우며 사전에 통역 안내자를 구하여 협조를 요청해 두는 것이 바람직하다. 상담에서 구매결정에 이르기까지 장시간 소요되므로 서두르지 말고 충분한 시간적 여유를 가져야 한다. 이탈리아인들은 첫 상담에서 계약을 하는 경우가 거의 없으며 상대와 친할수록 상담이 쉽다.

이탈리아 시장에서 효율적인 마케팅을 위해서는 제품특성, 목표 상권, 바이어의 영업형태를 우선 고려해야 하며, 자사 해당제품을 어느 지역까지 판매망으로 삼을 것인지를 판단해야 한다. 지역간 상권분할도 뚜렷하기 때문에 제품특성에 따라 전국적인 유통망을 가진 전문 유통업체를 확보할 것인지 아니면 지역별 목표시장을 정할 것인지를 결정해야 한다.

□ 스페인

마드리드·바르셀로나가 비즈니스 중심지

소득수준별로 소비 및 구매패턴이 다르며 시장이 매우 다양한 편이다. 인구 약 4천만의 큰 시장을 보유하고 있으며 각 지방별로 구매시장 자체가 구별되어 있다. 고소득층은 구매결정시 상표를 우선시하는 반면 중산층 이하는 가격 및 품질을 우선시한다. 보수적 카톨릭 국가로 품질과 구매에 다소 보수적이며 브랜드 선호도가 매우 강하지만 최근 실용적 성향이 증가 추세에 있다. 경제성장과 함께 중산층이 두텁게 성장하고 있으며 구매력도 왕성해지고 있는 추세이다.

유통구조에서는 지방자치제도 시행과 각 지역경제의 발달로 유통과 구매력의 격차가 적은 편이다. 대부분 주요 도매업체는 직접 수입하여 대형 체인형태로 운영되고 있으며 대형백화점도 전국적 체인망을 갖추어 운영하고 있다. 최근 각종품목을 취급하는 대형 하이퍼마켓이 급속히 증가하고 있으며 동일품목만을 전문적으로 취급하는 전문점이 인기다. EU통합에 따라 역내국간 유통산업 체인이 늘고 있으며 또한 단일시장형성에 따라 역내간 유통업체 경쟁도 매우 치열해지고 있다. 지방자치제가 실시되고 있는 스페인의 구매력은 마드리드, 바르셀로나, 빌바오, 발렌시아 등 대도시 이외에도 각 지방자치정부 도시에 골고루 분산되어 있으며 대도시 이외에도 지방도시의 특화산업이 많이 발전되어 있다.

외국 수출업자의 경우 최초 시장진출시 대리점을 통한 진출이 가장 많다. 현지대리점은 상품 홍보 및 광고를 담당하는 경우가 많으며 전문 수입상은 전국적인 유통망을 갖춘 도매업을 겸하고 있다. 외국기업의 경우 유능한 판매대리인 선정과 마드리드, 바르셀로나에 설립되는 자회사의 성공여부가 사업의 성패를 좌우하고 있다. 판매계약은 자유계약 원칙을 적용하며 약정내용, 조건, 스페인의 공공정책이나 도덕, 법에 위반되지 않는 범위내에서 계약 당사자간의 계약 내용에 따라 적용된다. 지역이 방대하여 통신판매가 잘 발달되어 있으며 의류, 가전제품, 사무용품, 가구, 소비품등을 중심으로 구매가 활발하게 이루어지고 있으며 소비자는 카탈로그나 케이블 TV를 통해 구입하고 있다. 홍보는 직접 방송매체를 통해 실시하거나 광고대행사에 약 15%의 커미션을 지불하여 실시한다. 광고는 지역적 특성을 고려해야 하며 대행사는 대부분 마드리드나 바르셀로나에 위치하고 있다. 많은 시청자를 확보하고 있는 TV광고가 가장 효과적인 홍보방법이다. 마드리드, 바르셀로나, 빌바오, 발렌시아 등 주요도시에서 개최되는 유명 전시박람회에 참가하는 것도 좋은 홍보 방법이다.

□ 벨기에

유럽시장 진출 「테스트 마켓」으로 최적

벨기에는 세계화로 성공한 모델국가로 손꼽히고 있다. 경상남·북도를 합친 것 정도의 좁은 국토와 서울보다 적은 인구(1천만명), 천연자원의 부족에도 불구하고 1인당GDP 2만3천불, 세계 9위의 무역대국(2,624억불)의 위치를 차지하고 있다. 이는 일찍부터 자유무역 및 외국인투자 유치를 통한 경제성장을 추구해온 데 기인하는 것이다.

1인당 무역액은 2만6천불로 우리의 6배에 달하며 특히 가공·중계무역이 총 무역의 68%에 달할 정도로 발달했다. 일반 국민들은 뛰어난 외국어 구사(불어, 화란어, 독어, 영어) 능력을 갖고 있다. 외국인투자와 국제기구를 적극적으로 유치하여 산업생산에서 차지하는 외국인 투자기업의 비중이 44%에 달하고 EU, NATO 등 국제기구 본부가 자리잡고 있다. 현재 외국인이 총인구에서 차지하는 비중은 10%에 달하며 이들은 중상류층으로 유행을 주도하고 있다.

벨기에 시장은 유럽시장 진출의 시험시장(Test Market)으로서의 역할을 하고 있다.  브뤼셀에서 성가가 인정받을 경우 전 유럽에서의 성공 가능성이 높다. 대 중동, 아프리카 및 동구 등 제3국에 대한 중계무역기지로써 유럽 제2의 항구도시인 안트워프가 중요한 역할을 하고 있다. 내수용 상품과 디자인, 가격, 수량 면에서 확연히 구별되고 있으며 저가품 대량구매가 특징이다.

벨기에는 수출입에 관한 규제가 거의 없는 국가로서 수출을 하는데 가장 자유로운 국가의 하나이다. 현지시장에 진출하기에 앞서 해당 제품에 대한 시장현황 및 소비자 구매성향, 그에 따른 신규제품의 특성 및 시장점유 목표 등을 조사, 설정하고 이에 부합한 마케팅 전략을 수립하는 것이 중요하다. 한국업체들은 관세, 비관세장벽 등 문제와 관련하여 현지 전문변호사나 컨설턴트 사무실을 통해 사전 또는 사후대책을 세우는 것이 바람직하다.

소비자의 브랜드 인식이 구매에 미치는 영향력은 미미한 반면 도매상이나 소매상의 브랜드 인식이 사실상 더 중요하다. 현재 현지 에이전트와 한국 수출업체간의 마케팅 전략에 대한 견해차로 시장확대에 어려움이 자주 발생하고 있다.

□ 네덜란드

대량구매 경향, 유통단계 축소 뚜렷

네덜란드는 유럽의 관문항인 로테르담 항과 전통적인 상업도시 암스테르담을 중심으로 하고 있으며 벨기에와 더불어 유럽의 중요한 중계무역국가이다. 주변국들과 수평적 분업체계를 갖고 있으며 주변국가나 외국진출 기업들이 로테르담 항에 직접 유통센터를 설립해 운영하고 있는 경우가 많다.

네덜란드 수입상들은 자국시장 뿐만 아니라 베네룩스3국, 독일, 프랑스의 북부상권까지 커버하고 있기 때문에 구매물량이 매우 큰 편이다. 외국계기업의 비중이 매우 높은 시장으로 전체기업의 4분의1가량이 외국계 진출기업들이다.

네덜란드는 인구집중도가 높아 단일시장의 성격을 띠고 있으므로 외국계 기업들은 통상 1개 대리점과 계약을 체결하여 전국을 관할하도록 하고 있으나 지역에 따라 분할하여 여러 대리점을 두기도 한다.

네덜란드는 상업국가로 성장했기 때문에 외제품에 대해 폐쇄적이지 않다. 자국업체를 보호하기 위한 규제는 거의 없으며 수입시장은 고가품과 저가품으로 시장이 2분화되어 있다.

네덜란드 소비자는 자국산 제품에 대한 구매우선 순위가 높지 않고 국적에 관계없이 제품을 구입하고 있다. 유럽의 다른 국가들에 비해 상업적인 감각이 발달해 있는 네덜란드의 소비자들은 실용성과 내구성에 구매의 주안점을 두고 비교적 중저가품을 선호하는 편이다.

네덜란드인들은 적당한 가격의 고급제품을 선호하며 충동적인 구매는 하지 않는다. 여러 상품을 혼합한 팩키지 상품은 대중적이지 않다. 유통구조는 매우 복잡한 편이며 최근 유통구조의 발달로 네덜란드내 수입품의 유통단계가 대폭 축소되는 경향을 보이고 있다. 현재 네덜란드 내에서 성업중인 소매유통의 형태는 기존의 소형 소매점포에서부터 슈퍼마켓, 백화점, 창고형 회원제 클럽CMS 등 매우 다양하다. 최근 몇몇 대형유통업체들이 다양한 상품을 저렴한 가격에 공급하여 내수시장을 장악하는 추세이다. 도매상들은 소매상들을 대상으로 판매광고 등의 서비스를 제공하며 물품구입 시에 종종 도매상끼리 서로 연합하여 함께 물품을 구입하기도 한다.

□ 룩셈부르크

인근국을 통한 소비재조달 주류

룩셈부르크 인구는 436천명(2000년 1월 기준)으로 EU국가중 가장 작다. 하지만 1인당 GDP는 38,773달러(1999년기준)로 EU국가중에 수위를 기록하고 있다. 인구의 약 36%가 152,900명의 외국인으로 구성되어 있으며 포르투갈인 55,900명, 이탈리아인 20,000명, 프랑스, 벨기에, 독일인 등의 순이며 EU국가들 가운데서도 외국인 비율이 가장 높은 것으로 나타나고 있다.

현재 룩셈부르크의 정부 공용어는 불어이다. 그러나 룩셈부르크 인들은 불어뿐만 아니라, 독어, 영어도 사용한다. 일상생활에서 룩셈부르크어(Lotzebuergesch)가 쓰이지만 기업현장에서는 영어나 독어가 공용으로 사용하는 일이 대부분이다.

서비스산업이 크게 발달한 반면 제조업은 총 GDP의 15%에 불과하고 소비재보다는 공업용품이 주류를 이루고 있다. 소비재 수입의존도가 클 뿐 아니라 중간재와 투자재도 상당부분 수입에 의존하기 때문에 우리나라의 수출확대 여지가 크나 인구가 작은 시장이므로 직수출 확대에는 한계가 있다.

룩셈부르크 내수시장에 대한 공급 형태도 직수입보다는 인근 유럽국가의 수입상을 통한 간접수입이므로 인근 유럽국가의 한국제품 수입상으로 하여금 룩셈부르크시장에 공급을 확대토록 권장하는 것이 바람직하다. 우리나라의 수출품은 철강제품(철, 또는 비합금강의 선)수공구, 유기화학물, 자동차 타이어, 마그네틱테이프, 섬유제품, 모조장식품, 침구 등이 주류를 이루고 있다.

룩셈부르크의 대표적인 제조업은 철강산업(ARBED철강)을 들 수 있는데 ARBED 철강은 룩셈부르크 철제품의 99%를 생산하는 유럽6위, 세계13위의 기업이다. 철강산업에 편중된 산업을 다변화하려는 노력이 이루어진 결과 알루미늄, 유리, 시멘트, 타이어, 마그네틱테이프, 컴퓨터 공장이 들어섰으며 Goodyear, Dupont, GM, TDK, LuxGard 등 외국기업의 투자가 이루어졌다.

□ 아일랜드

우리나라, 수입 시장점유율 1%에 그쳐

아일랜드는 인구 378만명(200년기준)의 소규모 시장이지만 총수입 규모는 2000년 기준으로 507억불로서 인구가 많은 포르투갈, 그리스, 핀란드 등보다 큰 것으로 나타났다. 아일랜드의 수입규모가 인구에 비해 큰 것은 최근 6년동안 8∼10%대의 높은 경제성장으로 소득수준이 향상되었고 외국인투자기업이 대거 진출한데 따른 것이다. 우리나라의 대 아일랜드 수출액은 2000년 기준으로 578백만불에 그치면서  아일랜드 수입시장 점유율은 1%를 약간 웃도는 정도이다.

아일랜드 시장은 전통적으로 영국에 대한 수입의존도가 높다. 지리적으로 영국과 인접해 있을 뿐만 아니라 800년 동안 영국의 식민지 지배를 받았기 때문에 전통적으로 영국에 대한 수입의존도가 높으며, 현재도 수입의존도가 35%에 달하고 있다.  최근에는 교역상대국의 다변화가 필요하다는 인식이 확산되어 영국을 통한 간접수입에서 탈피하여 직수입하는 추세가 뚜렷하다.

아일랜드 바이어는 소량주문을 선호한다. 인구가 적고 재고를 쌓아놓고 판매하기 싫어하는 상관행으로 인해 대형 외국인 투자기업의 주문을 제외하면 주문물량이 작다. 현재 외국인 투자기업이 아일랜드 수입을 주도하고 있다. 컴퓨터, 소프트웨어, 제약 및 의료기기, 금융, 서비스업종을 중심으로 1,200여개의 외국계 투자기업이 진출하고 있으며, 이들 기업이 아일랜드 GDP의 40% 이상을 담당하고 있다. IBM, Compaq, Gateway 등 컴퓨터 업체와 제록스, 킹스톤 등 유명 전자·전기업체들이 현지 조립공장을 가지고 있어 이들의 부품수입이 많고 현지에 투자한 화학 및 제약업체들의 원료수입도 매우 많다.

소비자들의 주관이 매우 강해 소비행위시 다른 사람의 의견에 쉽게 동조되지 않으며, 패션 및 트랜드에도 비교적 무관심한 편이다. 반면에 브랜드 선호도가 강해 신규브랜드의 진입이 힘든 보수적인 특징도 있다.

특별한 금기사항은 없으나 영국으로부터 오랜 식민지 통치를 받은 영향으로 영국(England)에 대한 반감이 강하므로 영국을 근거없이 미화하는 발언은 삼가해야 하며 북아일랜드 분쟁사태에 대해서는 가급적 언급을 자제하는 것이 좋다.

아일랜드는 현재 투자기업에 대해서 EU국가중 가장 낮은 10%의 법인세를 부과하고 있으며, EU회원국으로서 아일랜드에서 생산한 제품을 EU국가에 무관세로 수출할 수 있다. 유망 투자업종에 대해 보조금 지원, 세제 혜택 등 각종 인센티브를 제공하고 있으므로 유럽시장진출 전초기지로서 유망하다.

□ 포르투갈

자체시장 협소하나 아프리카 중개무역 성행

인구 1천만, 수입규모 265억불 수준으로 비교적 협소한 시장이며 EU 역내거래 의존도가 매우 높다. 구 식민지인 앙골라, 모잠비크 등 아프리카 5개국에 대한 중개무역이 많이 이루어지며 이들 5개국과의 무역액이 전체의 40%를 점하고 있다. 소득수준 격차가 커 고소득층은 고급 고가품 및 수입품에 대한 선호도가 높고 서민층은 저급 저가품을 애용하고 있다.

사치성 보석 및 의류 소비성향은 낮으나 음식에 대한 소비성향이 높아 엥겔지수가 상당히 높게 나타나고 있다. 최근에는 자동차 및 대형 TV, 고급 오디오, 세탁기 등 내구성 가전제품 소비가 증가세이다. 높은 유통마진으로 인해 비정상적으로 비싼 가격 때문에 평상시에는 구매량이 많지 않고 7-8월, 1-2월의 할인 시즌에 본격적으로 구매가 일어난다. 성탄절, 어머니날, 아버지날, 어린이날, 발렌타인데이 등 명절때 선물용품 구매가 많고 카니발 시즌에는 관련 의상 및 소품 등의 수요가 크다.

수입품의 유통구조는 수입업자 또는 에이전트-도매업자-소매업자-소비자로 단순화되어 있다. 대규모 유통업체들이 유통채널을 2-3단계로 단축시켜 저가 대량 공급체계를 활용하고 있다. 유통마진은 높은 편이나 가격정찰제는 잘 지켜지고 있다. 백화점은 없고 근래 외국계열 기업의 대규모 슈퍼 및 하이퍼마켓 붐이 일어나 기존 도·소매업 시장을 대폭 잠식하고 있다. 주요 도시별로 대규모 쇼핑센터 조성작업이 활발히 이루어지고 있다.

대부분 수입상들은 일정기간 거래후 현지 독점 에이전트 계약체결을 희망하며 이를 잘 활용하는 것이 유리하다. 대리점 개설 시에는 변호사와 공문서 에이전트의 도움을 받는 것이 바람직하다.

1990년에 우편, 통신판매가 처음 소개된 이래 매년 시장규모가 확장되고 있으나 우편요금이 아직 높기 때문에 미국 등과 같은 폭발적 수요 확대는 기대하기 어렵다.

□ 오스트리아

신중한 구매과 환경보호 의식 강해

오스트리아의 소비자는 가격, 품질 및 디자인 등을 꼼꼼히 따지는 신중한 구매경향을 보이고 있다. 환경보호 의식이 강해 에너지 및 자원 절약, 재활용 여부가 제품 선택에서 최근 중요한 비중을 차지하고 있으며 대부분 제품포장에는 재활용 여부를 반드시 표기하도록 하고 있다.

상품 소비는 2월과 7∼8월간의 할인기간에 많이 판매되고 있으며 사회적, 경제적 안정에 힘입어 여가를 활용할 수 있는 레저용품 및 스포츠 관련 지출이 늘어나는 추세이다.

유통시장은 소규모이며 시장에서의 독점 역시 강해, 신규진입에는 매우 불리한 시장이다. 주로 직접 수입을 하는 곳은 대형 도매상이며 취급품목이 많은 백화점 등은 에이젼트나 전문 도매업자들을 통해 수입하고 있다.

전체 소매거래의 성장이 정체된 데 비해 통신판매는 매년 10% 성장하는 등 점차 증가하는 추세를 보이고 있다. 현재 통신판매가 전체 소매거래에서 차지하는 규모는 7.5%에 달하고 있다.

□ 핀란드

소비재 수입의존도 매우 높아

소비재 생산품이 다양하지 못하여 해외 수입품의 의존도가 매우 높으며, 최근 중국·대만 등에서 저가물품이 대거 수입되고 있다.

EU 가입이후 식품가격이 10%가량 하락하는 등 수입품 가격이 대폭 하락하였다. 시장개방으로 경쟁력이 강화되면서 가격조정, 물가조정 효과를 가져왔다.

전국적인 체인망을 가지고 있는 4대 도매그룹이 식품 등의 시장을 지배하고 있는 실정(4개 그룹의 식품거래가 총 핀란드 식품거래의 90%를 차지)이다. 일반 도매업자 및 무역업체도 전자제품, 전기제품 및 부품, 의약품, 원자재, 화학제품, 기술적 제품 또는 기계분야 등 특정 전문분야에서는 큰 역할을 하고 있다. 핀란드무역협회(FFTA)에 가입한 에이전트들의 활동도 활발하다.

전체 인구가 500만 정도밖에 안되기 때문에 내수시장은 협소한 편이며, 시장변화도 크지 않다. EU 가입으로 유럽시장에 편입되면서 소비패턴과 소비량에 변화가 예상된다. 기업거래가 보수적이고 배타적이므로 OEM 거래를 통해 제품을 인식시킨 후 독자적으로 진출하는 것이 유리하다. 유대관계를 중요시하므로, 직접 방문하거나 신뢰를 주는 세일즈 활동이 무엇보다 중요하다. 최근에는 교역 및 투자가 증가하고 있는 스칸디나비아나, 러시아 진출의 교두보로 활용할 수 있는 장점이 있다. 텔레비전, 신문, 잡지 광고가 발달되어 있으며, 상품정보를 수록한 전문점의 상품정보지도 인기를 누리고 있다.

브랜드 선호 경향이 높고 스칸디나비아 반도 국가 제품에 대한 선호가 높다. 계획구매가 많으며, 상품정보는 광고나 전문상점의 자문이 큰 역할을 차지하고 있다. 중산층은 고가 유명 브랜드를 선호하고, 젊은층은 저가 및 중급제품, 패션 상품을 좋아하며 특히 의류제품의 경우 패션을 중요시한다. 일반적으로 소비자들의 제품에 대한 안목이 높아 시장진입에 성공하기가 상당히 어렵다.

□ 그리스

대형유통업체, 직수입 적극 나서

그리스는 EU 회원국중 가장 구매력이 낮은 국가로 분류되며 일반 생활용품의 경우 구매력이 계절적 영향을 거의 받지 않으나 의류, 신발 등은 2월과 8월 재고소진을 위한 할인판매(20∼60%)가 활발하다. 선물용품은 최대 명절인 부활절, 크리스마스 이전이 활발하며 대부분 유럽국가와 마찬가지로 7∼8월의 여름 휴가기간은 판매 실적이 가장 저조하다.

수입상은 일반적으로 대량보다는 소량 수입을 선호하며 수입은 중개상을 통하여 이루어지는 경우가 많다. 특히 의류, 섬유의 경우 대부분 중개상을 통해 이루어진다. 신속한 샘플 송부는 거래성립에 필수적 요건이며 최초 오더는 대부분 극소량으로 우리나라 업체가 제시하는 최저 주문량에 훨씬 미치지 못하는 경우가 많다. 제품별로는 고가품보다 저렴한 제품을 선호하고 있으며 대금지급조건으로는 통상 CAD(Cash Against Documents)조건에 대금지불은 은행발행 약속어음(Promissory Note)을 선호하나 이에는 신중하게 대처하여야 한다.

유통구조는 아직 전근대적이나 최근 소매점에서 수퍼마켓 비중이 증가하고 있으며 소매점들이 점차 대형화하고 있다. 최근 독일, 프랑스, 네덜란드 등이 대형 수퍼마켓, Hyper-Market 등 유통분야에 활발히 진출하고 있어 유통업체간 경쟁이 심화되고 있다. 지금까지 대형 유통업체들의 구매방식은 농산물, 식음료 등을 제외하고는 그리스 수입상으로부터 구매해 왔으나, EU통합 및 경쟁격화로 직접 해외수출상으로부터 조달하는 방식으로 전환되고 있다.

유통마진은 수입상이 50%, 소매상 100% 등 높은 편인데 이는 고금리로 인한 재고부담 과다, 판매계획 등 장기 예측능력 결여 등으로 유통비용이 높은데다 거래의 계획성·안정성보다 단기적 수입증대에 중점을 두기 때문이다. 일본기업은 Toshiba, Mitsubishi, Sharp, Nintendo 등이 현지 대리점을 운영하고 있으나, 한국기업의 현지 진출은 미미한 실정이다.

3. 국별 수출유망 품목

유로시장이 주는 새로운 기회를 적극 활용하기 위해 우리기업들은 국별 수출확대 가능품목들을 점검하고 효과적인 수출마케팅 노력을 전개해 나가야 할 것으로 보인다. 여기서는 외교통상부가 2001년 8월 발간한 「재외공관이 추천한 국가별 수출유망품목」에서 제시한 유로지역 국가별 수출확대 유망품목과 유망요인들을 요약·정리해 보았다.

□ 독  일

자동차, 무선통신기기, 액정디바이스, 선박, 타이어 등 중화학제품의 수출확대가 유망할 것으로 전망된다. 자동차 수요자체는 큰 변화가 없을 것이나 휘발유가격 인상에 따라 디젤차의 수요증가가 예상되며, 특히 구 동독을 중심으로 한국산 승용차의 판매 확대가 가능할 것으로 보인다.

무선통신기는 청소년들의 수요가 왕성한 가운데 이동통신업자들이 가입자 확대 노력을 강화해 나가고 있어 시장진입 기회가 아주 양호한 편이다. 액정 디바이스는 주력시장이 금융업계 등 기관시장에서 일반소비자 시장으로 이동하고 있으며, 대형TV 수요도 증가하고 있다. 선박은 한·독의 건조선박 차이, 원화약세, 수요증가 등으로 수출의 지속적인 확대가 예상되며, 타이어도 기존성가를 바탕으로 지속적인 수출확대가 가능할 것으로 보인다.

경공업제품의 수출확대 가능성에 대해도 눈을 돌려볼 필요가 있는 것으로 평가된다. 예컨대, 손수건, 스카프, 장갑, 내의, 모포와 여행용 러그, 모자 등의 섬유제품과 신변장신구, 라이터, 가방, 문구, 스포츠레저용품, 어류 통조림 등의 생활용품은 우리 제품의 이미지 개선을 바탕으로 수출이 확대될 수 있는 품목들이다.

□ 프랑스

가전, 전자부품, 일반기계, 기계요소, 금형, 섬유사, PE제품 등의 수출확대가 유망할 것으로 보인다. 가전제품 중에는 DVD 플레이어와 휴대용 CD 플레이어가 신기술제품으로서 성장품목의 자리를 잡아가고 있고, 특히 휴대용 CD 플레이어는 젊은 층의 큰 인기를 모아가고 있다.

캠코더가 소득증대와 관광산업 호황으로 판매 증가세를 타고 있으며, TV-비디오 겸용기기가 실용성을 바탕으로 수요자의 관심을 모으고 있어 정체의 길로 들어선 전통적인 TV, 비디오와 대조를 이루고 있다. 전자부품 중에는 구형 컴퓨터 모니터가 가정용 PC 보급률이 30%를 상회하면서 수요침체를 면치 못하고 있으나, 신형 평면모니터는 사무용 컴퓨터 개체로 인한 수요증가가 예상된다.

일반기계는 사회간접시설 확충에 힘입어 굴삭기 등 건설장비의 수요증대가 기대되며, 물류이동과 기업생산 증대로 지게차, CNC 공작기계의 수요도 꾸준한 증가가 예상된다. 석유난로는 자국내 생산이 없어 시장성이 밝으며 플라스틱 금형도 수요증가와 아웃소싱 확대로 수출확대가 기대된다.

유로지역에 대한 수출확대 유망품목(1)

국가명	수출확대 유망품목
독 일	자동차, 무선통신기기, 액정디바이스, 타이어, 선박, 섬유제품, 스포츠레저용품, 장신구, 가방, 라이터, 문구, 어류통조림
프랑스	TFT-LCD 모니터, DVD 플레이어, 휴대용 CD 플레이어, 캠코더, TV비디오 겸용제품, 굴삭기, 지게차, 금형제품, CNC 공작기계, PE Bag 및 Net, 화장품용기, 합성섬유사, 게맛살, 라텍스제품, 석유난로
이탈리아	자동차, 가전제품, 핸드폰, 입출력장치, 공작기계, 플레에스테르, 비디오카메라, 위성안테나, 초고속통신망 설비, 자동차부품, 마이크로화이버, 스포츠 의류용 원단, 냄비 핸들, 전파측정기, 전자파차단기, PU 인조피혁, 낚시용품
스페인	자동차, 통신, TFT-LCD 모니터, 가전, 섬유, 타이어, 고무보트
벨기에	반도체, 전자부품, 산업용전자 및 부품, 핸즈프리, 자동차부품, 자동차용 배터리, 기계류, 냉온정수기, 나비밸브, 금형, 석유화학 원자재, 건축자재, 인쇄제품, 수영복, 킥보드
네덜란드	컴퓨터 및 주변기기, 가전제품, 타이어

이밖에도 PE Bag 및 Net, 게맛살이 해외수입 의존도가 높고 수요도 증가하고 있으며, 화장품 용기는 현지업체들이 원가절감 차원에서 아웃소싱을 확대해 나가고 있다. 합성섬유사, 라텍스, 정수기, 냉온수정수기, 주택유지보수제품 등에 대한 수요도 꾸준히 증가할 전망이다.

□ 이탈리아

우리의 주력수출 상품인 자동차, 가전, 컴퓨터주변기기, 공작기계, 직물 등이 꾸준한 수요증가와 그동안 쌓아온 이미지를 바탕으로 수출을 확대해 나갈 수 있을 것으로 보인다. 자동차부품, 초고속 통신설비, 전자파측정기, 전자파차단기, 위성안테나, 마이크로 화이버, 스포츠 의류용 원단, 인조피혁, 냄비손잡이, 낚시용품도 수요증가를 바탕으로 수출확대가 가능할 것으로 전망된다.

마이크로 화이버는 중국이나 대만의 저가품에서 한국산 고급품으로 수요가 옮겨가고 있는 추세이다. 또한 전자파 문제에 관한 관심증대로 전자파측정기와 전자파차단기에 대한 수요증가가 예상되며, 외국방송 청취증가로 위성 안테나 등 고성능 안테나의 수요도 늘어날 전망이다.

한국산 자동차 수출증가와 더불어 A/S부품 수요가 증가하고 있으며, 인터넷 및 초고속 통신망 수요가 급속히 확대하고 있는 것에 반해 관련설비의 공급이 이를 따르지 못하고 있는 실정이다.

도시패션의 영향으로 스포츠 의류용 원단 수요가 증가하고 있으며, 세계적인 이탈리아 패션업계에서 의류, 가방, 신발 등에 자연가죽보다 저렴하고 염색이 용이한 인조가죽의 사용을 늘려가고 있다. 이탈리아 북부의 세계적인 고급냄비 생산업체들이 냄비손잡이는 해외 주문제작에 주로 의존하고 있으며, 레저산업 발달로 낚시용품에 대한 수요가 증가한다는 점도 주목할 필요가 있다.

□ 스페인

자동차, 이동통신기기, TFT-LCD 모니터, 가전, 섬유, 타이어, 고무보트의 수출확대가 가능할 것으로 보인다. 자동차시장은 과거 4-5년의 연이은 신장에 따라 성장세가 둔화될 것이나 각종 차량구입 지원정책 등으로 증가세는 유지될 것으로 보인다. 이동통신도 시장포화에 대한 우려가 있으나 개방화정책, 노년층 잔여수요, 신형교체수요 등으로 인해 추가적인 수출확대가 가능할 것으로 예상된다.

액정모니터는 저가중심의 완제품과 자동차 및 선박 항법장치를 중심으로 한 반제품의 수요확대가 전망된다. 에어컨, 냉장고, TV, VTR 등의 가전시장은 최근 여러 해의 급성장으로 증가폭은 다소 둔화될 것이나 수출확대 여지는 있을 것으로 보인다. 섬유부문은 의류보다는 직물, 섬유사 등 섬유원료의 수출증가가 예상된다. 타이어는 그간의 자동차 판매 급성장을 뒤이은 교체수요의 증가가 있을 것으로 보인다. 지중해 해변의 관광객 수요와 유럽지역의 잦은 수해로 고무보트에 대한 수요증가가 기대된다.

□ 벨기에

우리의 기존 주력수출 상품인 반도체 및 전자부품, 산업용전자 및 부품, 자동차부품, 기계류, 석유화학 원자재, 건자재 등의 지속적인 수출확대가 가능할 것으로 보인다. 핸즈프리, 자동차용 배터리, 냉온정수기, 나비밸브, 금형, 인쇄제품, 수영복, 킥 보드 등도 우리의 품질·가격 경쟁력을 바탕으로 수출확대를 도모해 볼 만한 품목들이다.

핸즈프리는 2000년 7월부터 운전 중 통화 시 핸즈프리장치 사용을 의무화하면서 동 품목의 시장이 확대되고 있다. 중고차 구매증가로 자동차배터리의 대체시장 진출 가능성 여지가 크고, 냉온정수기의 사무실 수요도 탄탄하다. 현지 수입상들이 나비밸브의 신규 공급처를 찾고 있으며, 자동차부품 및 전자부품 산업발달로 금형 수요도 크다. 미국, 일본으로 주로 수출하고 있는 비망록, 달력, 카드, 쇼핑백 등 인쇄제품의 유럽 진출도 가능성이 크다. 수영복은 브랜드에 덜 민감하여 시장진출이 용이하며, 킥 보드 역시 미국, 아시아 등지에 비해 유행이 늦게 시작되었으나 판매가 상승기류를 타고 있다.

유로지역에 대한 수출확대 유망품목(2)

국가명	수출확대 유망품목
아일랜드	자동차 및 부품, IT부품, 초고속 인터넷장비, 소프트웨어, 건설장비 및 자재, 의류 및 의류부자재, 안경테
오스트리아	VTR, 통신기기 및 부품, 핸드폰 액세서리, DVD 플레이어, MP3, GPRS핸드폰, 다이아몬드 공구
포르투갈	전자 및 부품, 기계, 화학제품, 광섬유, 금속제품, 섬유원료, 플라스틱·고무제품
핀랜드	자동차 및 부품, TV, 백색가전, 전자렌지, 컴퓨터부품, 복사기, 산업용공기조절기, 섬유제품
그리스	액정모니터, 핸드폰, 컴퓨터부품 및 액세서리, 네트워크장비(모뎀, ISDN 등), 보안장비, 보일러
영 국1)	IT제품, 컴퓨터부품, 백색가전, 의류, 모조장신구, PCB, 건축자재
덴마크1)	자동차, 선박, 백색가전, 비디오, DVD, 컴퓨터주변기기, 베어링, 공구, 금속양식기, 타이어, 낚시대, 모조장신구
스웨덴1)	액정모니터, 디지털통신기기, DVD 플레이어, 광섬유케이블, 혁제품, 문구

주 1) EMU 미가입 회원국가

□ 네덜란드

컴퓨터와 그 주변기기, 가전 등의 전자제품과 타이어의 수출확대가 가능할 것으로 보인다. 2001년 PC 구입에 대한 소득세 감면으로 개인용 컴퓨터, HDD, 보조기억장치, 프린터, 모니터 등의 판매가 호조를 보이고 있다.

냉장고, 세탁기 등 백색가전과 컬러 TV, 라디오 카세트, 전화기 등 일반가전제품의 경쟁력이 회복되고 있다. 타이어는 국내기업의 유럽물류유통센터 설립으로 전 유럽지역의 타이어 수요가 네덜란드에 몰리고 있으며 이를 잘 활용하면 수출을 늘릴 수 있을 것으로 보인다.

□ 아일랜드

자동차, 정보통신, 건설기계, 의류, 안경테의 수출이 유망할 것으로 보인다. 소득증가로 중산층 이하의 자동차 신규구매 수요가 계속 증가하고 있으며, 새로운 자동차검사제도의 도입으로 자동차와 자동차부품에 대한 수요가 지속적으로 증가하고 있다. 그리고 외자 및 현지기업들의 정보통신제품 생산증가가 이어지면서 IT부품의 수요가 계속 확대될 전망이며, 초고속통신망 ADSL의 도입과 더불어 초고속인터넷 장비에 대한 수요도 증가할 예정이다.

한편 아일랜드는 국토개발계획에 따라 도로, 철도, 항만, 폐기물 처리장 등 인프라 투자를 확대하고 있어 건설기계와 건자재의 수요확대가 예상된다. 소득증가로 의류시장이 계속 성장하데 반해 한국산 의류의 수출이 미흡하여 시장개척의 여지가 매우 큰 편이다. 안경테는 고급품은 프랑스, 이태리, 영국, 미국이 장악하고 저가품은 중국이 장악하고 있으나, 한국산은 품질에서 중국산보다 낫고 가격에서는 선진국산보다 낮기 때문에 중급제품의 틈새시장을 공략하면 수출확대가 가능할 것으로 보인다.

□ 오스트리아

가전, 통신, 다이아몬드 공구의 수출확대가 유망할 것으로 보인다. 갈색전자 시장의 전반적인 활황과 제품가격 인하로 VTR, DVD 플레이어 수요가 증가세를 보이고 있으며, 뉴미디어 제품인 MP3는 기존 유사제품에 비해 가격이 높고 아직 시장형성 단계에 있으나 빠른 속도로 수요가 증가할 것으로 전망되고 있다.

무선전화기, 팩시밀리, 핸드폰, 핸드폰 액세서리 등의 통신기기와 관련제품들의 수요가 커가고 있다. 특히 핸즈프리의 폭발적인 수요증가로 핸드폰 액세서리의 수요가 증가 중에 있고, 2002년 도입예정의 GPRS 핸드폰도 UMTS 핸드폰 전 단계로서의 틈새시장이 형성되고 있다. 이밖에 노후주택 및 도로개선, 신축건설 부문의 지속적인 수요로 다이아몬드공구에 대한 수입수요도 계속될 전망이다.

□ 포르투갈

전자 및 전자부품, 기계, 화학, 금속제품, 섬유, 플라스틱 및 고무제품 등의 수출을 확대해나갈 수 있을 것으로 예상된다. 포르투갈은 제조업이 빈약하여 전자 및 일반기계의 대부분을 해외 수입에 의존하고 있다. 전자제품 중에는 인터폰, DVD 플레이어, PM3 플레이어, 디지털 셋톱박스 등의 수입이 증가중이다.

포르투갈 통신업체들이 중남미, 아프리카의 포르투갈 언어권 국가들의 통신산업에 대한 진출을 활발하게 전개하면서 한국산 광섬유에 대한 관심이 높아지고 있다. 화학제품과 금속제품은 포르투갈의 주요 수입품 중 하나로서 한국의 ABS수지, SBR수지, 알루미늄, 건설내장용 금속제품의 수요가 계속 유지될 것으로 보인다.

섬유원료, 플라스틱, 고무제품도 해외의존이 큰 품목으로서 한국의 폴리에스테르사와 순면사, 플라스틱류, 타이어 등의 꾸준한 수출증가가 기대된다. 렌즈를 비롯한 광학·정밀기기도 수출확대를 기대해 볼 만한 품목으로 관심을 모으고 있다.

□ 핀란드

자동차, 가전, 컴퓨터부품, 복사기, 공기조절기, 섬유제품의 수출확대가 유망할 것으로 보인다. 지난해 한국 메이커의 대리점을 개점하면서 자동차와 자동차부품의 수출확대가 예상된다. TV, 전자렌지, 냉장고, 세탁기 등의 가전제품이 현지 수요증가와 우리제품의 경쟁력을 바탕으로 수출이 확대될 수 있을 것으로 보인다. PC 보급증가와 더불어 컴퓨터부품의 수요가 증가할 것이며, 복사기 수요도 꾸준히 증가하고 있다. 이밖에 산업용공기조절기, 섬유제품도 한국산 성가를 바탕으로 수출을 확대해 나갈 수 있을 것으로 전망된다.

□ 그리스

액정모니터, 컴퓨터부품, 통신 및 보안장비 등의 IT제품과 보일러의 수출확대가 유망할 것으로 보인다. 액정모니터는 자체조달이 전무하여 연간 40만대 수준의 수요를 모두 수입의존하고 있다. 컴퓨터부품과 액세서리도 PC보급 확산과 인터넷사용자 증가로 수요가 꾸준히 증가하고 있는데 역시 소요제품 모두를 수입에 의존하고 있다. 그리고 네트워크는 설치초기 단계로 모뎀, ISDN 등 관련제품의 수요가 점차 증가하고 있으며 조기진출 시 시장장악에 도움이 될 것으로 예상된다.

핸드폰은 연간 250만대의 시장규모에 달하며 지역 유통망을 장하고 있는 현지 통신 3사를 통해 우리제품의 수출확대를 도모하면 성과가 있을 것으로 보인다. 그리고  CCTV 등 보안장비는 건축경기 활성화와 동구권의 경제난민 증가 등 사회불안 요인 증대로 수요가 매년 크게 성장하는 품목으로서 전량 해외에 의존하고 있다. 북부지방을 중심으로 보일러의 수요증가세를 보이고 있으며, 수요패턴이 기름보일러에서 가스보일러로 이동하고 있어 대체수요도 예상된다.

□ 영 국

영국에서는 IT제품, 컴퓨터부품, 백색가전, 의류, 모조장신구, PCB, 건자재 등의 수출확대가 유망한 것으로 보인다. 영국은 유럽 최대의 보안장비 시장으로서 웹 카메라, 디지털 CCTV 등의 수요 확대가 전망되며, 초고속 인터넷구축 추진에 따른 광케이블 및 광통신장비의 수요도 확대될 전망이다. 컴퓨터부품은 정보통신제조업의 성업으로 기본부품에 대한 수요가 증가하고 있으나 현지조달이 넉넉하지가 않다.

백색가전은 가계소득 상승으로 신규구매가 증가하고 있으며, 특히 냉장고는 소비자의 취향이 기존 유럽형 분리식 냉장고에서 미국형 반냉식 냉장고로 전환하여 수요가 급증하고 있다. 의류는 저지, 풀오버, 가디건 등 면제 스웨터의 수입 증가세에 있으며, 영국제를 고집하던 현지 유명의류 체인들이 가격경쟁력 상실로 해외 아웃소싱으로 눈을 돌리고 있다.

모조장신구는 실용적 구매경향과 패션주기 단축으로 매년 수요가 증가하나 자국내 생산이 미미하여 수입이 급증하고 있다. PCB는 수입의존도가 높은 품목으로서 90년대 중반이후 수입이 증가세에 있으며 축전기, 저항기, 인덕터 등 유관제품의 시장회복이 전망되고 있다. 끝으로 건설업의 성장을 배경으로 건설 및 개축용 건자재, 특히 향후 주택 개보수용 자재, 장식용 창틀과 벽돌, 보일러의 수출을 확대할 수 있을 것으로 보인다.

□ 스웨덴

스웨덴시장에서는 액정모니터, 디지털통신기기, DVD플레이 등의 전자제품과 광섬유케이블, 가죽제품, 문구의 수출확대가 유망할 것으로 전망된다. 액정모니터는 고가임에도 불구하고 대기업 등에서 컴퓨터 구입 시에 다량으로 주문하고 있으며, 무선통신부품과 DVD의 수요도 꾸준한 증가세를 보이고 있다.

한국산 가죽의류는 가공기술이 우수하여 독일 등 유럽산보다도 좋은 호응을 얻고 있다. 연필, 볼펜, 테이프, 물감 등 한국산 문구도 유명 쇼핑센터에서 평판이 좋아 수출확대가 가능할 전망이다. 끝으로 통신망 구축과 Broadband 설치 등으로 고품질의 광섬유에 대한 수요도 급증하고 있다.

□ 덴마크

덴마크시장에서는 선박, 자동차, 가전 등의 주력 수출품목과 베어링, 공구, 금속양식기, 타이어, 낚싯대, 모조장신구의 수출확대가 가능할 것으로 보인다. 특히 그동안 침체가 심했던 국내소비가 회복되면서 자동차, 가전, 낚싯대, 장신구 등의 소비재 수출회복이 기대된다.

	[유로화 특수품목 ]
유로화의 전면도입으로 은행, 상점 등에서 사용되는 화폐처리 관련기기의 교체수요가 폭발적으로 증가하고 있다. 프랑스에서는 계산대에서 체크되는 가격과 상품진열대에 부착된 라벨가격을 동시에 처리하는 무선전자가격시스템의 수요가 두드러지게 늘어나고 있다. 독일은 유로국가 중 가장 많은 주화 및 지폐가 공급되는 국가로서 마르크화를 유로화로 교환하는 과정에서 현금계수기의 신규 또는 대체수요가 급증할 전망이다. 이밖에도 어린이 학습용 유로화 지폐 및 주화 모형, 새 동전의 크기를 인식할 수 있는 동전투입기(독일), 위조지폐 감식기(포르투갈), 현금인출기(핀란드) 등이 특수품목으로 부상하고 있다. 국별 유로화 특수품목은 다음과 같다. □독 일: 동전투입기, 현금계수기, 모형유로화 □프 랑 스: ESL(무선전자가격시스템) □이탈리아: 동전교환감식기, PCB □스 페 인: 화폐감식기(자판기 및 슬롯머신용) □벨 기 에: 보안카드, 전자저울, 카드판독기(e-money용) □네덜란드: 지불결제기, 주차미터기 □포르투갈: 위조지폐감식기, 회계소프트웨어 □핀 란 드: 현금인출기, 금전등록기, LCD모니터 □그 리 스: 전자식현금등록기 □영 국: Dual Currency, Cash Drawer, 택시미터기

Ⅳ. 유로시장 마케팅 전략

1. 수출 마케팅 주안점

유로시장은 거래선 전환과 신규 업체의 진입 등으로 시장판도에 커다란 변화가 불가피할 전망이다. 역내 기업들은 경쟁적으로 신규 시장진출을 통한 시장점유율 확대에 나서고 있고 역외 기업들도 현지 유통업체들과의 제휴강화 등을 통해 공격적인 마케팅을 전개하고 있기 때문이다.

따라서 국내 수출업체들은 단기적으로는 신규 바이어 발굴보다는 기존 고정거래선 관리강화에 주력하여 시장판도가 변화하는 과정에서 바이어가 이탈되는 것을 최소화해야 한다. 거래선 관리를 위해 애프터 서비스를 강화하고 현지 거래선과 공동으로 세일즈 포로모션 활동을 강화하는 것이 바람직하다. 품질관리에 보다 심혈을 기울이는 것은 물론 클레임이 발생했을 경우 보다 신속하게 대응해야 거래선이 유지될 수 있다는 점도 잊어서는 안 될 것이다.

아울러 장기적 관점에서 대응책을 강구하되 1단계로는 현지 시장점유율을 높이는 방향으로, 2단계로는 현지 생산기반 구축하고 3단계로는 제3시장을 유로존 업체와 공동으로 진출하는 방안을 모색해야 한다.

기업규모별로 볼때 대기업은 동종 및 유사업종 현지업체와 마케팅 분야의 전략적 제휴를 추진하면서 유로존에 생산기지를 마련하는 방안을 적극 관여할 필요가 있다. 생산기지는 인건비 등 생산원가를 낮은 지역을 우선 고려하고, 향후 노동이 유연해지고 세제가 개선될 가능성도 고려해야 한다. 이런 점에서 유로존 가입이 기정 사실화되고 있는 동구권이 유리한 좋은 거점이 될 수 있다.

중소기업은 현지 유통업체를 중심으로 밀착마케팅을 전개하는 방안을 모색해야 한다. 유럽시장을 주력시장으로 육성하려는 기업의 경우 대형 유통업체와 제휴를 강화해야 한다. 기존 중소유통상 중심의 수출전략을 수정하여 최근 인수합병을 통해 대형화를 도모하고 있는 대형 유통상과 공동구매 법인을 적극 접촉할 필요가 있다. 프랑스 까르프와 프로모데스의 월드구매센터가 대표적인 사례다.

【유로시장 수출마케팅 주안점】

기본전략	실천방안	비고
♠고정거래선 관리강화	- 애프터서비스 강화 - 공동 판매촉진 활동전개 - 품질관리강화 - 신속한 클레임 처리	·거래선 이탈방지
♠전략적 제휴강화	-대기업: 마케팅업체와 제휴 강화, 생산기지 확보검토 - 중소기업: 유통업체 제휴강 화, 공동구매법인 접촉강화	·1단계: 시장점유율 제고 ·2단계: 현지 생산 ·3단계: 제3시장 공동진출
♠현지진출 강화	- 지사설립 및 주재원증원 - 수출과 원자재 조달선을 연계	·동구권 및 지중해 권 마케팅전략과 연계

2. 가격전략

가격전략의 방향은 크게 두가지로 구분된다. NCU(국별 통화) 단위로 표시되어 있는 가격을 산술적으로 그대로 변경하는 게 소극적인 전략이고 향후 2∼3년내 국가간 가격차가 축소될 것이라는 점을 감안하여 가격체제를 근본적으로 바꾸는 것이 또 다른 전략이다. 대부분의 기업들은 후자를 선택하고 있다.

이에 따라 현재 40%까지 벌어져 있는 국내 기업의 수출가도 점진적으로 축소되어 그 차이가 5%안팎이 될 전망이다. 가격이 크게 변하면서 저가품은 가격이 다소 인상되고 중·고가품은 가격이 인하될 전망이다. 새로 통용되는 유로화의 통화단위가 다른 통화보다 크게 높아 소수점 셋째자리에서 둘째자리로 반올림할 경우 가격이 0이 되는 생필품이 상당히 출현하여 가격인상이 자연스럽게 단행되고 있다.

시기별로 가격전략을 살펴보면 유로화 통용초기에는 가격을 기존과 같이 그대로 유지하는 것이 중요하다. 신제품이라는 이유 등이 이유로 가격을 인상하면 가격변동에 민감하게 반응하고 있는 현지 소비자와 그 단체들로부터 좋지 않은 인식을 받을 우려가 있기 때문이다. 최근 인터넷을 통해 시장정보가 신속히 전파되면서 유로존에서 가격을 비교하는 사이트가 상당히 인기를 끌고 있어 섣부른 가격변동은 부정적인 영향을 초래할 수 있다.

일부 기업들이 유로화 도입초기에 가격을 크게 내려 시장점유율 확대를 모색하려는 전략을 구사하고 있다. 특히 최근 유럽의 경기침체가 계속되면서 현지 바이어로부터 10%정도의 수출가 인하가 진행중이며 갈수록 가격인하 요청 회수도 잦아지고 있어 가격인하 추세가 장기화될 가능성도 있다. 기존에는 가격인하 요구가 2∼3개월마다 있었는데 최근에는 1∼2개월마다로 단축되고 있다.

수출가격은 한번 내리면 쉽게 올리기 어렵다는 점을 간과해서는 안된다. 따라서 바이어의 가격인하 요구를 수용하기 보다는 경품이나 공동 프로모션, 그리고 광고지원 등 비가격적인 지원을 통해 가격인하를 최소화하는 조치가 필요하다. 만약 바이어의 요구에 의해 불가피하게 일시적으로 가격을 내릴 때에는 그 기간이나 수량을 계약서에 명시하여 자동적으로 다시 회복될 수 있도록 안전장치를 마련해야 한다.

전반적인 가격차 축소속에서도 단기적으로는 세제와 물류비를 감안한 가격차별화는 불가피할 전망이다. 유로존내 국별로 법인세는 최소 10%에서 30%에 달하고 있다. 부가세 등 구입관련 세제차이도 크게 발생한다. 자동차의 경우 독일에서는 16%에 불과하지만 그리스에서는 94%에 달한다. 유로존 전역을 타깃으로 정하고 있는 업체라면 해당품목의 국별 부가세 차이는 반드시 염두에 두고 마케팅을 전개해야 한다.

이때 수출국별로 판매되는 동종, 또는 유사제품의 가격차를 참고하여 가격차이를 그대로 유지하는 것도 유용한 가격전략의 하나이다. 다만, 차별화의 전제 조건인 포장·기능·사양·크기·무게 등의 변경을 병행하여야 한다. 예를 들어 소형차를 수출하는 국내 자동차 메이커는 한 모델당 스펙을 5개로 세분화해 소득이 낮은 나라에는 단순한 사양을, 소득이 높은 나라에는 모든 옵션을 부착한 모델을 수출하여 가격차별화를 성공시키고 있다. 결국 일반 소비재의 가격전략은 제품을 만들어 놓고 가격을 정하는 것이 아니라 현지 시장에서 팔릴 가격이나 사양을 미리 알아보고 이에 맞게 제품을 제조하는 전략이 필요한 것이다.

또한 가격 변경시 간과해서는 안되는 중요한 사안은 심리적 가격선호도를 고려해야 한다는 점이다. 통상 소비자는 .99로 끝나는 가격을 상대적으로 낮은 수준으로 인식하여 우선적으로 구매한다. 고기 1Kg의 가격(9.99마르크)은 독일 마르크화의 환율로 그대로 전환하면 5.10유로지만 판매확대를 위해 4.99유로로 낮추는 것이 심리적 가격을 고려한 대표적인 예이다. 반대로 .99유로를 약간 밑도는 가격이 도출되면 약간 인상하여 .99유로로 정할 경우 판매량 감소를 최소화하면서 수익성을 제고하는 것이다.

최근에는 복잡한 소수점 이하를 생략하고 가격구조를 단순화 하는 것도 새로운 트렌드다. 가격대가 높은 제품이나 레저상품권 등은 200유로, 100유로, 50유로 등으로 가격을 설정하여 소수점 이하를 아예 없애고 있다. 또한 가격전략을 설정하기 어려운 품목이라면 시장리더 등 브랜드파워를 보유한 리딩기업들의 가격변동을 주시하는 것도 하나의 대안이 될 수 있다. 일례로 탄산음료는 코가콜라의 가격전략을 참고하는 것이다.

	【현지 가격차 사례】
유명스포츠화는 마드리드에서 63.88유로에 팔리고 있지만 런던에서는 80.37유로의 가격표를 달고 있어 그 차이가 27%에 달한다. 프랑스의 최고급 향수는 파리에서 40.91유로에 판매되고 있지만 파리에서는 그 가격이 58.06유로로 올라간다.

3. 비가격전략

□ 유통전략

대기업은 유럽의 지사나 법인을 단일 본부체제로 재편하는 것이 필요하다. 이를 통해 유지비를 줄일 수 있고 효율적으로 마케팅 전략을 전개할 수 있기 때문이다. 단기적으로는 유통을 강화할 곳과 전략적 제휴를 통해 다른 회사와 공동마케팅을 전개할 곳 등으로 나눠 유통망을 재정비해야 한다. 유럽의 공정거래법에 따라 에이전트별로 판매지역을 제한하는 것이 불가능해 지고 있으며, 한 매장에서 여러 메이커 제품이 판매되는 복합매장이 자본력이 강한 유통상에 의해 늘어 나고 있다.

장기적으로는 단순히 유로존 12개국만을 염두에 두지 말고 동구권 및 지중해 연안국가에 대한 마케팅과도 연계해야 한다. 이에 따라 대기업 에이전트시스템은 지역을 기준으로 북부, 중부, 남부, 동부로 재편하는 것이 효율적이지만, 문화적 특성과 소득 등을 기준으로 더 세분화는 것도 검토되어야 한다.

그러나 현지 유통시스템을 정비하기 위해서는 많은 고정자본이 들어가고 상당한 시간이 소요된다는 점을 감안하여 현지 기업과 인수·합병(M&A)을 통해 유통확대에 따른 리스크를 줄이는 것도 검토해야 한다. 현지 제조기업과의 제휴는 기술과 생산노하우를 손쉽게 획득할 수 있는 기회를 제공하지만 시장확대에는 한계가 있어 유통업체와의 제휴에도 무게를 실어야 한다.

중소기업은 국별 에이젠트 체제에서 탈피하여 유망시장은 지사설립 등을 통해 직접 진출하거나 특정 빅바이어에게 전체 유럽내 전체 상권을 맡기는 체제로 전환하는 것이 바람직하다. 경쟁이 치열해 지면서 중소딜러의 설땅은 갈수록 좁아질 수 밖에 없어 거래선 대형화와 현지화가 필요하기 때문이다. 만약 특정 업체에 유럽내 전체 판매독점을 주는 경우 판매수량 최저선을 명시하여 마케팅을 강화하는 동시에 계약 갱신이 쉽도록 유도해야 한다.

최근 유럽에서는 새로운 유통채널이 각광 받기 시작하고 있다. 전자상거래와 홈쇼핑 등이 24시간 가능해지면서 이를 이용하는 고객이 늘고 있어 국내 수출업체들도 이에 대한 대비가 필요하다. 우선 전자상거래와 홈쇼핑 업체 등에 대한 정확한 파악이 선행되어야 하고, 홈페이지도 각 언어별로 구축해야 한다. 장기적으로는 브랜드 파워가 신유통 채널에서 구매여부를 크게 좌우한다는 점을 감안하여 이미지 홍보도 강화해야 한다.

【기업규모별 유통전략】

구분	전략	실천방안
대기업	- 단일본부체제 전환	·공동마케팅 강화 ·유럽내 유통망 체제 단일화 ·시장특성별 세분화 ·유통업체와 M&A검토
중소기업	- 거래체제 개편	·국별 에이전트체제 탈피 ·대형유통업체와 거래선 구축 ·판매계약 재검토
공 통	- 신유통체제 대응	·전자상거래·홈쇼핑 시장조사 ·각 언어권별 홈페이지 구축 ·자체 브랜드 홍보강화

□ 판촉전략

시장전환기의 촉진전략은 고객이탈을 방지하는데 초점이 맞춰져야 한다. 현지 대형 유통상은 유로화 도입기에 일시적으로 모든 상품가격을 동결하는 행사를 실시하고 있다. 일부 품목에 대해서는 한시적으로 가격을 인하하는 이벤트를 시행중이다. 소비자의 이탈을 방지하기 위한 조치의 일환인데 이런 전략은 국내 업체의 수출전략에도 부분적으로 반영되어야 한다

신규 진출을 모색하는 업체나 현지 지명도가 낮은 업체라면 할인행사, 가격파괴행사 등 판촉행사에 적극 대응할 필요가 있다. 이의 일환으로 유로화 모양의 판촉물품이나 경품제공도 고려해볼 필요가 있다. 유로화가 정착되기 전에 추가로 주문하는 물량에 한해 가격을 할인하는 방안도 유용한 촉진전략이 될 수 있다. 유로화 통용 초기에는 현지 유통매장내 배치인원이 환전 등의 이유로 평소보다 증가하여 부대비용이 추가로 소요되기 때문이다.

마케팅 강화를 위해 회사홍보 자료와 서류를 다시 작성하는 것은 필수사항이다. 유로화로 상품별 가격을 표시한 카탈로그를 만들어야 하며, 매출액과 자본금 등 회사소개서에 필수적인 요소들도 유로화로 전환하여 표시하여야 한다. 견적서 등 각종 회사서류에 유로화 표기를 삽입하고 유로화로 표시된 라벨도 다시 제작해야 한다. 다만, 기존 라벨의 재고가 많을 경우 스티커로 다시 가격부문만 부착하거나 기존 라벨에 유로라벨을 추가하는 것도 하나의 대안이 될 수 있다.

	【판촉전략 사례】
유로화 통용을 시장점유율 제고의 계기로 활용하기 위해 다양한 경품들이 기획되고 있다. 최근 유로화와 기존 NCU통화 표시 가격을 쉽게 비교할 수 있는 계산기가 선보였다. 유로화 금액을 입력하면 NCU 금액이, NCU 금액을 입력하면 유로화 금액이 자동으로 나타난다. 유로화를 형상화한 봉제완구나 각종 기념품도 바이어에 대한 경품으로 인기를 끌고 있다. 또한 현지 유통업체들은 NCU 동전을 넣으면 상품권으로 출력되어 NCU 환전과 휴대에 따른 불편을 제거하는 기계를 매장에 설치하여 매출증대의 수단으로 활용하고 있다.

□ 제품전략

가격이 하락하는 것을 방지하기 위해 제품전략이 치밀하게 구사되어야 한다. 우선 마케팅 조직을 지역별에서 품목별 체제로 전환하여 마케팅 담당자가 제품 전문가가 되도록 유도해야 한다. 제품에 대한 시장정보를 단순히 판매에만 활용하지 않고 생산과 제품기획 부문에 효과적으로 전달하는 것이 마케팅 강화의 첩경이기 때문이다.

단기적인 제품전략은 현재의 모델을 유지하면서 시장점유율이 높은 품목에 마케팅 역량을 집중하면서 점차 가열될 가격경쟁에서 우위를 점하기 위해 신제품 개발노력을 강화해야 한다. 신제품 출시가 어렵다면 모델이나 디자인의 변경이라도 시도해야 한다. 기존 모델과 제품으로는 가격인하를 방지하는데 한계가 있기 때문이다.

중소기업이라면 특정 제품군을 집중적으로 공략하는 세분화 전략이 필요하며, 가격인하에도 대비해야 한다. 유럽의 유통업체들은 소비자의 가격인하 요구는 공급선에 그대로 전가한다는 방침을 정하고 있어 갈수록 수출가격 인하압력을 갈수록 거세질 전망이다. 가격경쟁이 심한 분야에서는 제품의 포장 및 양의 조절 등으로 제품을 재설계하는 노력도 경주해야 한다.

장기적으로 신제품을 개발할 때 가장 염두에 둬야 할 사항은 환경과 안전기준이다. 특히 현재 판매하는 국가와 관련이 없더라도 유로존내 다른 국가의 규제에도 관심을 가져야 한다. 시장이 통합되면서 환경과 안전관련 규정은 단일화되고 있는 추세인데 그 수준은 회원국 중 최고치로 수렴할 가능성이 높기 때문이다.

□ 물류전략

시장이 통합되면서 자연스럽게 물류전략도 변하고 있다. 그 동안은 국별 바이어 중심으로 제품을 운송했기 때문에 현지시장에서의 물류는 상대적으로 덜 중요했지만 앞으로는 전체 시장의 통합관리가 불가피해 물류전략이 수출경쟁력 전체를 좌우하는 주요한 요소로 부상할 전망이다. 물류기지가 통합되면 수출건수는 줄겠지만 건당 거래금액은 크게 늘어 운송관련 부대비가 줄어드는 순기능도 기대할 수 있다.

대기업이 물류기지를 세울 때는 가장 먼저 고려해야 하는 사항은 시장크기다. 일반적으로 시장크기와 판매량은 비례하기 때문에 시장규모가 큰 시장에 물류기지를 세워야 한다. 이런 의미에서 우리 나라 대기업들은 독일이나 프랑스를 유리한 물류기지로 생각하고 있다. 그러나 유럽전역에 고른 판매량을 갖고 있는 회사라면 지리적 이점이 있는 곳을 선택해야 한다. 나이키가 유럽내 25개 창고를 벨기에 물류센터로 통합하고 있는 것이 좋은 예이다.

중소기업은 시장크기보다 자사 제품이 시장점유율이 높은 지역에 물류센터를 건설하여야 한다. 기존 시장점유율이 높은 메이저 유통상이나 엔드유저(End-User)가 소재하고 있는 지역을 선택하는 것이 물류비용을 최소화하는데 도움이 되기 때문이다. 만약 동구권에 생산기지 설치를 검토하고 있다면 생산과 물류를 동시에 고려한 입지설정이 필요하다.

[명암 엇갈리는 유로화 대응: 외국기업 대 국내기업]

□ 외국기업 대응

유로존내의 기업, 또는 제3국기업들은 유로화 통용에 대응하여 다각적인 대응책을 강구했거나 적극 강구 중에 있다. 우선 유로존 공략을 위한 가격전략면에서는 국별 조세제도나 국민소득 격차를 감안하여 가격차별화를 확대하는 기업들이 있는 반면 가격단일화로 시장점유율 증대를 도모하는 기업들도 적지 않다.

가격차별화는 제품의 종류가 다양하여 가격대별로 다양한 모델을 출시할 수 있는 회사를 중심으로 이뤄지고 있으며, 가격단일화는 범용화가 진전되어 대량생산의 이점을 누려야 하는 제품을 생산하는 기업들이 주로 채택하고 있다.

일본 마쓰시다의 경우 국별 소매가격의 차이는 용인하되 중간 유통상에게 공급하는 가격은 동일하도록 유지하고 있다. 반면 P&G는 포장이나 제품의 변형을 통해 유로존 전역에서 단일가격을 적용하는 전략을 구사하고 있다. 휴렛패커드와 네슬레는 국별 제품별 가격차별화를 유지하기 위해 사양이나 포장 등을 다양화하고 있다. 일부 기업들이 단일 통화의 도입에도 불구하고 국별 지역별로 차별화 전략을 고수하는 것은 국별로 소득격차가 크고 세율격차가 있기 때문이다. 또한 언어나 문화에 따라 다양한 소비계층이 존재한데 기인한다.

외국기업의 유로화 가격전략 사례

업 체 명	가 격 전 략
마쓰시다	□도매가격제도 단일화 ·지역별로 소매가격 차이는 용인하되 중간 유통상 공급가격은 통일 □소매가격 차이는 부가세 등 세제차이에 비례
P&G	□단일 소매가 적용 ·세제차에 따른 소매가 차이는 포장과 광고 등 마케팅 비용의 차별화로 흡수
휴 렛 패커드	□차별화 전략을 유지 ·원가차이는 기능, 사양, 소재 등의 차별화로 흡수
네슬레	□시장별 차별화 ·표준화 제품은 전반적인 가격인하 ·소비자 기호를 감안한 차별화 전략을 병행

자료: 삼성경제연구소

외국기업들은 유럽 유통시장의 통합에도 적극 대응하고 있다. 유로존의 유통부문은  유로화통용 이후 과점체제로의 구조변화가 가속화될 것으로 예상된다. 예컨대, 소비재의 경우 2∼3년 내에 상위 10개 유통업체가 50%이상 점유율을 확보할 것으로 관측된다. 이에 따라 유통업체간 인수·합병이 활발하게 일어나고 있다. 또 유명브랜드의 시장점유율은 5∼10%포인트 증가하는 반면 중저가 브랜드 점유율은 10%포인트이상 하락할 것으로 예상되면서 브랜드 가치를 높이기 위한 노력도 강화되고 있다.

유로화 통용에 대응한 외국기업들의 조직개편도 두드러지고 있다. 미국의 IBM은 국별 판매조직을 범유럽 차원의 품목별 조직으로 개편했으며, 프랑스의 미쉐린은 유럽내 200여개 유통망을 20여 개로 통합하는 작업을 진행하고 있다. 일본의 미쓰비시는 유럽의 통합거점을 네델란드에 설치하는 작업을 진행중이며, 필립스도 금융·IT·인사기능을 통합하고 있다. 이들 기업들의 공통점은 유통관리를 기존의 국별 체제에서 지역별 체제로 단순화·대형화해 비용절감을 통한 경쟁력 강화를 모색하고 있다.

물류거점도 재편도 나타나고 있다 나이키는 물류비를 절감하면서 애프터서비스를 강화할 수 있도록 유럽 내 25개 창고를 벨기에 앤트워프로 통합하는 작업에 착수했다. 유럽내 가장 큰 유통업체 중 하나인 까르프는 여타 유통업체와 구매창구를 통일하는 전략적 제휴의 일환으로 글로벌 소싱 전문법인을 설립하여 보다 효과적인 조달시스템을 구축하고 있다.

동구권 국가를 생산기지로 활용하려는 경향도 강화되고 있다. 폴란드와 루마니아 등의 유로존 가입이 기정 사실화되면서 인건비 등 생산원가를 낮출 수 있는데다 유로존 가입으로 역내 기업이 누리는 혜택도 기대할 수 있기 때문이다. 필립스·소니·노키아 등 다국적기업들이 폴란드와 헝가리 등지로 공장을 이전하거나 기존 공장의 생산량을 확대하고 있다.

유로존내 기업들은 이밖에도 유로화 거래비중을 늘리는 동시에 거래은행을 통일하거나 구좌를 단일화해 외환관련 비용을 대폭 절감할 수 있을 뿐만 아니라 유휴자금(Idle Money)도 최소화하고 있다. 또한 은행과의 자금거래를 전자화해 시간과 비용을 절감하고 있다. 유로존내 기업간 자금거래가 기존 외화거래에서 자국통화 거래로 전환되어 현지 금융기관은 환전과 송금업무를 통한 수수료 수입이 줄어 인수합병 등 구조조정이 가속화될 소지도 없지 않다.

□ 우리기업 대응

유로화가 도입된 것은 1999년 1월이지만 국내 기업들의 대응노력이 본격화된 것은 2001년 하반기부터의 일이다. 이런 움직임도 유로시장에 대한 비중이 높거나 유로역내에 공장을 갖고 있는 일부 기업에만 그치고 있다. 대부분의 중소기업은 아직 본격적인 대비책을 세우고 있지 않으며, 현지에 진출한 기업들도 일단 외국기업들의 움직임을 관망하는 상태에 머물고 있다.

무역협회의 설문조사 결과, 유로화 출범에 대한 무역업계의 전체적인 준비정도는 41.8%로 절반에도 미치지 못하는 것으로 나타났다. 분야별로는 송금과 신용장 등 결제분야는 준비정도가 60%를 웃돌고 있으나 마케팅(37.9%)과 유통(18.9%) 등에 대한 대비는 상당히 미진한 실정이다.

소비자의 구매의사 결정에 가장 민감한 분야가 가격이지만 가격조정 등 대비책 마련은 크게 미흡한 실정이다. 현재 유로지역에 대한 수출가격(FOB기준)이 국별로 20∼40%의 차이가 있을 뿐만 아니라 최종 소매가는 100%이상 차이나는 경우가 있음에도 불구, 대부분의 업체들이 당분간 지금과 같은 가격체제를 그대로 가져갈 것으로 알려지고 있다.

새로운 시스템 구축에 상대적으로 많은 시간이 소요되는 유통과 물류부문은 사실상 검토단계에 머물고 있다. 소수 대기업만이 시장통합에 대응하여 마케팅 조직통합을 모색 중이며 물류부문은 모든 기업들이 물류재편을 위한 정보수집 및 기획단계에 놓여 있다. 그러나 단순 수출기업들은 이마저 전혀 대응하지 않고 있다. 시장확대로 인해 향후 잠재력이 높은 전자상거래와 홈쇼핑에 대한 인식은 낮은 수준이다.

수출입 결제에 대한 준비는 외국환은행의 조치에 크게 의존하고 있다. 또 환리스크 관리나 자금 및 자산의 효율적 운용을 위한 선진기법 도입은 1∼2개 대기업에만 국한되고 있다. 유로환율 분석이나 관련 정보분석도 충분치 않는 실정이다. 수출·입 확대나 현지 법인운영에 필요한 컨설팅이나 직원 교육도 충분치 않아 보다 공격적인 마인드 전환이 필요한 것으로 지적된다.

유로화 통용에 대한 준비정도(%)

자료: 무역협회(2001년 12월)

[부록] 유로국가 개황 및 전망

1. 독일

□ 국가개황

(일반 사항) ㅇ수도 : 베를린(약 350만명) ㅇ인구 : 8,185만명 ㅇ면적 : 357,022□(한반도의 1.6배) ㅇ인종 : 게르만족 ㅇ종교 : 신교(38%), 구교(34%), 회교(1.7%), 기타(26.3%) (정치 현황) ㅇ정 체 : 연방공화제(16개주) ㅇ정부형태 : 내각책임제 ㅇ내 각 : 사민당-녹색당 연합 ㅇ의회구성(총 669석, 98.9.27 총선결과) - 사민당(SPD) 298석 - 기민/기사연합(CDU/CSU) 245석 - 동맹90/녹색당(B'90/Green) 47석 - 자민당(FDP) 43석 - 민사당(PDS) 36석 ㅇ주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : 요한네스 라우 대통령 (Johannes Rau, 사민당) - 수상 : 게어하트 슈뢰더(Gerhard Schroeder, 사민당) - 외무장관 : 요시카 피셔(Joschka Fischer, 녹색당) ㅇ 최근정치정세 - 98.9.27 총선에서 사민당-녹색당 연립정권출범 - 세제개혁, 실업문제 해결을 위한 경제개혁 정책 추진중 - 외교안보정책은 계속성 유지 . 99.3 NATO의 대유고 공습에 참가 - 정치헌금 부정사건으로 정치개혁 여론 비등 (경제 현황 □2000) ㅇGDP : 2조 910억불 ㅇ1인당 GDP : 25,000불 ㅇ무역규모(2000) : 10,598억불 - 수출 : 5,560억불 - 수입 : 5,038억불 ㅇ실업율 : 9.2%(389만명)	(아국과의 관계) ㅇ통상우호 항해조약 체결 : 1883.11.26 ㅇ상호 국가승인 : 1955.12 - 양국정부, 공사관을 대사관으로 승격 : 1958.8.1 ㅇ공관현황 : 황원탁 대사 외 24명 - Bonn 분관 6명 포함 ㅇ수출입현황 및 주요품목(아국기준) - 2000년도 : 97.8억불(수출: 51.5억불, 수입: 46.2억불) - 수출품 : 선박, 석유화학제품, 무선통신기기, 반도체, 컴퓨터 등 - 수입품 : 섬유피혁가공기계, 반도체, 석유화학제품, 원동기, 기계요소 등 ㅇ 투자현황(2000.12 누계) - 대독 투자 : 149건, 7.9억불 - 대한 투자 : 728건, 44.6억불 ㅇ주요인사 상호방문 현황 - 91.2 Weizsaecker 대통령 방한 - 93.3 Kohl 수상 방한 - 93.7 Kinkel 외무장관 방한 - 95.3 김영삼 대통령 방독 - 97.5 유종하 외무장관 방독 - 97.10 Kinkel 외무장관 방한 - 98.9 Herzog 대통령 방한 - 00.3 김대중 대통령 방독 - 00.10 Schroeder 총리 방한 - 00.11 Fischer 외무장관 방한 ㅇ교민현황 : 약 25,669명('99.6 현재) (북한과의 관계) ㅇ90.10.3 통독과 함께 북한과 동독간의 외교관계 종료 ㅇ2001.3.1 외교관계 수립 ㅇ통상관계(북한기준, □98) - 대독 수출 : 29백만불 - 대독 수입 : 22백만불 ㅇ대독일 부채 : 약 3.2억불(□98)

□ 2002년 경제전망

해외경기 침체로 2001년 0.7% 성장에 머물러

지난해 독일의 경제성장률은 2/4분기에 이어 3/4분기도 전 분기 대비 하락하여 2분기연속 하락세를 보였다. 부문별로도 민간소비가 전분기의 증가에서 감소로 전환되었으며, 설비투자는 전 분기에 이어 감소세를 지속하는 등 전반적인 약세를 면치 못하고 있다. 또한  4/4분기에도 전 분기 대비 마이너스 성장을 지속하여 2002년 성장률은 0.7% 이하에 그친 것으로 추정되고 있다.

< 독일의 경제성장률 추이 >

(%)

	2000년				2001년
	1/4	2/4	3/4	4/4	1/4	2/4	3/4
실질GDP	1.0	1.2	0.1	0.2	0.4	-0.0	-0.1
민간소비	0.3	1.1	-0.3	-0.4	1.2	0.8	-0.2
설비투자	4.8	1.5	4.0	-0.5	-0.9	-1.2	-1.8

주: 전기비 증가율  자료: 독일연방통계청

독일 경제의 침체는 전 세계 경제의 동반하락에서 원인을 찾을 수 있다. IT 산업과 통신부문의 거품 붕괴가 세계를 전 강타하면서 독일 IT산업과 통신부문도 이윤 급감과 자산가치 하락으로 위기에 봉착했다. 특히 제조업에의 의존도가 크고 미국 및 아시아 국가들에 대한 수출의존도가 높은 독일은 세계경기 침체에 영향을 크게 받을 수밖에 없는 상황이다.

그러나 최근 기업의 향후 전망에 대한 신뢰가 차츰 회복되는 모습을 보이고 있는 것이 앞으로 경제전망에 긍정적인 측면이라고 할 수 있다. 미국 테러 사태 직후 9월 Ifo 지수는 전월에 비해 4 포인트 하락하였으나, 11월에는 경기전망지수가 전월에 비해 상승한 것으로 나타났다.

<Ifo경기지수추이>

(1991=100, SA)

	2001년
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
총 지 수	97.4	94.8	93.7	92.4	90.8	89.4	89.7	89.4	85.0	84.7	84.9
경기현황지수	94.6	91.3	90.5	88.3	86.7	85.3	84.7	83.1	79.6	79.9	79.1
경기전망지수	100.2	98.4	97.0	96.5	94.9	93.5	94.9	95.8	90.5	89.6	90.9

주: Ifo경제연구소(M□nchen 소재)가 매월 약 7,000개 업체를 대상으로 조사

올 하반기부터 회복 가능, 경제성장률은 1% 수준 전망

경기회복은 적어도 2002년 하반기 이후에야 가능할 것으로 보이며 2002년 GDP성장률도 1.1% 수준에 머무를 것으로 예상되며, 소비자물가는 2002년에는 2% 미만에 머물 것으로 예상된다. 그러나 앞으로 독일이 급변하는 세계경제 환경변화에 대응해나가기 위해서는 노동시장 유연성 제고와 사회보장에 대한 구조개혁이 필요할 것으로 보인다.

◇ 독일경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	3.2 2.2 1.6 2.9 0.1 1.2 13.9 10.6 5.3	0.7 -0.2 1.5 -2.5 -0.3 0.1 5.4 3.0 -0.1	1.1 1.1 1.0 -0.2 0.3 -0.5 4.4 4.5 1.5	2.4 2.2 2.1 2.9 0.5 0.8 7.3 7.0 2.9	2.1 2.1 2.4 3.1 0.3 0.8 6.5 6.6 2.5	2.0 2.0 2.3 2.7 0.2 0.8 6.1 6.4 2.0
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	2.0 -0.5 0.8 2.06	2.2 0.0 -1.7 2.16	1.9 0.4 -0.8 2.07	1.9 0.7 -0.5 1.99	1.7 0.8 -0.2 1.89	1.7 0.8 0.1 1.80

2. 프랑스

□ 국가개황

(일반 사항) ㅇ국명 : 프랑스공화국 (La R□publique Fran□aise) ㅇ수도 : 파리(Paris) ㅇ면적 : 551,602□(한반도의 2.5배) ㅇ인구 : 6,090만명(□98) ㅇ종교 : 카톨릭(82%) ㅇ교육 : 의무교육 6-16세, 문맹률 3.6% (정치 현황) ㅇ국가형태 : 공화국 ㅇ정부형태 : 대통령제(7년 임기) ㅇ의회구성(97.6.1 하원총선실시, 총 의석수 : 577석) - RPR(공화국연합 : 136석) - UDF(프랑스민주연합 : 70석) - DL(자유민주 : 45석) - PS(사회당 : 250석) - PC(공산당 : 35석) - RCV(급진□시민□녹색 : 33석) - 무소속 : 8석 ㅇ주요인사 성명 - 대통령 : 자끄 시락(Jacques Chirac) - 총 리 : 리오넬 죠스팽(Lionel Jospin) - 외 상 : 위베르 베드린느(Hubert Vedrine) ㅇ 최근정치정세 - 97.6.1 하원총선결과, 사회당이 이끄는 좌파가 승리, 사회당의 죠스팽이 총리로 임명되어 좌-우파 동거정부가 탄생. - 죠스팽총리는 실업난해소, 주요국영기업 민영화중단 등의 경제정책을 추진. EMU 성공을 위한 긴축정책도 동시 추진 노력 (경제 현황 □2000) ㅇGDP : 1조 4,190억불 ㅇ1인당 GDP : $23,301 ㅇ무역규모 - 수출 : 2,975억불 - 수입 : 2,913억불	(아국과의 관계) ㅇ한.불우호통상조약 체결 : 1886.6.4 ㅇ상호 국가승인 : 1949.2.15 ㅇ수출입현황 및 주요품목 - '99년 : 35억불(수출: 17억, 수입: 18억) - 2000년 : 39억불(수출: 17억,수입: 22억) - 수출품 : 컴퓨터, 자동차, 선박, 무선전화기 - 수입품 : 기계, 철도차량, 화장품, 화학공업제품 ㅇ투자현황(2000년말누계) - 대한 : 총 356건, 25.9억불 - 대불 : 총 60건, 3.8억불 ㅇ주요인사 상호방문 현황 - 85.4 Laurent Fabius 수상 - 86.4 전두환 대통령 - 89.11 노태우 대통령 - 91.5 Michel Rocard 수상 - 93.1 이상옥 외무장관 - 93.6 한승주 외무장관 - 93.9 Mitterrand 대통령 - 95.3 김영삼 대통령 - 98.2 Pierre Mauroy 전수상 - 99.6 김종필 국무총리 - 2000.3 김대중 대통령 - 2000.10 Jacques Chirac 대통령 - 2001.7 한승수 외교부장관 ㅇ 재불한인 총수(2000년말 기준) : 10,269명 - 교민 : 1,088명 - 장기체류자 : 9,181명(유학생이 전체 한인의 65%) (북한과의 관계) ㅇ 1968.9 파리 민간무역대표부 설치 ㅇ 1976.11 유네스코대표부 설치(91.2이후 일반대표부에서 흡수) ㅇ 1984.12 일반대표부로 격상 (현 단장 김수익 외 14명 주재) ㅇ 불.북한교역(프랑스기준, '98) - 수출 : 833만불 - 수입 : 1,650만불

□ 2002년 경제전망

2001년은 독일 등에 비해 상대적으로 안정적 성장 지속

프랑스는 2001년 3/4분기 성장률이 전기 대비 0.5% 성장한 것으로 나타나 독일 등 다른 유럽국가에 비해 세계 경기침체로 인한 영향을 그리 크게 받지 않고 있다. 그러나 전년 동기대비로 볼 때 점차 성장률 둔화현상이 나타나고 있으며 3/4분기의 성장이 재정지출의 영향을 크게 받았던 것으로 나타나 향후 실업증가에 따른 가계소비 둔화, 설비투자 감소 등으로 성장이 둔화될 것으로 예상되고 있다. 이에 따라 프랑스의 10월중 실업률이 전월과 같은 8.9%를 기록한 것으로 나타났고 실업자수는 2,360천명으로 전월보다 1.5만명이 증가하여 앞으로 소비둔화가 우려되고 있다.

<프랑스의 경제성장률 추이>

(%)

		2000				2001
		1/4	2/4	3/4	4/4	1/4	2/4	3/4
실질GDP	전기비	0.8	0.9	0.7	0.9	0.4	0.2	0.5
	전년동기비	3.7	3.6	3.4	3.2	2.9	2.2	2.0

자료: INSEE

그러나 기업의 신뢰는 2001년말 최악의 수준으로 급락

한편 프랑스 통계청(INSEE)의 매월 4,500개 기업을 대상으로 생산, 수요, 재고, 물가 등에 대한 설문조사 결과인 INSEE 신뢰지수는 2001년 11월 89로 전월의 93에 비해 크게 감소한 것은 물론 1993.12월(87) 이후 가장 낮은 수준을 기록하였다.

<INSEE 지수 추이>

	2001
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
종 합 지 수	115	113	112	108	105	102	99	-	93	93	89

주: 제조업기준(계절조정)

2002년 경제성장은 2%를 약간 하회할 전망

제조업 분야 전망이 어둡고 미국테러사태가 대내외적으로 불안한 영향을 끼침에 따라 성장률은 2001년 2%, 2002년엔 1.9% 정도가 되리라 예상된다. 그러나 2002년 하반기부터는 국내와 해외에서의 수요가 되살아남에 따라 2003년 프랑스 경제는 3.0% 내외의 성장이 무난할 것으로 보인다.

정부의 세금감면 3개년 계획이 올해 실시됨에 따라 세수가 크게 축소되는 반면, 공공부문지출은 큰 폭의 증가가 예상됨에 따라 정부재정은 크게 악화될 가능성이 크다. 이에 따라 올해와 내년의 정부 재정적자는 한계치를 웃도는 GDP의 1.5∼1.9%가 될 전망이지만 정부는 EU의 안정 및 성장 협약(Stability and Growth Pact)에서 약정한 것과는 달리 재정 축소보다는 적자폭 방치로 입장이 기울어지고 있다.

◇ 프랑스 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	3.4 3.6 2.7 6.3 0.6 2.4 13.4 15.3 3.4	2.0 1.8 2.4 2.9 0.1 1.8 2.6 2.0 1.6	1.9 2.1 1.9 2.1 0.5 1.2 3.3 4.4 1.5	3.0 2.4 2.5 5.8 0.1 0.9 7.7 6.2 3.9	2.7 2.9 2.7 4.7 0.3 0.7 5.7 6.5 3.0	2.4 2.3 2.5 3.6 0.3 0.6 5.7 5.6 2.4
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	1.7 2.0 -1.4 7.1	1.6 1.6 -1.5 7.3	1.5 1.5 -1.9 6.9	2.0 1.8 -1.2 6.7	1.7 2.0 -0.8 6.3	1.7 2.1 -0.8 6.0

3. 이탈리아

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 수도 : 로마 (280만명) ㅇ 인구 : 5,780만명(2000) - 인구밀도 : 191명/km2(2000) ㅇ 면적 : 301,230□ ㅇ 민족 : 이탈리아인이 대부분 ㅇ 종교 : 가톨릭 (98%) (정치현황) ㅇ 정부형태 : 내각 책임제 ㅇ 내 각 : 좌파연합내각 ㅇ 의회구성 <하원630석, 상원315석, 2001.6월 현재> 하원 상원 - 우파연합(368석, 177석) - 좌파연합(242석, 125석) - 기 타(20석, 19석) * 우파연합 : 전진 이탈리아당, 국민연합, 구기민당 우파 등 * 좌파연합 : 좌파민주당, 국민당, 민주주의자당, 녹색당, 부흥당 등 ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : Carlo Ciampi 대통령(무소속, 99.5-) - 총 리 : Silvio Berlusconi (전진 이탈리아당) - 외 상 : Renato Ruggiero (경제현황, 2000) ㅇ GDP : 1조 770억불 ㅇ 1인당 GDP (99) : 20,331불 ㅇ 무역규모 : 5,073억유로 - 수출 : 2,595억유로 - 수입 : 2,478억유로 ㅇ 실업률 : 10.6%	(우리나라와의 관계) ㅇ 외교관계 수립 : 1884. 6. 26 - 국교재수립 : 56.11.24 - 주이탈리아대사관 개설 : 57.9.18 - 주한이탈리아대사관 개설:57.12.17 ㅇ 수출입 현황 (2000년, 우리나라 기준) - 수출 : 19.1억불 * 주요수출품목 : 기계류, 전자제품, 유기화학물, 직물, 철강제품, 선박 등 - 수입 : 16.4억불 * 주요수입품목 : 기계류, 가죽 및 모피제품, 섬유제품, 제약원료, 유기화학품, 생활용품 등 ㅇ 투자현황(2000년말 현재) - 우리의 대伊투자 : 1억2천8백만불 (전기, 전자, 섬유, 자동차부품 등) - 伊의 대韓투자 : 1억6백만불 (전기, 전자, 금속, 무역 등) ㅇ 주요인사 상호방문 현황(90년 이후) - 91. 5 De Michelis 외무장관 - 93.11 Baratta 무역장관 - 96. 1 공로명 외무장관 - 96. 6 박재윤 통산장관 - 96.10 Dini 외무장관 - 96.11 이수성 국무총리 - 97.9 이시윤 감사원장 - 97.11 Carbone 감사원장 - 98.6 박태영 산업자원부장관 - 2000.3 김대중 대통령 국빈방문 - 2000.10 Dini 외무장관 - 2000.3 Amato 총리(ASEM Ⅲ) ㅇ 교민현황 : 3,373명 (99.10월, 이탈리아 정부 통계) (북한과의 관계) ㅇ 2000.1.4 외교관계 수립 ㅇ 통상관계 (이탈리아 기준, 2000) - 수출 : 1,483만불, 수입 : 532만불

□ 2002년 경제전망

수출 둔화와 제조불황 불구 2001년에는 1.9%대 성장

이탈리아의 경제성장은 2001년 2/4분기에는 전분기와 동일한 수준에 머물렀으나, 한편으로는 회복단계에 접어들었다는 관측도 제기되었었다. 그러나 미국 테러사태이후 세계적 불확실성의 증대에 따른 기업투자의 지연 및 소비심리 위축이 광범위하게 나타나 3/4분기에도 전분기 수준에 그침으로써 경기가 더욱 위축될 조짐을 보이고 있다.

<이탈리아의 경제성장률 추이>

(전기비, %)

	2000				2001
	1/4	2/4	3/4	4/4	1/4	2/4	3/4
실질GDP	0.9	0.5	0.4	0.8	0.8	0.1	0.2

자료 : OECD, Main Economic Indicators, December 2001

2001년 1/4분기에 8.8% 증가하였던 수출(US달러 기준)이 미국 및 아시아 시장의 수요 급감으로 2/4분기에는 1.8% 증가에 그치는 등 해외수요 급감으로 산업생산은 2001년 10월에는 전월에 비해 0.2% 하락하여 하락추이를 지속하고 있다.

그러나 상반기 급상승했던 소비자물가가 11월에는 2.4%로 둔화되고 있는 것이 고무적이다. 이탈리아와 EU 전체의 산업활동 둔화 및 유류 가격 하락, 유로화의 강세 등으로 소비자 물가 상승률 둔화는 2002년 초까지 계속될 것으로 보인다.

한편 이탈리아 경제는 2001년에 1.9%내외의 성장을 기록한 것으로 추정되어, 당초 2.4%의 경제성장률, GDP 1%의 재정적자의 목표를 하나도 달성하지 못한 것으로 보인다.

금년에는 1%대 성장 가능하지만 관광산업의 부진으로 어려움

2002년에는 중반이후 소비자 신뢰 회복과 저금리의 효과가 기대되기는 하지만 미국 테러사태의 여파로 관광산업이 부진을 보이면서  1%대 초반의 경제성장을 기록할 것으로 전망된다.

2003년에는 국내수요가 되살아나고 세계경제의 본격 회복과 함께 수출도 비교적 높은 6% 증가가 예상된다. 또한 그동안 위축되었던 관광산업도 다시 회복세를 보일 것으로 예상되어 약 3%의 경제성장과 균형에 가까운 경상수지가 예상된다.

◇ 이탈리아 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	2.9 2.3 2.9 6.1 0.2 1.7 10.2 8.3 4.0	1.9 1.5 1.6 1.3 0.3 0.9 5.6 4.3 0.2	1.2 1.3 1.4 1.3 0.0 0.6 2.2 2.7 1.8	2.6 2.7 1.8 3.1 0.6 2.2 6.2 6.6 2.1	2.3 2.5 2.2 3.4 0.5 2.5 5.1 5.8 1.6	2.7 2.6 2.6 3.3 0.5 2.4 5.4 5.5 1.7
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	2.6 -0.5 -0.3 2036	2.8 -0.8 -1.1 2183	1.8 -0.9 -0.9 2063	1.8 -0.1 -0.4 1966	1.8 0.0 -0.3 1867	1.8 0.0 -0.1 1785

4. 스페인

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 수도 : 마드리드(470만명) ㅇ 인구 : 3,900만명 ㅇ 면적 : 약50만□ (한반도의 약2.3배) ㅇ 민족 : 라틴족 ㅇ 종교 : 카톨릭 (90%) (정치현황) ㅇ 국가형태 : 입헌군주국 (국왕 : Juan Carlos Ⅰ세) ㅇ 정부형태 : 내각 책임제 ㅇ 내 각 : 국민당 중심의 연정 (2000.3 총선시 국민당은 하원 과반수 차지, 단독 정부 구성) ㅇ 의회구성(하원350석, 상원259석, 2000.3 총선 결과) 하원 상원 - 국 민 당(183석, 150석) - 사 회 당(125석, 81석) - 좌익연합( 8석, - ) - 까딸란민주연합 (15석, 11석) - 바스크민족당 (7석, 8석) - 기타 (12석, 9석) ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : Juan Carlos Ⅰ세 국왕 - 수 상 : Jose Maria Aznar Lopez (국민당) - 외 상 : Joseph Pique (국민당) (경제현황, 2000) ㅇ GDP : 5,512억불 ㅇ 1인당 GDP : 13,974불 ㅇ 무역규모 : 2,670억불 - 수출 : 1,137억불 - 수입 : 1,533억불	(우리나라와의 관계) ㅇ 외교관계 수립 : 1950. 3 - 주스페인대사관개설 : 70.4 - 주한스페인대사관개설 : 73.10 ㅇ 공관현황 : 이원영대사외 7명 근무 ㅇ 수출입 현황 및 주요품목(아국기준) - 수출 : 15.3억불(2000) . 주요품목 : 수송기계, 직물, 가정용전자제품 및 부품 - 수입 : 2.9억불(2000) . 주요품목 : 모피, 제약원료, 유기화학품, 농산품 ㅇ 투자현황(2000 누계) - 우리의 대□스□투자 : 1.2억불 (전기□전자제품, 양모피, 가전제품등) - □스□의 대한투자 : 23건, 28백만불 (가전제품, 전화기, 산업용 기계 등) ㅇ 주요인사 상호방문 현황 - 87. 1 노신영 국무총리 - 88. 9 Sofia 왕비, Felipe왕세자, Christina 공주(서울올림픽시) - 92. 2 Aranzadi 상공.관광장관 - 94. 1 Solana 외무장관 - 96.6 박재윤 통산장관 - 96.9 Pique 산업.자원장관 - 96.10 Carlos 국왕 - 2000.10 Aznar 총리 ㅇ 교민현황('99 현재) : - 스페인 : 3,100명 - 라스팔마스 : 1,300명 (북한과의 관계) ㅇ 외교관계 없음. - 2001.2.7 비상주 대사급 외교관계 수립 - 스페인은 주중국 대사가, 북한은 주이탈리아 대사가 겸임 ㅇ 통상관계 (스페인 기준, 2000) - 수출 : 15.3만불 - 수입 : 67.9만불

□ 2002년 경제전망

2001년에는 투자와 수출부진으로 2.7% 성장에 그쳐

지난해 스페인 경제는 다른 유럽국가들과 마찬가지로 세계적 경기침체 및 미국테러사태의 영향으로 성장, 고용 등의 측면에서 부진을 면치 못하였다. GDP는 2.7% 성장에 그쳐 2000년의 4.1% 성장에 비해 크게 부진한 것으로 추정된다.

분기별 실질 GDP는 1/4분기에는 전년동기비 3.4%, 2/4분기 2.8% 증가하였으나 3/4분기에는 2.6%로 증가세가 둔화되는 양상을 보였다. 부문별로는 정부 및 민간 지출은 전체 GDP와 매우 비슷한 양상을 보였으나 특히 총고정자본의 형성은 매우 부진하였다. 또한 순수출의 경제성장에 차지하는 기여도 해외경기 침체로 점차 둔화되어 3/4분기에는 오히려 마이너스로 추정되고 있다.

산업생산이 하락함에 따라 하락세에 있던 실업률은 다시 상승세로 돌아섰다. 2001년 8월에 3,000명에 불과하던 신규 실업자 수는 9월에 30,000명으로 증가했다. 또한 미국 테러사태 후 관광 부문의 위축으로 고용 불안이 야기될 가능성이 매우 크다. 일례로 스페인 항공사 이베리아는 3,000명 내외의 해고조치를 검토하고 있다.

2001년 소비자 물가 상승은  6월에 전년동월비 4.2%에 달할 정도로 심각했으나 9월에는 3.4% 상승에 그쳐 크게 완화되었다. 더구나 2001년 하반기의 유가하락과 유로화 강세에 힘입어 이러한 소비자 물가상승세의 둔화는 계속될 가능성이 큰 것으로 예상된다.

수출증가율 둔화에도 불구, 더 큰 폭의 수입증가율 하락과 교역조건의 호전으로 무역수지 적자폭은 좁혀질 것으로 보인다. 따라서 경상수지 적자도 2000년 GDP의 3.2%에서 2.8% 규모로 줄어들 전망이다.

금년 성장률은 지난해 보다 다소 낮은 2%대 초반에 그칠 듯

금년에도 스페인 경제는 세계경제성장 둔화, 소비자 신뢰 하락, 관광수입 급감 등의 요인으로 성장률은 2.1%로까지 하락할 것으로 보인다. 물론 2001년중에 단행된 금리인하의 효과가 가시화되고 해외 수요가 되살아나는 금년 중반을 기점으로 경기상황이 호전될 것으로 기대되나, 소비지출이나 설비투자가 살아나기는 어려울 것으로 예상되어 경기회복이 급격히 이루어질 가능성은 희박하다. 소비자물가는 2001년중 국제원유가 하락의 효과가 나타나고, 정부의 규제완화 조치가 진행되면 2%대 초반으로 안정될 전망이다.

정부 재정은 2002년에도 거의 균형을 수준을 달성할 수 있을 것으로 보인다. 스페인 정부는 기존 목표치인 GDP 0.2%의 재정흑자 목표를 균형으로 재조정했다.

◇ 스페인 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	4.1 4.2 4.0 5.7 0.3 4.0 10.5 10.6 4.4	2.7 2.6 2.6 3.4 0.2 2.0 5.8 5.2 -0.9	2.1 1.7 1.5 2.2 0.2 2.1 6.0 4.5 2.0	3.3 3.2 2.9 4.1 0.4 2.0 7.0 6.6 3.2	3.1 3.1 3.1 4.4 0.2 1.9 7.7 7.4 2.7	3.0 3.0 2.9 4.0 0.2 1.9 7.2 7.1 2.4
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	3.4 -3.2 -0.3 175.0	3.7 -3.0 -0.1 185.7	2.3 -2.8 -0.2 176.0	2.1 -2.1 -0.3 168.9	2.1 -2.2 -0.4 160.4	2.0 -2.0 -0.6 153.4

5. 벨기에

□ 국가개황

(일반 사항) ㅇ수도 : 브랏셀(약 100만명) ㅇ인구 : 약 1,020만명 ㅇ면적 : 30,528□(경상남북도 크기) ㅇ인종 : 화란어계(57%), 불어계(33%) 이중어계(9%) ㅇ종교 : 구교 80%, 기타 20% (정치 현황) ㅇ정부형태 : 내각책임제 ㅇ내각 : 화란어계.불어계 자유당, 화란어계.불어계 사회당 및 화란어계,불어계 녹색당 연립내각 ㅇ하원구성(임기4년)(총150석, 99.6 총선) (의장: Herman De Croo) - 화란어계 자유당(23석), 불어계 자유당(18석) 화란어계 사회당(14석), 불어계 사회당(19석) 화란어계 기독사회당(22석), 불어계 기독사회당(10석) 화란어계 녹색당(9석), 불어계 녹색당(11석) 불어계 극우당(1석), 화란어계 극우파(8석) * 상원(임기5년) : 71명 (의장: Armand De Deckers) ㅇ주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : 알베르 Ⅱ세 (Albert Ⅱ) 국왕 - 수상 : 기 베르홉스타트 (Guy Verhofstadt) - 외상: 루이 미셸 (Louis Michel) - 주한대사 : 쿤라드 루브르와 (Koenraad Rouvroy)(2000.9) ㅇ최근정세 - 자유당 중심의 집권연정은 베즈홉스타트 총리의 안정적 정국 운영을 바탕으로 현재 44%에 달하는 지지도 확보	(경제 현황, 2000년) ㅇGDP : 2,790억불 ㅇ1인당 GDP : 27,300불 ㅇ경제성장률 : 2.3% ㅇ물가상승원 : 1.3% ㅇ실업률 : 11.5% ㅇ무역규모 - 수출 : 1,755억불 - 수입 : 1,744억불 ㅇ최근 경제정세 - 99.1 EMU(유럽경제통화동맹) 가입 (아국과의 관계) ㅇ수호통상조약 체결 : 1901.3.23 ㅇ대사급 외교사절 교환 합의 :1961.5.2 ㅇ공관장 : 최대화 대사(99.3) ㅇ수출입현황 및 주요품목(2000, 아국기준) - 수출 : 10.5억불(품목: 철강제품, 자동차, 반도체, 자동차부품) - 수입 : 6.7억불(품목: 반도체, 의약품, 자동차부품, 시멘트제품) ㅇ투자(2000말누계) : 대한 63건 6.2억불, 대벨 10건 77백만불 ㅇ주요인사 상호방문 현황 - 86.4 전두환 대통령 방벨 - 92.10 Baudouin 국왕 방한 - 93.11 Philippe 왕세자 방한 - 95. 3 김영삼 대통령 방문 - 98. 5 Derycke 외무장관 방한 - 98.10 홍순영 외교통상부장관 방벨 - 2000.10 Michel외무장관방한(ASEMⅢ) - 2000.12 Philippe 왕세자 방한 ㅇ교민현황 : 569명(98.1 현재) (북한과의 관계) ㅇ벨기에는 북한 불승인 정책을 유지하여 왔으나, 남□북한 UN 동시가입 이후인 92.4월 북한을 국가로서 승인 ㅇ2001.1.23 수교 ㅇ통상관계('96, 벨측 기준) - 수출 : 1,347만불 - 수입: 565만불 ㅇ대벨기에부채 : 약 2,270만불(95현재) - 84년이래 채무상환 실적 없음

□ 2002년 경제전망

국내소비와 해외수요 둔화로 2% 내외 성장에 그쳐

벨기에도 세계적인 경기둔화의 예외는 아니어서 GDP 성장률(전년동기비)이 2001년 1/4분기 2.0%에서 2/4분기 1.5%로 둔화되어 지난해 연간으로는 1% 수준 증가에 머문 것으로 추정되고 있다. 또한 산업생산은 소비재 및 중간재 생산의 감소로 9월에는 전년대비 2.3% 감소(제조업 -2.4%)하였으며 가동율도 3/4분기에는 최근 2년간 가장 낮은 수준인 80.5를 기록한 것으로 나타났다.

한편 소비자 물가 상승률은 5월에 3.1%로 최고치에 이른 후 차츰 안정되어 10월에는 전년동기 대비 2.0%로까지 낮아졌다. 생산자 물가 상승률은 1/4분기와 2/4분기에는 4.7%내외를 기록했으나 8월 에는 0.7%를 기록하면서 둔화세로 돌아섰다.

소비자의 신뢰도 9월에는 -3, 10월에는 -13을 기록하여 빠른 속도로 악화되고 있음을 보여주고 있다. 또한 향후 기업경기를 예고하는 설문조사결과도 전체경기 및 제조업 모두 -15%p내외를 기록하여 경기부진이 경제주체에게 광범위하게 확산되고 있는 것으로 나타나고 있어 이의 회복은 쉽지 않을 것으로 보인다

< 기업경기전망 및 소비자 신뢰조사 결과 >

(% balance)

	1월	2월	3월	4월	5월	6월	7월	8월	9월	10월
기업경기 전망
전체 경제	1.2	-3.8	-9.2	-11.6	-9.5	-11.0	-10.8	-12.1	-17.0	-14.6
제조업	-0.6	-5.9	-13.1	-15.9	-13.4	-17.1	-14.0	-15.4	-21.1	-17.0
소비자 신뢰	11	9	9	6	4	5	5	1	-3	-13

자료 : OECD, Main Economic Indicators, December 2001

한편 벨기에의 재정수지는 2001년에 소폭의 흑자(GDP의 0.2%)를 기록하여 50년만에 2년 연속 균형을 이루어 다른 유로존 국가의 평균 -1.1%에 비해 대조적으로 나타났다. 그러나 2002년에는 경기부양을 위한 확장적 재정정책이 예상되어 재정수지 흑자는 2001년에 비해 다소 축소될 것으로 예상된다.

금년의 벨기에 경제성장률을 2% 내외로 예상되고 있다. 부문별로는  대외환경의 불투명성으로 설비투자는 2.6% 내외로 성장, 민간소비 지출은 내년에는 0.7%내외로 증가할 전망이다. 한편 소비자 물가상승률은 국내외의 가격상승 압력이 거의 없는 점을 감안 할 때 2002∼3년의 물가상승률도 각각 1.4%와 1.6% 정도에 머물 것으로 예측된다.

◇ 벨기에 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	4.0 3.4 3.0 4.4 2.3 2.0 11.7 11.4 5.1	1.0 1.5 1.4 2.4 0.0 1.1 2.8 3.3 -1.0	1.7 0.9 0.7 2.6 1.3 1.1 5.5 5.0 2.3	3.1 3.2 3.2 3.7 2.9 1.2 5.7 6.0 3.1	2.7 2.9 2.9 3.0 2.5 1.3 5.9 6.3 2.4	2.6 2.6 3.0 3.3 2.5 1.3 5.8 6.1 2.5
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	2.5 5.5 0.0 43.79	2.4 5.4 0.2 44.93	1.4 5.4 0.0 42.99	1.6 5.2 0.5 40.92	1.9 5.0 0.5 38.90	1.9 4.7 0.5 37.18

6. 네덜란드

□ 국가개황

(일반 사항) ㅇ 수도 : 암스텔담 (108만명) ㅇ 인구 : 1,600만명 ㅇ 면적 : 41,548□ (한반도의 약1/5) ㅇ 종교 : 카톨릭(31%), 화란개신교(14%), 비종파(40%), 기타 (정치 현황) ㅇ 정부형태 : 내각 책임제 ㅇ 내 각 : 노동당, 자민당, 민주 66당의 연립정권 (purple연합) ㅇ 의회구성 (하원 150명, 98.5월 총선결과) - 노동당 45석, 기독민주당 28석, 자민당 39석, 민주66당 14석, 녹색당 11석, 사회당 5석, 기타 정당 8석 ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : 베아트릭스 여왕 (Her Majesty Queen Beatrix Wilhelmina Armgard) - 총리 : 빔 콕 (Wim Kok, 노동당) - 외상 : 조지아스 반 아르센 (Jozias van Aartsen, 자민당) ㅇ 최근정치정세 - 교정 국민투표제도 도입에 관한 연정내 이견으로 Wim Kok 총리는 내각 총사퇴를 결정(99.5.19)했으나 조기 총선에 대한 부정적 여론을 감안, 연립 정부 복구에 합의(6.8) - 최근의 경기호조 및 긍정적인 경기전망에 따라 당분간 안정된 정국 운영이 예상 (경제 현황, 2000) ㅇ GDP : 4,540억불 ㅇ 1인당 GDP : 28,700불 ㅇ 경제성장률 : 3.9% ㅇ 인플레율 : 2.5% ㅇ 실업률 : 3.5% ㅇ 수출 : 2,273억불 ㅇ 수입 : 2,051억불	(아국과의 관계) ㅇ 대한민국 승인 : 1949. 7 - 주한 화란 대사관 개설 : 1968.12.24 - 주화란 대사관 개설 : 1969.10.15 ㅇ 교역관계 (2000년, 아국기준) - 수출 : 25.4억불 (품목: 산업용 전자, 수송기계, 일반기계 등) - 수입 : 12억불 (품목: 유기화학품, 농산물, 일반기계 등) ㅇ 투자관계 (2000년말 현재 누계) - 대한투자 : 267건, 8,700백만불 - 대화란투자 : 47건, 472백만불 ㅇ 주요인사 상호방문 현황 - 85.4 Lubbers 총리 방한 - 89.2 김대중평민당 총재 방화란 - 89.9 한승수 상공장관 방화란 - 92.9 Andriessen 경제장관 방한 - 96.6 Kok 총리 방한 - 99.3 고건 서울시장, 임창렬 경기 지사 방화란 - 99.6 Willem-Alexander 왕세자 방한 - 00.10 제3차 ASEM 정상회의 계기 양자 정상회담 개최(Kok 총리 방한) ㅇ 교민현황 : 약 1,003명 (북한과의 관계) ㅇ 대북한 수교 : 2001.1.15 ㅇ 교역관계 (북한기준, □98) - 수출 : 421만불 - 수입 : 1,057만불

□ 2002년 경제전망

경제성장은 지난 5년간 4%대에서 작년은 1% 내외로 추락

지난 97-2000년간 연평균 4% 가깝게 성장해온 네덜란드는 2001년에는 민간지출과 투자붐이 진정세로 돌아서면서  3/4분기에는 성장률이 전기비 -0.4%를 보이며 명백한 경기침체기에 진입했다. 특히 네덜란드는 GDP에서 수출이 차지하는 비중이 67%를 넘어설 정도로 대외 의존도가 높아 세계적 경기침체의 영향을 크게 받은 것으로 평가되고 있다. 또한 취업률 증가세 둔화, 물가 상승률 확대, 주가 하락 등으로 소비자 신뢰도가 급격히 하락한 데다 미국 테러사태의 여파로 기업신뢰도도 얼어붙은 상태이다.

제조업생산은 3/4분기에는 전기비 1.4% 하락하였으며 제조업 가동율도 84%수준으로 하락하였다. 기업경기조사들도 경기침체를 확인하여 주고 있는데 향후 생산, 주문이 부정적이라고 응답한 경우가 크게 늘어났고 재고는 오히려 증가된 것으로 조사되었다.

물가상승률이 여전히 높아 8월, 9월 연속 EU 15개국 평균의 2배에 달하는 4.7%를 기록하였으며 10월에도 4.3%로 매우 높은 수준을 기록하고 있다. 부가가치세 및 에너지세 인상으로 어느 정도의 물가 상승이 예상되었지만 이같은 물가상승세는 앞으로 네덜란드 경제운용에 상당한 부담으로 작용할 것으로 보인다.

<네덜란드의 주요 경제지표 추이>

(%)

	2000				2001
	1/4	2/4	3/4	4/4	1/4	2/4	3/4
실질GDP	0.9	0.6	0.6	0.3	0.0	0.3	-0.4
제조업생산	-0.6	2.3	0.6	1.8	-2.9	0.8	-1.4
가동율	85	84	85	85	85	85	84

주: 실질GDP, 제조업생산은 계절조정후 전기비 증가율

자료 : OECD, Main Economic Indicators, December 2001

앞으로는 노동시장 경직성 등으로 높은 수준의 성장은 어려워

2002년 경제성장률은 대외환경이 급변하지 않는 한 1% 초반의 성장률이 예상된다. 또한 네덜란드 노동시장의 경직성, 단위노동비용 증가, 높은 수준의 물가 상승률 등으로 네덜란드 기업들의 경쟁력에 대한 우려가 커지는 가운데 2003년에도 성장률이 종래의 높은 수준을 회복하지는 못할 전망이다

한편 정부재정은 지난 2000년 GDP의 1.6%에 달하는 흑자를 기록하였으나 금년에는 작년과 비슷한 0.6% 수준에 머물를 전망이다. 특히 앞으로는 성장률 둔화가 예상되고 선거 등으로 정부지출이 증가할 전망으로 재정흑자는 계속해서 축소될 것으로 보인다.

◇ 네덜란드 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	3.9 3.6 3.9 4.0 0.0 3.1 9.1 9.1 2.9	1.0 1.1 1.5 -1.5 0.2 2.3 2.3 2.1 0.8	1.2 1.1 1.5 -0.4 0.2 1.8 4.6 3.6 2.1	2.3 3.3 2.8 5.4 0.2 1.9 8.2 8.7 3.2	3.3 3.1 2.4 5.9 0.2 1.9 6.7 6.7 2.4	2.8 2.8 2.1 3.0 0.7 1.9 6.0 6.4 2.1
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	2.5 4.1 1.6 2.39	4.5 4.0 0.7 2.44	2.3 4.0 0.6 2.33	2.0 3.8 0.6 2.24	1.9 3.7 0.5 2.12	1.9 3.7 0.5 2.03

7. 아일랜드

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 국명 : 아일랜드(Ireland) ㅇ 수도 : 더블린(Dublin, 102만명) ㅇ 인구 : 356만명 ㅇ 면적 : 70,882□ (한반도의 1/3) ㅇ 종교 : 카톨릭(94%), 신교(6%) (정치현황) ㅇ 정부형태 : 내각책임제 ㅇ 의회구성(97.6.6 선거) * 하원(166석, 중선거구제, 임기5년) - 공화당(Fianna Fail) : 77석 - 통일당(Fianna Gail) : 54석 - 노동당(Labour Party) : 17석 - 진보민주당(PD) : 4석 - 민주좌익당(Democratic Left) 4석 - 녹색당(Green Party) : 2석 - Sinn Fein당 : 1석, 기타 : 7석 * 상원(60석, 임기5년) - 11명은 수상이 지명 - 43명은 직능대표 - 6명은 대학교수 중 선출 ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수:메리 멕클리스 (Mary McAleese) 대통령(여) - 수상 : 베르티 아헌(Bertie Ahern) - 외상 : 브라이언 코엔(Brian Cowen) ㅇ 최근정치정세 - 97.6.6 총선 결과 공화당 중심의 연정 발족 - 98.4 북아일랜드 평화협정 체결 - 수년간의 경제성장과 외교적 성과에 힘입어 전반적으로 안정된 정국 운영	(경제현황 : 2000년) ㅇ GDP : 1,080억불 ㅇ 1인당 GDP : 29,200불 ㅇ 경제성장률 : 7.2% ㅇ 물가상승률 : 2.8% ㅇ 실업률 : 4.9% ㅇ 수출 : 823억불 ㅇ 수입 : 515억불 (아국과의 관계) ㅇ 외교관계 수립 : 83.10 - 주아일랜드 상주공관 : 87.7.10 - 주한아일랜드 상주공관 설치 : 89.9 ㅇ 교역량 (2000) - 수출 : 5억 7,842만불 - 수입 : 9억 2,307만불 ㅇ 주요인사 교류 - 90.7 강영훈 총리 - 90.9 Gerard Collins 외무장관 - 93.11 McCreevy 관광.무역장관 - 96.4 Kenny 관광.무역장관 - 97.1 Treacy 하원의장 - 2000.10 Ahern 총리(ASEM 참석) (북한과의 관계) ㅇ 북한과 외교관계 없음. ㅇ 교역량('97 아일랜드 기준) - 수출 : 3071.6불(전기기기 및 부품 전체의 78%) - 수입 : 334만불(전기기기 및 부품과 화학제품) ㅇ 대아일랜드 부채 : 없음

□ 2002년 경제전망

성장이 둔화되고 물가가 하락 추세

2000년에 11.5%의 큰 폭으로 성장한 뒤 작년 2/4분기에도 전년동기대비 9.2%나 성장하였으나 미국경기에 영향을 많이 받는 아일랜드는 미국경기침체에 따라 산업생산과 수출에서 성장이 둔화되면서 작년 한해로는 6.8% 성장에 그쳤고 금년에는 둔화세가 더욱 가중되어 3.9% 성장할 것이나 내년엔 5.0% 성장으로 회복될 것으로 전망된다.

또한 비유로 지역으로부터의 상품 및 서비스 수입이 거의 GDP의 50%를 차지한다는 사실에 비추어 볼 때 유로화의 평가절상추세는 물가상승둔화를 가져올 것이며 이는 유가하락과 함께 작년에 4.9%에 달했던 물가상승률을 상쇄하여 내년에는 2.2%까지 낮출 것으로 보인다.

세 번의 국민투표와 상장둔화로 재정부담 가중

아일랜드의 소득수준이 EU 평균수준으로 수렴해 감에 따라 공급이 수요를 따라잡지 못하는 등 사회인프라가 경제성장속도를 감당하지 못하는 면이 엿보였다. 게다가 미국경기에 영향을 많이 받는 특성상 미국경기침체에 따른 성장속도완화는 세수축소와 예산축소로 이어지고, 올해 초 낙태규제에 관한 투표를 시작으로 모두 3번에 걸쳐 예정되어 있는 국민투표도 정부재정을 악화시킬 것으로 보인다. 이에 따라 작년 GDP의 1.8% 수준의 재정흑자는 금년에 GDP의 0.5% 수준으로 더욱 줄어들 것으로 보인다.

공화당(Fianna Fail)과 진보민주당(Progressive Democrats)의 현 연립여당 정권이 5월 총선에서 공화당(FF)과 노동당(Labour Party)의 연립 내각으로 교체될 것으로 보인다. 제1연립 여당인 공화당(FF)이 행정부를 계속 이끎에 따라 사업하기 좋은 환경을 제공하고자 하는 경제정책은 일관성 있게 지속될 것으로 전망된다.

또한 총선과 함께 있을 니스조약(Treaty of Nice: 2000년  12월 11일 체결된 EU확대를 규정한 조약으로 EU 기존 15개 회원국이 대부분 공산권이던 중·동유럽의 12개국을 추가로 새 회원국으로 받아들이는데 합의함)비준에 관한 제2차 국민투표가 지난번 1차 국민투표의 부결(2001년6월)과는 달리 통과될 것으로 전망된다.

내년부터 다시 힘찬 경세성장 예상

세계에서 가장 사업하기 좋은 환경을 제공하고자 하는 정책을 지속하는 가운데 경제개발계획 절차가 간소해지고 대대적인 사회인프라 구축을 위한 투자계획과 규제철폐를 통한 자율화 확대 등 경제의 공급측면을 키워 수급 불균형을 완화하는 정책을 추진하고 있어 내년부턴 다시 힘찬 경제성장이 예상된다.

◇ 아일랜드 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	11.5 9.2 9.9 7.0 0.6 5.4 17.8 16.6 15.5	6.8 3.6 4.5 2.5 -0.6 7.0 7.0 7.3 6.5	3.9 3.9 3.8 2.0 0.3 4.8 4.9 5.1 6.0	5.0 4.8 4.8 5.0 0.1 3.5 6.4 6.4 7.5	4.8 4.3 4.6 4.5 0.0 3.0 6.1 5.8 6.5	4.5 4.0 4.4 4.0 0.0 2.5 5.6 5.4 6.0
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(US$ per Euro)	5.6 -0.6 4.7 0.92	4.9 -1.6 1.8 0.90	3.4 -2.2 0.5 0.97	2.2 -2.5 0.6 1.02	2.3 -3.1 0.5 1.01	2.3 -3.8 0.4 0.99

8. 오스트리아

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 수도 : 비엔나(170만명) ㅇ 인구 : 820만명(□99) ㅇ 면적 : 83,855□ (한반도의 약 2/5) ㅇ 인종 : 독일계(99%), 유고계(1%) ㅇ 종교 : 가톨릭(85%), 개신교(6%) 기타(9%) (정치현황) ㅇ 국가형태 : 연방공화국 (9개주) ㅇ 정부형태 : 대통령(상징적 기능, 임기 6년, 직선)제와 내각책임제의 절충형 ㅇ 내 각 : 자유당과 국민당간 연립내각 ㅇ 의 회 : 양원제 - 하원(Nationalrat) (임기 4년) (총183석, 99.10총선) · 사회민주당 65석, 국민당 52석, 자유당 52석, 녹색당 14석 - 상원(Bundesrat) (임기 5-6년, 의원수 : 64명) ㅇ 대외정책 : 영세중립 ㅇ 주요인사 및 소속정당 - 대통령 : 토마스 클레슈틸 (Thomas Klestil, 무소속) - 총 리 : 볼프강 쉬셀 (Wolfgang Schuessel, 국민당) - 외무장관 : 발드너(Benita-Ferrero Waldner, 국민당) ㅇ 최근정치정세 - 98.4.19 실시된 연방 대통령 선거에서 Klestil 대통령이 제8대 대통령으로 재당선 - 99.10월 총선결과, 제2당인 자유당과 제3당인 국민당간 연정 출범(2000.2.4) - EU 14개 회원국의 대오스트리아에 대한 제재 해체(2000.9.12) - 2001.1.23 각의에서 중립정책 포기를 골자로 하는 신안보독트린 채택 (경제현황) ㅇ 국내총생산(2000) : 2,100억불 ㅇ 1인당 GDP(2000) : 26,000불	ㅇ 대외교역(2000) : 1,027억불 - 수출 : 496억불 - 수입 : 531억불 (아국과의 관계) ㅇ 우호통상조약체결 : 1892.6.23 - 수교일자 : 1963. 5. 22 ㅇ 공관현황 : 최상덕 대사외 16명 ㅇ 수출입현황 및 주요품목(2000, 아국기준) - 수출 : 255백만불 (품목 : 승용차, 무선전화기, 의료기기) - 수입 : 245백만불 (품목 : 귀금속, 철도차량, 공예품) ㅇ 투자현황(2000년 누계) - 대한 : 2,820만불 - 대오 : 2,943만불 ㅇ 주요인사 상호방문 현황 - 89. 9 Mock 외무장관방한 - 92.11 이상옥 외무장관 방문 - 93.6 한승주 외무장관 방문 (세계인권회의 참석) - 95.10 Schallenberg 외무차관 방한 - 96.5 공로명 외무장관 방문 - 99.5 한승헌 감사원장 방문 - 99.8 신상우 국회부의장 방문 - 99.9 Neisser 하원 제2의장 방한 - 00.10 ASEM 정상회의 계기 양자 총리회담 개최(서울) - 01.5 F-Waldner 외교장관 방한 ㅇ 교민현황 : 1,620명 (99.12월 현재) (북한과의 관계) ㅇ 74.12 외교관계 수립 - 등거리 중립 외교정책 유지 - 주중국 오스트리아 대사관에서 겸임 ㅇ 교역관계 (□94, 북한기준) - 수출 : 3.2백만불 - 수입 : 3.9백만불 ㅇ 주요인사 교류 - 85.5 김영남 외교부장 공식 방문 - 98.2 김창룡 외교부 부부장 방오 - 99.4 Spallinger 아태국장 방북 - 99.9 UN총회계기 오-북한 외무장관 회담 개최 - □01.7 오스트리아 통상조사단 방북

□ 2002년 경제전망

수출·산업생산 둔화로 GDP 성장도 둔화

GDP 성장률은 2000년 2/4분기 4.0%를 최고점으로 하여 지속적으로 하락, 작년 3/4분기에는 전년 동기대비 성장률이 0.7%에 지나지 않았다. 최근 성장둔화의 주요인은 기계류 설비 투자가 부진하고 2000년 하반기부터 지속되어온 건설산업 부문의 부진을 들 수 있다. 또한 대미·대독 수출에 의존하는 비중이 큰 오스트리아는 세계적 IT경기의 침체와 미국테러사태의 영향을 상대적으로 크게 받은 것으로 나타나고 있다.

2000년 1/4분기 수출 증가율이 13.9%에 달했던 것에 비해 작년 1/4분기 수출증가율은 5.6%에 불과했다. 또한 2/4분기 수출 및 수입 증가율이 소폭 상승하긴 했으나 해외 수요가 감소함에 따라 이 수치들도 큰 폭으로 하락해 2001년 수출증가율은 2.5% 내외로 추정된다.

2/4분기 소비지출 증가율이 전기대비 0.3%p 하락한 1%를 기록하는 등 신설 직·간접세의 영향으로 작년 소비자 지출 증가율은 1.3% 내외로까지 둔화될 것으로 추정된다. 소비자 신뢰지수의 하락도 지출 증가율 둔화의 요인이 되었는데 9월 소비자 신뢰지수는 8월보다 1포인트 하락한 3을 기록했다. 투자는 2/4분기에 전년동기대비 0.4%, 전기대비 0.6% 하락하였다.

소비자 물가 상승률은 지난 5월 최근 8년간 최고치인 3.4%까지 상승했으나 이후 서서히 하락해 8월에는 2.5%를 기록하였다. 에너지 가격이나 식료품 가격 급등의 우려가 사라지고 2000년의 간접세 인상의 효과가 해소되면서 물가상승률은 둔화 추세를 보이고 있다.

오스트리아의 2001년 성장률은 1.1% 내외로 추정되며 금년에는 하반기부터의 해외 수요 회복과 이에따른 설비투자 증가, 소비자 심뢰 회복 등으로 1.2%, 2003년에는 2.8% 정도의 성장률을 보일 것으로 예상된다. 그러나 앞으로 오스트리아가 지속적인 성장 추세를 이어가기 위해서는 광범위한 부문, 즉 연금제도 개혁, 공공부문의 효율성 제고, 노동시장 유연성 제고 등에 대한 구조개혁이 필요하다.

◇ 오스트리아 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	3.5 1.9 2.7 2.9 0.2 0.5 10.3 7.8 7.1	1.1 0.9 1.3 0.8 0.0 -0.3 8.2 6.1 3.9	1.2 1.1 1.3 2.4 -0.5 1.5 5.9 4.1 4.1	2.8 2.9 2.5 3.5 -0.2 1.4 5.6 5.8 2.4	2.9 2.9 2.8 3.3 0.1 1.4 5.5 5.8 2.9	2.4 2.4 2.4 3.4 0.0 1.5 5.6 5.8 2.2
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	2.3 -2.8 -1.1 14.94	2.6 -3.0 -0.9 15.36	1.4 -3.0 -0.9 14.77	1.6 -3.0 -0.3 13.97	1.4 -3.0 0.1 13.27	1.5 -2.9 0.3 12.68

9. 포르투갈

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 수도 : 리스본(183만명) ㅇ 인구 : 1,031만명(2001 현재) ㅇ 면적 : 91,905□ (한반도의 약 2/5) ㅇ 종교 : 카톨릭 (90%이상) (정치현황) ㅇ 정부형태 : 대통령 중심제를 가미한 내각책임제 ㅇ 내각 : 사회당 단독 소수내각 ㅇ 의회구성(단원제, 총 230석, 99.10 총선결과) - 사회당(PS) : 115석 - 사회민주당(PSD) : 81석 - 공산당/녹색당연합(PSP/CDU) : 17석 - 국민당(PP) : 15석 - 좌익블럭 : 2석 ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : 조르주 삼빠이우 대통령 (Jorge Sampaio, 사회당) - 수 상 : 안또니오 구테레스 (Antonio Guterres, 사회당) - 외 상 : 쟈이미 가마 (Jaime Gama, 사회당) ㅇ 대외정책 동향 - EU국가와의 협력 증진 - 포어 사용국가와의 Solidarity 강화 (경제현황 2000) ㅇ 국내총생산 : 1,040억불 ㅇ 1인당 GDP : 10,380불 ㅇ GDP 성장율 : 3.2% ㅇ 교역규모 : 592억불 - 수출 : 220억불 - 수입 : 372억불	(우리나라와의 관계) ㅇ 외교관계 수립 : 1961. 4 - 주포르투갈 대사관 개설 : 75.6 - 주한포르투갈 대사관 개설 : 88.8 ㅇ 수출입 현황 및 주요품목(2000년, 우리나라 기준) - 수출 : 3억 7천만불 □ 주요품목 : 통신장비, 자동차, 전자부품, 직물 - 수입 : 1천 9백만불 □ 주요품목 : 코르크, 가죽, 대리석 ㅇ 투자현황 - 우리의 대포투자 : 4건, 37백만불 - 포루투갈의 대한 투자 : 투자실적 없음 ㅇ 주요인사 상호방문 현황 - 87. 1 노신영 국무총리 방문 - 90. 8 이일규 대법원장 방문 - 90. 5 Coelho 대법원장 방한 - 93.10 Soares 대통령 방한 - 96.12 유종하 외무장관 방문 - 99.6 김종필 국무총리 방문 - 2000.10 Guterres 총리 방한 - 2000.10 Gama 외무장관 방한 ㅇ 교민현황 : 165명(2001 현재) (북한과의 관계) ㅇ 75.2 외교관계 수립 ㅇ 78.6 주포르투갈 대사관 개설 * 포르투갈은 주중대사가 겸임 ㅇ 95.3 주포르투갈대사관 폐쇄 * 주덴마크대사가 겸임 ㅇ 96.9 북한, 주포르투갈대사관 업무 재개 계획 통보 ㅇ 통상관계 ('98, 북한 기준) - 수출 : 8만 5천불 - 수입 : 12만 9천불

□ 2002년 경제전망

정치적 불확실성이 고조되면서 경제전망은 어두움

안토니오 구테레스(Antonio Guterres) 현 수상이 이끄는 중좌파 사회주의당(Socialists)이 악화일로를 걷는 경제에 발목이 잡혀 인기가 추락하면서 제1야당인 중우노선을 걷는 사회민주당(Social Democrats)이 약진하여 금년 3월17일로 잡힌 총선에서 정권교체 가능성이 대두되고 있다. 이에 따라 고조된 정치적 불확실성은 경제에 부정적인 영향을 미치고 있다.

포르투갈 주식시장의 중심지표인 PSI 20 지수의 경우 작년에 연초대비 연말에 27% 하락하였고 일일거래량도 80%나 하락한 하루 8천만 유로화에 그쳤다. 또한 경제성장의 견인차였던 민간소비가 대폭하락하면서 정부는 금년 예산 편성시 추산했던 1.75∼2.25% 성장을 0.25%p 더 낮추어 1.5%∼2.0% 성장으로 수정 전망하였다. 이에 따라 세수가 줄면서 작년 GDP의 2% 규모로 추정되는 재정적자는 금년에 GDP의 2.2% 규모로 확대될 전망이다.

중남미 경제불안으로 마이너스 성장

아르헨티나 경제위기가 이웃 브라질로 확산될 수 있는 가능성이 커짐에따라 Portugal Telecom(통신회사), Electricidade de Portugal(전력회사), 그리고 Sonae(소매유통회사) 등 포르투갈의 대표적인 기업들이 브라질의 위기전염시 그대로 위기에 노출되는 연쇄감염가능성으로 인해 경제의 걱정거리로 남아있다.

유로화 통용은 매우 원활히 진행되고 있어 escudo貨의 공식적인 사용종료일 전에 유로화로의 교체가 마무리 될 것으로 보이며 유로화의 통용에 따라 최고화폐단위가 기존의 1만escudo에서 500euro로 10배정도 확대됨에 따라 인플레 심리를 자극할 것으로 전망된다.

정권교체 가능성으로 정치적 불확실성이 커지면서 정부지출에 크게 의존해온 건설, 소프트웨어 부문이 타격을 받을 것이며 새 지점 개설 허가에 시간이 지연되면서 소매유통부문도 영향을 받을 것으로 보인다.

질 높은 인력양성을 위한 노동정책 추진

작년까지 실업률이 떨어지면서 고용상황은 개선되었지만 노동시장의 구조적 취약성 즉, 낮은 생산성, 낮은 숙련도, 낮은 평생교육참여율, 높은 조기취업율 등이 여전하다. 게다가 지난 10년간 포르투갈은 막대한 FDI의 수혜자였으나 최근에 투자자들이 제조업생산기지로서 포르투갈 대신에 동유럽 및 동남아시아를 선택하면서 FDI가 감소세를 보이고 있다. 이에 따라 노동시장 구조 향상을 통해 이를 해소하고자 야심찬 평생교육정책을 추진하고 있다.

◇ 포르투갈 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	3.3 3.1 2.5 3.9 0.0 3.8 6.6 5.1 0.6	1.8 1.3 1.4 0.5 0.0 2.2 2.8 1.8 0.8	1.5 1.8 1.8 1.8 0.0 2.0 3.9 3.8 1.2	2.2 2.4 2.5 2.6 0.0 1.8 6.1 5.2 2.5	2.8 2.8 2.8 3.5 0.0 2.0 6.8 6.1 2.7	3.0 3.1 2.8 4.0 0.1 2.0 7.0 6.3 2.8
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(US$ per Euro)	2.9 -10.1 -1.5 0.92	4.3 -8.7 -2.0 0.90	2.6 -8.4 -2.2 0.97	2.4 -8.3 -1.8 1.02	2.4 -8.1 -1.4 1.01	2.5 -7.5 -1.1 0.99

10. 핀란드

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 국명 : 핀랜드 공화국 (Republic of Finland) ㅇ 수도 : 헬싱키(Helsinki, 50만명) ㅇ 인구 : 516만(2000) ㅇ 면적 : 337,030km2(한반도 1.5배) - 대러시아 국경 : 1,269km ㅇ 인종 : 핀랜드인 (93%), 스웨덴인 (6%) ㅇ 언어 : 핀랜드어(93%) 및 스웨덴어 (정치현황) ㅇ 정부형태 : 이원집정제 ㅇ 내 각 : 사민당, 국민연합, 서전인당, 좌익연합, 녹색당 연정 ㅇ 의회구성(총200석, 99.3 총선결과) - 사민당 (51석) - 국민연합(≒보수당)(46석) - 서전인당 (11석) - 좌익연합 (20석), 녹색당 (11석) - 중도당 (48석) - 기타 소수 정당(13석) ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 국가원수 : Tarja Halonen 대통령 (사민당, 2000.3-) - 총 리 : Paavo Tapio Lipponen (사민당, 99.4-) - 외무장관 : Erkki Tuomioja (사민당, 2000.2-) ㅇ 최근정치정세 - 99.3 총선이후, 집권연정을 이끄는 사민당은 다수당의 위치는 고수하였으나, 의석수 대폭 감소 - 사민당과 보수당 중심의 연정체제가 지속 (경제현황, 2000년 기준) ㅇ 국내총생산 : 1,180억불 ㅇ 1인당 GDP : 22,786불 ㅇ 수출 : 374억불 ㅇ 수입 : 300억불 ㅇ 실업율 : 9.2%	(우리나라와의 관계) ㅇ 수교일자 : 73.8.24 - 주핀 통상대표부 설치 : 72.5 ㅇ 공관현황 : 대사외 3인 ㅇ 수출입현황(2000년도, 우리나라 기준) - 수출 : 5.9억불 전기기기, 기계, 차량, 신발, 섬유등 - 수입 : 4.1억불 기계, 전기기기, 종이제품, 모피 등 ㅇ 상호 투자현황(2001.3 누계) - 대한 투자 : 17건, 4,480만불 - 대핀 투자 : - ㅇ 주요인사 상호 방문 현황 - 92.10 Vayrynen 외무장관 방한 - 94.10 Esko Aho 총리 방한 - 94.8 한승주 외무장관 방핀 - 96.11 Linnainmaa 교통.통신장관 - 97.10 Norrback 외무부 유럽.통상 장관 - 98.5 Valtassari 외무차관 - 98.8 Haavisto 환경장관 - 99.1 핀·한의원친선협회 사절단 - 99.10 선준영 차관(제2차 정책협의회 개최) - 2000.5 국회재경위 위원단 - 2000.6 김대통 정책기획 위원장 - 2000.10 할로넨 대통령(제3차 ASEM 계기) - 2001.3 Valtasaari 외무차관(제3차 정책협의회 개최) - 2001.4 한완상 교육부총리 - 2001.5 이만섭 국회의장 - 2001.7 김덕룡, 문희상 의원 문화외교 방문 ㅇ 교민현황 : 112명 (99.3) (북한과의 관계) ㅇ 수교일자 : 73.6.1 - 92.4 주북한 핀랜드대사관 철수, 주중국 핀대사가 북한대사 겸임 - 98.11 주핀 대사관 폐쇄 ㅇ 교역관계(98년, 북한기준) - 수출 : 117천불 - 수입 : 556천불 ㅇ 대핀랜드 부채 : 1,600만불(□96)

□ 2002년 경제전망

수출부진으로 2001년 상반기는 10년 내 최악

2001년 핀란드 경제는 1992년 이후 최초로 경기후퇴를 기록했다.   GDP 성장률이 작년 2/4분기 전기비 연율로 6.5% 하락, 산업생산이 연율로 24% 하락하는 등 핀랜드 경제는 2000년의 견실한 성장세에서 급격히 둔화되는 모습을 보였다. 특히 2/4분기의 GDP성장률의 둔화는 OECD국가중 가장 부진한 것이라고 할 수 있다. 부문별로는 수출 부진이 경제성장에 마이너스 영향을 미치고 있지만, 국내수요가 핀란드 경제를 지탱하고 있는 양상으로 2001년 하반기의 경제성장은 상반기에 비해 오히려 약간 나아진 것으로 추정된다.

수출(물량기준)은 1/4분기에 3.5% 감소, 2/4분기에 다시 2.7% 감소하는 등 매우 부진했는데 특히 통신부문 노키아의 수출부진이 하락세를 주도했다. 수출이 GDP의 절반을 차지하고 노키아가 수출의 25%를 차지하는 핀란드 상황에서 통신장비의 해외수요 감소와 수출부진이 미치는 영향은 막대한 것이었다.

민간소비는 신규자동차 수요 등 내구소비재 부문은 다소 부진했으나 전체적으로는 1/4분기에 전기대비 1.3% 증가, 2/4분기 0.2% 증가하는 등 안정적으로 증가했다. 그러나 소비자 신뢰는 위축되어 있는 상태로 소비자들은 소비보다는 저축을 택하고 있어 저축률은 2000년 수준에 비해 상승한 것으로 추정된다.

고용은 여전히 수요가 계속 늘고 있어서 신규취업자수가 1/4분기 2.3%, 2/4분기 1.2% 증가하는 등 2001년 상반기 신규취업률은 호조를 보임에 따라 실업률은 2000년의 8.3%에서 소폭 하락한 7.8%선에서 유지되고 있다. 그러나 대부분의 신규 고용은 공공부문이나 서비스 부문에서 이루어지고 있는 형편이다.

금년은 수출과 내수 회복으로 1% 내외 성장 기대

금년 하반기에는 세계 IT 산업의 전망이 다소 밝아지고 GPRS 전화기와 UTMS의 통신부문 성장이 예고되면서 금년 핀란드 경제도 반전을 기대할 수 있을 듯하다. 금년의 경제성장률은 1.2% 내외에 이를 것으로 전망된다. 조세감면과 낮은 물가상승률은 구매력 향상을 가져올 것이나 고용불안은 마이너스 요인으로 작용할 것으로 보여 민간소비는 전체 성장보다 약간 낮은 1.3%내외를 기록할 것으로 보인다.

한편 수출은 2002년에 4%, 2003년에 8% 내외의 증가가 예상되며 경상수지도 2000년 수준에는 미치지 못할 것이나 흑자를 유지할 수 있을 전망이다.

◇ 핀란드 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	5.7 3.3 3.0 5.5 0.0 0.7 18.1 15.7 11.1	0.4 1.7 1.9 2.9 -0.3 1.7 -2.3 -1.0 -2.8	1.2 1.3 2.1 -1.3 0.1 1.3 1.0 1.3 2.5	3.7 3.3 3.1 4.7 0.2 1.5 8.1 8.6 5.2	3.5 3.1 2.8 4.7 0.3 1.4 6.4 6.4 3.9	3.3 2.8 2.9 4.2 0.3 1.3 6.3 6.3 3.5
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(Per US$)	3.4 7.4 6.7 6.46	2.6 5.7 5.6 6.60	1.8 5.8 5.2 6.29	2.0 5.9 5.3 6.04	2.0 6.0 5.3 5.73	1.9 6.2 5.3 5.48

11. 그리스

□ 국가개황

(일반사항) ㅇ 국명 : 그리스 공화국 (Hellenic Republic) ㅇ 수도 : 아테네(Athens, 4백만명) ㅇ 인구 : 1,070만 ㅇ 면적 : 132,000□(한반도의 0.6배) ㅇ 종교 : 그리스정교(98%), 기타(2%) ㅇ 언어 : 그리스어 (정치현황) ㅇ 정부형태 : 의원내각제 ㅇ 의회구성(2000.4.9총선실시) - 여당 : 사회당(중도좌파), 158석 - 야당 : 신민당(보수우익), 123석 - 기타 : 19석 ㅇ 주요인사 성명 및 소속정당 - 대 통 령 : C. Stephanopoulos - 총 리 : C. Simitis (사회당) - 외무장관 : G. Papandreou(사회당) ㅇ 최근 정치정세 - 93.10월 사회당 재집권 후 1996, 2000 총선에서도 승리 - 現 Simitis 정부, 과거의 지나친 사회주의적 정책을 지양, 금융구조개선 등 각종 경제개혁정책 실시하여 2001.1.1 EMU 가입 실현 (경제현황, 2000년 기준) ㅇ GDP : 1,234억불(99년) ㅇ 1인당 GDP : 11,335불 ㅇ 경제성장률 : 4.1% ㅇ 인플레 : 3.1% ㅇ 실업률 : 11.5% ㅇ 교 역 : 수출 (137억불), 수입 (319억불)	(아국과의 관계) ㅇ 수교일자 : 61.4 ㅇ 공관장 : 한태규 대사(2001.9) ㅇ 수출입현황 및 주요품목(2000년, 아국기준) - 수출 : 14억 5천 6백만불 (선박, 자동차, 전자제품) - 수입 : 3천만불 (담배, 기계 등) ㅇ 주요인사 상호방문 현황 - 87. 7 Papoulias 외무장관 방한 - 90.11 Mitsotakis 총리 방한 - 93. 5 한-그리스 의원친선협회 방희 - 94.11 Katsifaras 해운성장관 방한 - 95. 5 Bartholomew 그리스 정교회 총대주교 방한 - 95. 6 이재춘 제1차관보 방희 - 95. 12 반기문 외교정책실장 방희 - 98. 3 Soumakis 해운성장관 비공식 방한 - 99. 1 김봉호 국회부의장 방희 - 2000.2 Bartholomew 그리스 정교회 총대주교 방한 - 2000.10 Papazoi 교체외교장관 방한 (ASEM 정상회의 참석) - 2001.1 한-그리스 의원친선협회 방희 - 2001.10 유삼남 해양수산부장관 방희 ㅇ 동포현황(2000.10월말 현재) - 250명(시민권자 34명) (북한과의 관계) ㅇ 2001.3.8 수교의정서 서명 ㅇ 대북정책은 기본적으로 EU의 대북 공동노선을 존중

□ 2002년 경제전망

지난해 4% 이상의 성장 추정

그리스는 대부분의 유럽국가들이 세계경기침체의 여파에 시달리는 것과는 달리 작년에도 무난히 4%를 넘는 성장을 한 것으로 보인다. 상반기중 5.5% 성장하였으나, 정부의 반기 경제 보고서는 성장 전망치를 당초 5%에서 4.1%로 하향조정 하였다.

금년에는 성장률 다소 둔화될 듯

그리이스 정부는 금년 성장률을 3.8%로 예상하고 있으나 IMF는 3.0%, EU집행부는 3.5%로 낮게 전망한 한편, OECD는 4.0%로 그리이스 정부에 가까운 전망을 하였다. 세 기관은 모두 2004년 아테네 올림픽과 관련된 투자와 소비의 증가가 그리이스 성장세를 지속시킬 것으로 보았으며, EU가 역내 저개발국에 지원하는 제3차 지역지원프로그램(The Third Community Support Framework)의 지원과 이자율의 하락도 성장을 지원할 것으로 보았다.

그러나 IMF는 그리이스 관광산업의 둔화가 지속될 위험성이 있으며 경제안정과 성장을 위해서는 재정긴축이 필요하다고 지적하였다. 2002년 예산안이 너무 낙관적이라며 감세와 아울러 정부지출의 감축이 병행되어야 한다고 지적하였다.

중장기적으로는 구조조정 필요

지난 2년간 양호한 경제실적으로 건전한 정부재정을 확보한 범헬레니즘사회주의운동당 정부의 Simitis수상은 2년전 65%의 지지율에서 이번 10월에는 71%의 지지율로 재당선되었다. 정부는 2002년 예산을 집행함에 있어 앞으로 3년간에 걸친 EU의 지역지원프로그램을 통해 경제성장을 유발하고, 교육을 향상시키고, 보건과 직업훈련을 향상시키는 가운데 민간소비지출은 4%, 공공투자는 10% 상승시키는 한편, GDP에 대한 재정수지 흑자비율을 1.3%까지 올려 GDP대비 부채비율을 올해 98.9%에서 95.2%로 떨어뜨릴 계획이다.

2004년 아테네 올림픽을 앞두고 있어 단기적으로 그리이스 경제는 EU 평균치를 상회하는 성장세를 보일 것으로 보인다. 그러나 문제는 EU내에서 벨기에와 이탈리아에 이어 3번째로 높은 정부부채와 아직도 11%에 이르는 실업율을 낮추는 것이다. 이를 위해서는 감세정책을 통해 기업투자를 보다 진작시키는 한편 정부지출의 삭감, 민영화 등을 보다 적극적으로 추진하여야 한다.

◇ 그리스 경제 전망 ◇

(%)

	2000	2001	2002	2003	2004	2005
- GDP 국내수요 민간소비 설비투자 재고(% of GDP) 정부소비 수출(재화 및 용역) 수입(재화 및 용역) - 산업생산	4.3 4.2 3.5 8.4 -0.6 2.3 13.9 10.4 7.7	4.2 3.6 3.1 6.7 -0.7 1.6 9.3 6.0 0.3	3.2 2.8 2.5 3.6 -0.3 1.2 6.4 4.1 3.1	3.8 3.1 2.7 4.7 0.1 0.9 6.2 3.3 2.6	3.8 3.3 2.7 6.5 0.1 0.4 6.4 4.3 3.2	3.6 3.3 2.6 6.3 0.1 0.6 7.0 5.2 2.4
- 소비자물가 - 경상수지(% of GDP) - 재정수지(% of GDP) - 환율(per US$)	2.9 -3.1 -0.8 365.4	3.4 -2.1 -0.2 378.9	2.4 -1.9 0.0 359.8	2.6 -1.6 0.0 345.4	2.4 -1.2 0.0 327.9	2.7 -0.9 0.1 313.5